
На выставке MWC 2016 в 

Барселоне показали новей-

шие электронные гаджеты

Доедет ли 

это колесо 

до столицы?

Мэр 

Лондона 

Борис 

Джонсон 

выступил 

против 

британского 

премьера 

и за выход из 

Евросоюза

Валерий Фокин 
ставит 
экспериментальный 
спектакль на Новой сцене
Александринки
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что можно 
делать с единственным 
жильем должника

Квартира 
попала под арест

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гражданским делам ВС разо-
брала жалобу должника на действия пристава. Он аре-
стовал единственную жилплощадь должницы, а та по-
считала, что это нарушает ее права. 

Ситуация с взысканием долгов сегодня актуальна для 
многих. Долги надо возвращать. Особенно по решению 
суда. На это и существует служба судебных приставов. 
Но всегда ли их действия правомерны? Практически все 
должники знают, что единственное жилье трогать запре-
щено. Так ли это на самом деле, и какие действия пристав 
имеет право совершать с квартирой должника, не нару-
шая при этом закон?

В районном суде Петербурга было вынесено решение 
по иску против местной жительницы. Она по решению 
суда обязана была вернуть немалый долг. Пристав завел 
исполнительное производство и арестовал зе-
мельный участок и часть дачи гражданки. 
Их продали, и деньги ушли на погашение долга.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 
Торговля в столице: 
сегодня и завтра

Торговая точка

Любовь Проценко

СНОС самостроя, вызвавший вначале довольно разное 
отношение в обществе — от безоговорочной поддержки 
властей в очищении  от засоряющих город построек до 
сетований по поводу очередного удара по малому бизне-
су, получил неожиданный хеппи-энд.  Собственники 
трех крупных незаконных построек вдруг решили разо-
брать их добровольно. Перед праздником на глазах у мо-
сквичей съехали арендаторы царя-ларька, как называют 
в столице стеклянную пирамиду у подножия зданий «Из-
вестий» возле станции метро «Пушкинская». А в субботу  
шесть экскаваторов уже сносили само здание. Что стоит 
за этим? На этот и другие вопросы на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете» ответил руководитель депар-
тамента торговли и услуг Москвы Алексей Немерюк.

Алексей Алексеевич! Пока москвичи обсуждали, хорошо 
это или плохо для столицы, что тяжелая техника в одну 
ночь снесла с лица земли уродовавшие город два десятка 
лет незаконные постройки, их владельцы словно ушли в 
подполье. Их не было видно ни на экранах телевизоров, 
ни возле городских судов, куда бы они обрати-
лись за защитой от властей, посягнувших на их 
собственность. 
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Событие Россия и США одобрили прекращение огня в Сирии с 27 февраля 

Дали миру шанс

Юлия Кривошапко

Б
анк России собирается при-
струнить финансовых мо-
шенников, выпустить «ум-

ные» игры для обучения граждан 
«финансовой грамоте», открыть 
общественную приемную для 
сбора жалоб и предложений и со-
здать «представительство» в со-
циальных сетях.

Об этом и многом другом в ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал заместитель председателя 
ЦБ Владимир Чистюхин.

ОСАГО: деньги не выдавать
В кризис 2009 года ЦБ отмечал 
всплеск активности финансовых 

мошенников. Сейчас тоже есть 
эта проблема?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Финансовое 
мошенничество всегда было и, к 
сожалению, наверное, всегда 
будет. Но дело в масштабах это-
го явления. Когда ситуация в 
экономике не очень хорошая, 
падают доходы населения, дей-
ствительно оживляются разно-
го рода мошенники и пытаются 
извлечь для себя выгоду.Как 
правило, играют либо на стрем-
лении человека сэкономить в 
трудное время, либо, наоборот, 
на желании получить быстрый 
доход. Но бесплатных 
пирожных, как извест-
но, не бывает. 

Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь 

НИУ ВШЭ

О
т таких формулиро-
вок мы успели от-
выкнуть. «Россий-
ская Федерация и Со-
единенные Штаты 

Америки как сопредседатели Ме-
ждународной группы поддержки 
Сирии, стремясь обеспечить 
мирное урегулирование сирий-
ского кризиса …преисполнены 
решимости всемерно содейство-
вать…» Дело не только в содер-
жании совместного заявления, 
но и в тональности. Москва и Ва-
шингтон вместе выступают ини-
циаторами и гарантами важней-
шего международного процесса, 
в центре которого — конфликт, 
волнующий большую часть че-
ловечества. На фоне отношений, 
которые сложились между двумя 
странами за пару последних лет, 
пример такого конструктивного 

подхода беспрецедентный. При-
чем, что бы ни происходило 
дальше. 

Что означают достигнутые до-
говоренности?

Две недели назад автор этих 
строк замечал на страницах «РГ», 
что срыв мирных переговоров в 
Женеве — не окончательный про-
вал, а еще одна отсрочка реально-
го (а не декларативного) дипло-
матического процесса. Но прежде 
следует правильно расставить 
приоритеты — политико-дипло-
матическому урегулированию с 
торгом по будущему устройству 

Сирии должно предшествовать 
устойчивое прекращение огня с 
размежеванием сторон. Согласно 
тексту совместного заявления, 
именно это теперь и должно про-
исходить. США и Россия, судя по 
всему, консультируясь с ведущи-
ми региональными игроками, 
очертили круг «нерукопожат-
ных». Остальным же предлагает-
ся с пятницы остановить боевые 
действия, зафиксировав тем са-
мым достигнутые на этот момент 
позиции. Если это сработает, зна-
чит мучительные переговоры по-
следних пары месяцев о согласо-

вании «списков оппозиции» 
были не зря, хотя они часто каза-
лись безнадежными.  Начнется ли 
после этого реальный политиче-
ский процесс в Женеве — говорить 
пока преждевременно. Спешное 
назначение Башаром Асадом на 
апрель парламентских выборов 
продуктивным переговорам не 
способствует. Оппозиции дается 
четкий сигнал, что делиться влас-
тью никто не собирается, а леги-
тимность голосования мало кто 
признает. Но, как бы то ни было, в 
условиях ожесточенных боевых 
действий выработка компромис-
са по будущему сирийской госу-
дарственности тем более беспер-
спективна.

США и Россия полностью взя-
ли на себя «руководство» сирий-
ским урегулированием. Конечно, 
возвращения к временам «холод-
ной войны», когда две сверхдер-
жавы вершили судьбы 
важнейших мировых 
процессов, не будет.  

ТОЛЬКО В «РГ» Зампред Банка России Владимир Чистюхин 
о планах по защите людей от финансовых мошенников, 
опасных займах и ремонте битых машин

ЦБ: в зоне уверенного приема

ТЕХНОЛОГИИ

КОНФЛИКТ

Конец многолетнему кровопролитию и насилию в Сирии теперь может быть положен.

Телеобращение президента России Владимира Путина читайте на с. 2

Отправлять в дорогу
поезда и самолеты 
будут специальные 
группы 
безопасности
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Австралийский доллар  55,1575
Азербайджанский манат  49,3902
Армянский драм**  15,6218
Белорусский рубль****  35,7095
Болгарский лев  43,8952
Бразильский реал  19,1805

Венгерский форинт**  27,8216
Вон Республики Корея***  62,5127
Датская крона  11,5037
Доллар США  77,1326
Евро  85,8563
Индийская рупия*  11,2528

Казахстанский тенге**  21,8197
Канадский доллар  56,0353
Киргизский сом*  10,2366
Китайский юань  11,8258
Молдавский лей*  38,3840
Новый туркменский манат  22,7161

Норвежская крона*  90,1788
Польский злотый  19,6441
Румынский лей  19,1410
СДР  107,6362
Сингапурский доллар  54,8869
Таджикский сомони*  98,0121

Турецкая лира  26,1325
Узбекский сум***  27,0840
Украинская гривна*  28,6047
Фунт стерлингов  111,1249
Чешская крона*  31,7706
Шведская крона*  91,3309

Швейцарский франк  77,8881
Южноафриканский рэнд*  50,0926
Японская иена**  68,5197

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.02.16 

Акцент

 США и Россия полностью 
взяли на себя «руководство» 
сирийским урегулированием

3

8

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Ю
Л

И
Я

 К
Р

И
В

О
Ш

А
П

К
О

13

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

/П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
/Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

2

A
P



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 февраля 2016 
среда №38 (6906)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Кира Латухина

ДЕЙСТВИЯ российских военных в Сирии заслуживают 
самой высокой оценки, заявил президент в Кремле на 
торжественном вечере, приуроченном ко Дню защитни-
ка Отечества.

«Наши Вооруженные силы всегда должны быть готовы 
быстро и адекватно ответить на потенциальную угрозу, пре-
сечь любую провокацию и агрессивные действия», — заявил 
Верховный главнокомандующий. «Укрепление и развитие 
Вооруженных сил, всей военной организации России всегда 
будет важнейшей задачей государства, — подчеркнул он. — 
Армия России во все времена служила твердым оплотом го-
сударства, гарантом стабильности, суверенитета и террито-
риальной целостности страны, символизировала ее нацио-
нальное достоинство и мощь».

«Воинское мастерство наших военнослужащих сейчас 
совершенствуется и в военной операции в Сирии. Сражаясь 
в этой ближневосточной стране, наши солдаты и офицеры 
защищают интересы РФ, уничтожают боевиков, которые 
прямо называют нашу Родину врагом и не скрывают своих 
планов по расширению экспансии, в том числе на террито-
рию России и СНГ», — отметил глава государства.  И добавил, 

что летчики ВКС, мо-
ряки и военнослужа-
щие подразделений 
обеспечения «в не-
простых условиях по-
могают сирийской 
правительственной 
армии, другим участ-
никам антитеррори-
стической борьбы 
громить боевиков, 
спасать мирных жите-
лей от насилия, вар-
варства и произвола». 
«Мы всегда стреми-

лись решать любые спорные проблемы исключительно по-
литико-дипломатическими средствами, не раз способство-
вали стабилизации ситуации в разных странах, помогали га-
сить острые конфликты, — напомнил Владимир Путин. — Бу-
дем стремиться к этому и в данном случае».

В понедельник президент провел телефонный разговор с 
эмиром Катара Тамимом Бен Хамадом Аль Тани, речь шла о 
ситуации в Сирии.

Кроме того, в субботу Путин выслушал детали дорабаты-
ваемого плана действий правительства по обеспечению ста-
бильного социально-экономического развития России в 
2016 году. Еще он побеседовал отдельно с главами двух ре-
спублик — Крыма и Алтая. «Планы террористов и руководст-
ва Украины провалились», — заявил Сергей Аксенов. На три 
недели раньше введен энергомост Тамань—Кубань. «Крым-
чане с терпением и пониманием относятся к тому, что случи-
лось, верят и знают, что вы ускоряете и придаете должный 
импульс должностным лицам, и благодаря вам энергомост 
был введен раньше времени», — сказал глава республики.

Вторая очередь энергомоста по плану должна быть введе-
на 1 мая. «Нужно еще потерпеть немного, думаю, что колле-
ги справятся к 1 мая точно, а может быть и раньше», — сказал 
президент. «Спасибо вам, потерпим, Крым верит в вас и 
нашу страну», — поблагодарил Аксенов. «К летнему сезону 
готовитесь?» — поинтересовался Путин. Все санатории и 
дома отдыха будут получать электричество без отключений, 
заверил собеседник.

На встрече с главой Республики Алтай Александром Бер-
дниковым речь шла о ликвидации последствий паводка и 
развитии туризма. Выплаты за частично и полностью утра-
ченное имущество получили 40 тысяч граждан. Республика 
в числе лучших по программе по переселению из ветхого и 
аварийного жилья, гордится Александр Бердников. Выпол-
нены все целевые показатели по «майским указам». В прош-
лом году регион посетили 1,8 млн гостей.

ОФИЦИАЛЬНО

ОБРАЩЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Уважаемые друзья, только что 
состоялся телефонный разговор с 
президентом Соединенных Шта-
тов Бараком Обамой. Инициатива 
разговора исходила от россий-
ской стороны. Но заинтересован-
ность, бесспорно, была обоюдной.

В ходе беседы мы одобрили 
совместное заявление России и 
США в качестве сопредседателей 
Международной группы поддер-
жки Сирии о прекращении бое-
вых действий в этой стране. При-
нятию заявления предшествовала 
интенсивная работа команд рос-
сийских и американских экспер-
тов. При этом использовался и по-
зитивный опыт, накопленный в 

ходе взаимодействия по уничто-
жению химического оружия в Си-
рии.

Наши переговорщики провели 
несколько раундов закрытых кон-
сультаций. В итоге удалось выйти 
на важный конкретный результат. 
Достигнута договоренность о пре-
кращении боевых действий в Си-
рии с полуночи по дамасскому 
времени — с 27 февраля 2016 года 
на условиях, являющихся состав-
ной частью российско-американ-
ского заявления.

Суть этих условий. До полудня 
26 февраля 2016 года все воюю-
щие в Сирии стороны должны под-
твердить нам или американским 

партнерам свою приверженность 
прекращению огня. Российские и 
американские военные совместно 
на картах определят территории, 
на которых действуют такие груп-
пировки. Против них боевые опе-
рации вооруженных сил Сирий-
ской Арабской Республики, рос-
сийских Вооруженных Сил и воз-
главляемой США коалиции ве-
стись не будут. Оппозиционеры в 
свою очередь остановят боевые 
действия против вооруженных 
сил Сирийской Арабской Респу-
блики и группировок, оказываю-
щих им поддержку.

Что касается ИГИЛ, «Джабхат 
ан-Нусры» и других террористи-
ческих организаций, признанных 
в качестве таковых Советом Без-
опасности Организации Объеди-
ненных Наций, они из режима 
прекращения боевых действий 
полностью исключаются. Удары 

по ним будут наноситься и далее. 
Принципиально важно, что Рос-
сия и США как сопредседатели 
Международной группы поддер-
жки Сирии готовы запустить эф-
фективный механизм реализации 
и контроля за соблюдением режи-
ма прекращения огня как со сто-
роны сирийского правительства, 
так и вооруженных оппозицион-
ных группировок.

Для этого будут созданы «горя-
чая линия» связи и — при необхо-
димости — рабочая группа по об-
мену информацией. Россия прове-
дет необходимую работу с Дама-
ском — с легитимным руководст-
вом Сирии. Рассчитываем, что Со-
единенные Штаты то же самое сде-
лают со своими союзниками и 
группировками, которые ими под-
держиваются. Убежден, что согла-
сованные с американской сторо-
ной совместные действия способ-

ны радикальным образом развер-
нуть кризисную ситуацию в Си-
рии. Появился, наконец, реальный 
шанс положить конец многолетне-
му кровопролитию и насилию. 

В результате должен быть об-
легчен гуманитарный доступ ко 
всем нуждающимся сирийским 
гражданам.

Главное же — создаются усло-
вия для запуска подлинного поли-
тического процесса через широ-
кий межсирийский диалог в Же-
неве под эгидой ООН.

Новейшая история, к сожале-
нию, знает немало примеров, ког-
да односторонние, без санкции 
ООН, действия в угоду сиюминут-
ным политическим или конъюн-
ктурным интересам приводили к 
драматическим результатам. Эти 
примеры у всех на слуху: Сомали, 
Ирак, Ливия, Йемен.

На этом фоне российско-аме-

риканские договоренности по 
прекращению огня в Сирии, их 
совместная реализация в коорди-
нации со всеми странами — участ-
ницами Международной группы 
поддержки Сирии способны стать 
примером ответственных, осно-
вывающихся на нормах междуна-
родного права и принципах ООН 
действий мирового сообщества 
против угрозы терроризма.

Хотел бы надеяться, что и си-
рийское руководство, и все наши 
партнеры в регионе и за его преде-
лами поддержат выбранный пред-
ставителями России и США алго-
ритм действий.

Игроков, которые стре-
мятся вносить свой 
вклад — позитивный 

или негативный, стало гораздо 
больше. Однако важное дополне-
ние — желающих играть роль 
много, а вот тех, кто способен это 
делать, намного меньше. Ряд ак-
тивно действующих в регионе 
держав глубоко увязли, пытаясь 
то ли разрешить кризис, то ли из-
влечь максимальную выгоду для 
себя. В результате те же страны, 
которые гордо клеймят внешние 
силы за вмешательство, выну-
ждены фактически призывать их 
к участию, поскольку сами выпу-
таться они не могут. Сейчас, ко-
нечно, наиболее важным и труд-
но предсказуемым будет поведе-
ние Турции, участие которой в 
сирийской головоломке постоян-
но вело к эскалации.     

Примечательно отсутствие, 
по сути, Европы. Европейский 
союз испытывает большое давле-
ние из-за наплыва беженцев, ко-
торый связан с ближневосточны-
ми потрясениями. Так что ЕС — 
среди наиболее заинтересован-
ных в урегулировании. Однако 
действенных инструментов воз-
действия на ситуацию у европей-
ских столиц нет, и вся политика 
фактически сосредоточилась на 
попытках договориться с Турци-
ей о блокировании потока пере-
селенцев. Очередное подтвер-
ждение того, что Старый Свет на 
следующие годы, скорее всего, 
полностью сосредоточится на ре-
шении внутренних проблем, от-
казавшись от внешних амбиций. 
(Дурной вестью для Европы ста-
ло решение популярного мэра 
Лондона Бориса Джонсона вы-
ступить за выход Великобрита-
нии из ЕС. Это значит, что битва 
за исход только что назначенного 
на июнь референдума предстоит 
ожесточенная, и Европу опять 
будет лихорадить.)

Испытывать слишком боль-
шой оптимизм в связи с объяв-
ленными планами по «прекраще-
нию враждебных действий» не 
стоит. Вся история подобных 
конфликтов свидетельствует об 
одном — перемирия срываются 
многократно, между ними воз-
можны вспышки ожесточенных 
боев. Главное, чтобы стороны 
убедились: чего-либо дополни-
тельно от продолжения войны 
они не приобретут, а вот проиг-
рать то, что завоевано или удер-
живается, — вполне. С первого 

раза это не происходит никогда, 
со второго шанс выше, хотя более 
вероятна третья попытка.

Сирийский конфликт давно 
перешагнул рамки гражданской 
войны, а теперь он явно претен-
дует и на то, чтобы приобрести 
не региональное, а глобальное 
значение. Миру нужен пример 
того, что наиболее влиятельные 
и могущественные в военно-по-
литическом смысле страны (а 
сейчас получается, что это снова 
Россия и США) способны, оста-
ваясь в состоянии антагонизма, 
находить выходы из конкретных 
опасных ситуаций. Нет сомне-
ний, что сирийское урегулиро-

вание кое-кому не будет нра-
виться — и в Америке, и в России, 
и в регионе попытки найти сба-
лансированное решение подвер-
гнутся атакам — мол, недожали. 
Впрочем, Генри Киссинджеру 
приписывают определение иде-
ального компромисса как дого-
воренности, при которой все 
стороны одинаково недовольны. 
В современном запутанном 
мире чего-либо более позитив-
ного ожидать не стоит. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
назвал укрепление 
Вооруженных сил 
важнейшей задачей 
государства

Всегда 
на страже

РЕЗОНАНС

ДИПЛОМАТЫ ЗНАЮТ О ПРЕПЯТСТВИЯХ, НО ВЕРЯТ В УСПЕХ

Кроме  того, вчера в Минобороны РФ 

был приглашен  представитель аппа-

рата атташе по вопросам обороны 

при посольстве США в Москве, кото-

рому были переданы контактные дан-

ные горячей линии связи  (основная и 

резервная), что предусмотрено сов-

местным заявлением РФ и США о вре-

менном прекращении военных дейст-

вий в Сирии.

В то время как политики единодушно 

приветствовали  договоренность Мо-

сквы и Вашингтона, эксперты просчи-

тывали варианты, как его реализовать. 

Сдержанный оптимизм — пожалуй, так 

можно охарактеризовать большинст-

во оценок, которые звучат в мировых 

СМИ и от руководителей государств в 

отношении предстоящего перемирия.

«Многое еще зависит от того, как бу-

дут вести себя региональные партне-

ры, соседи Сирии, — считает министр 

иностранных дел Германии Франк-

Вальтер Штайнмайер. — Но решитель-

ный шаг вперед сделан». 

«США и Россия достигли соглашения. 

Это сигнал, что все стороны предпри-

нимают усилия для претворения кон-

сенсуса в жизнь. Мы приветствуем это 

соглашение», — заявила официальный 

представитель МИД КНР Хуа Чуньин.

В Лондоне и Париже также позитивно 

оценили соглашение по Сирии.

 Глава внешнеполитического ведом-

ства Франции Жан-Марк Эйро об-

ещал после изучения деталей «са-

мым пристальным образом следить 

за его выполнением всеми  сторона-

ми». Его британский коллега после 

традиционной порции «плевков» в 

адрес России и официального Да-

маска все же признал, что догово-

ренности между Москвой и Вашинг-

тоном, «будучи примененными пра-

вильным образом, позволят начать 

политические переговоры как мож-

но раньше».

Приветствовали грядущее прекраще-

ние боевых действий в Турции. Офи-

циальный представитель правитель-

ства Нуман Куртулмуш выразил над-

ежду, что соглашение «сможет быть 

реализовано». 

Весьма оптимистично был настроен 

спецпосланник Генсека ООН по Си-

рии Стаффан де Мистура. «Теперь мы 

можем заново запустить политиче-

ский процесс, который необходим для 

того, чтобы завершить этот кон-

фликт», — утверждал он. По его сло-

вам, «сирийский народ просил между-

народное сообщество остановить на-

силие и представить доступ к еде и ле-

карствам. Оба запроса, наконец, начи-

нают выполняться».   

 На 13 апреля президент САР Башар 

Асад назначил проведение в стране 

парламентских выборов.  «Продолжи-

тельность перемирия в Сирии зависит 

от усилий мирового сообщества, дав-

ление предстоит оказывать на все 

стороны», — заявил РИА Новости гла-

ва международного комитета Совета 

Федерации Константин Косачев.

Мировые СМИ сосредоточились преи-

мущественно на деталях достигнутых 

Россией и США договоренностей. В 

Wall Street Journal высказывают пред-

положение, что «враждующие сторо-

ны, которые откажутся прекратить во-

енные действия, могут быть подвергну-

ты американским и российским бом-

бардировкам». В интервью EL Pais пре-

зидент Сирии Башар Асад сообщил о 

готовности сирийского правительства 

соблюдать режим приостановки бое-

вых действий. Но вместе с тем он счита-

ет важным не допустить, чтобы «терро-

ристы воспользовались приостановле-

нием боевых действий для улучшения 

своих позиций». По мнению Асада, в 

ходе перемирия надо «запретить дру-

гим странам, особенно Турции, направ-

лять террористам дополнительных лю-

дей и оружие, оказывать им какую бы то 

ни было логистическую поддержку». 

«США берут на себя ответственность 

за приведение к общему знаменателю 

различных оппозиционных групп в Си-

рии, а русские должны надавить на си-

рийское правительство», — объяснило 

принятые решения The New York Times. 

Издание утверждает, что поддерживае-

мый саудовцами консорциум сирий-

ских оппозиционных групп и политиче-

ских диссидентов готов согласиться на 

условия перемирия. 

В США достигнутые президентами 

Владимиром Путиным и Бараком Оба-

мой договоренности назвали «звон-

ком надежды». Глава Белого дома под-

черкнул: «Ключом к прекращению 

огня в Сирии будет выполнение всех 

условий соглашения как сирийским 

правительством, так и оппозиционны-

ми группами». «Мы понимаем, как и 

вы, что это будет сложно претворить в 

жизнь. Мы знаем, что есть много пре-

пятствий, и наверняка будут пробле-

мы. Но мы несколько лет пытались до-

стичь дипломатического решения 

проблем, терзающих Сирию, и сейчас 

это момент возможности добиться 

успеха», — прокомментировал ситуа-

цию официальный представитель Бе-

лого дома Джош Эрнест. 

Генсек ООН Пан Ги Мун назвал согла-

шение сигналом надежды для сирий-

ского народа. Для контроля за его вы-

полнением ООН готова отправить в 

Сирию группу наблюдателей. 

Евгений Шестаков

АРМИЯ Шойгу встретился 
с президентом Ирана

Вежливый визит

Иван Егоров

НАКАНУНЕ 23 февраля 
министр обороны России 
Сергей Шойгу посетил с 
краткосрочным офици-
альным визитом Тегеран.

Для большинства за-
падных наблюдателей 
эта поездка стала явной 
неожиданностью. Во 
время короткого визита, 
который длился несколь-
ко часов, Сергей Шойгу 
не только встретился со 
своим коллегой мини-
стром обороны Хосей-
ном Дехганом, его лично 
принял президент Ирана 
Хасан Роухани.

Как сообщило иран-
ское агентство ИРНА, 
«стороны обсудили раз-
витие ситуации в регионе и пути продвижения сотрудни-
чества в военной сфере и в области обороны». Сергей 
Шойгу также передал президенту ИРИ специальное по-
слание Владимира Путина по урегулированию ситуации 
в Сирии. Что касается сотрудничества в области ВТС 
между двумя странами, то, по данным «РГ», обсуждался 
вопрос в области поставок зенитно-ракетных комплек-
сов, в том числе новейших. «Иран ведет переговоры с РФ 
о своих военных нуждах, в том числе о новом поколении 
ракетных комплексов С-300», — прокомментировал ви-
зит Шойгу представитель иранского МИД Хосейн Джабе-
ри-Ансари. Напомним, что в 2007 году Россия и Иран за-
ключили контракт на поставку С-300 стоимостью около 
900 миллионов долларов. Президент РФ Владимир Пу-
тин в апреле 2015 года подписал указ, который снимает 
запрет на поставку этих комплексов в Иран. В июне по-
мощник президента по вопросам военно-технического 
сотрудничества Владимир Кожин сообщил, что Москва и 
Тегеран готовят контракт на поставку С-300. При этом 
он подчеркнул, что система С-300 претерпела измене-
ния, были улучшены ее тактико-технические характери-
стики. В ноябре глава госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов объявил, что контракт вступил в силу. Оконча-
ние поставок ожидается до лета.

Дали миру шанс

Возможно, уже во время встречи в 
Анталье на G20 15 ноября 2015 года 
Владимир Путин и Барак Обама 
говорили в том числе и об урегули-
ровании сирийского конфликта.

1

Акцент

 Миру нужен пример того, что наиболее 
влиятельные и могущественные в военно-
политическом смысле страны (а сейчас 
получается, что это снова Россия и США) 
способны, оставаясь в состоянии антагонизма, 
находить выходы из конкретных опасных 
ситуаций

Наши Вооруженные 
силы всегда долж-
ны быть готовы 
быстро и адекватно 
ответить на потен-
циальную угрозу

Владимир Путин выступил со специальным обращением в связи 
с принятием совместного заявления Российской Федерации 
и Соединенных Штатов Америки в качестве сопредседателей 
Международной группы поддержки Сирии о прекращении боевых 
действий в Сирии. «РГ» публикует текст обращения президента России.
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Решающий вклад в достижение 
перемирия в Сирии внесли россий-
ские военные.
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Текст совместного 
заявления России и США 
о прекращении боевых 
действий в Сирии 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1225962

Координационный центр по примирению враждующих сторон создан на 
российской базе Хмеймим в Сирии. По словам официального предста-
вителя Минобороны России Игоря Конашенкова, эта структура действу-
ет для «реализации механизма контроля за соблюдением режима пре-
кращения огня в соответствии с российско-американскими договорен-
ностями». Как сообщил Конашенков, основными задачами 
Координационного центра является содействие переговорному процес-
су о примирении между представителями сирийских властей и оппози-
ции, за исключением запрещенных в России группировок «ДАИШ» и 
«Джебхат ан-Нусра», а также других террористических организаций, 
признанных в качестве таковых Совбезом ООН. Представители тех 
оппозиционных группировок, кто решит прекратить боевые действия и 
начать мирные переговоры, смогут круглосуточно обращаться в 
Координационный центр по единому телефонному номеру. После этого 
всем обратившимся окажут максимальное содействие для организации 
контактов с представителями сирийских властей. 

Сергей Шойгу привез в 
Тегеран специальное послание 
Владимира Путина по урегули-
рованию ситуации в Сирии. 
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IT В Барселоне проходит техновыставка Mobile World Congress

Такие симпатичные гаджеты
Антон Благовещенский 

У
же несколько лет подряд посетители крупнейшей техновы-
ставки Mobile World Congress в Барселоне прилетают в 
столицу Каталонии не к открытию (в этом году она старто-
вала 22 февраля), а несколькими днями ранее. Все дело в 
том, что существуют так называемые «нулевой» и даже 

«минус первый» день выставки, и уже не первый раз именно эти дни 
становятся наиболее интересными.

Все дело в том, что крупнейшие производители гаджетов, такие 
как Samsung и Sony, проводят анонсы своих новинок за пару дней до 
открытия выставки, собирая в своих залах огромные толпы журнали-
стов с помощью новых гаджетов и приглашенных звезд. К примеру, в 
этом году на презентации флагманских телефонов Samsung Galaxy S7 
присутствовал основатель Facebook Марк Цукерберг.

Однако не только Samsung удалось удивить любителей мобильных 
гаджетов — творчески подошли к процессу создания своих новинок 
компании Sony и LG. Последняя, например, выпустила действительно 
уникальный телефон-конструктор — он возглавил флагманскую ли-
нейку и получил название G5.

Что в кармане?
Первой представить свой смартфон (точ-

нее, два) в Барселоне успела компания 
Samsung. Ее новые флагманские моде-
ли линейки Galaxy получили назва-
ния S7 и S7 edge. Пер-
вый гаджет осна-

щается 5,1-дюймовым экраном с разрешением 2560x1440, второй — 
5,5-дюймовым, разрешение аналогичное (плюс загнутые по бокам 
края дисплея для вывода уведомлений и маленьких картиночек). Уви-
деть светящуюся точку-пиксель на экране просто невозможно — так 
плотно они расположены, и такое разрешение становится новым 
стандартом качества для смартфонов.

Еще один стандарт, который пытается задать Samsung — четыре ги-
габайта памяти в карманном устройстве. Столь значительный объем 
пока еще редко где встречается, но можно быть уверенным — вскоре 
«подтянутся» китайцы, которые давно уже выпускают мощные 
устройства по сверхнизкой цене (например, Xiaomi Mi5), а за ними 
будут поспешать более маститые, но не столь расторопные произво-
дители. Объем постоянной памяти стандартен — 32 гигабайта, плюс 
поддерживаются карты microSD, так что нехватки места не будет.

Вопреки слухам в Galaxy S7 не появилась технология распознава-
ния силы нажатия на экран, как в iPhone 6s, однако, судя по всему, 
пользователи вполне способны обходиться и без нее. Неожиданным 
новшеством стало снижение разрешения камеры — в модели S6 оно 
составляло 16 мегапикселей, а в новом S7 — лишь 12. Однако разра-
ботчики использовали более крупную матрицу, за счет чего удалось 
достичь высокого качества изображения, а светосильный объектив 
(для фотографов — с диафрагмой 1,7) позволит делать четкие снимки 
даже в условиях плохой освещенности. 

Оба флагмана Samsung работают на базе новейшей версии Android 
6.0 и поддерживают технологию Always On Display. С ее помощью 
можно выводить изображения (например, часы) и уведомления на 
экран, когда устройство выключено.

Несмотря на колебания курсов валют, стоимость новинок остает-
ся достаточно низкой — за Galaxy S7 компания просит 49 990 рублей, 
за S7 edge — 59 990 рублей. Столько же стоили на старте продаж пре-
дыдущие флагманы S6 и S6 edge. 

Вслед за Samsung «отстрелялся» конкурент компании — LG. Новый 
флагман компании, получивший название G5, разительно отличается 
от предыдущего G4 и вообще от остальных смартфонов. И вот почему.

Одной из главных особенностей новинки стала камера, оснащен-
ная не одним, а двумя матрицами с разрешением 8 и 16 мегапикселей. 
Благодаря такому подходу качество снимков будет выше, обещают в 
компании. Но наибольшее удивление вызывает конструкция смар-
тфона — он является модульным, то есть некоторые его части можно 
извлекать «на ходу», заменяя их другими.

Концепция получила название «LG G5 и друзья». В качестве «дру-
зей» выступают дополнительные модули, которые расширяют воз-
можности устройства. Так, например, легким движением руки можно 
отстегнуть нижнюю часть смартфона, находящуюся под экраном, 
вместе с аккумулятором, и вместо нее вставить такую же, но с шикар-
ным аудиоплеером Hi-Fi Plus, который был создан совместно со «зву-
карями» из Bang & Olufsen. Если вы не любите музыку, зато обожаете 
фотографировать — выньте стандартную заглушку и вставьте вместо 
нее модуль LG Cam Plus, превращающий телефон в полноценную ка-
меру. Здесь есть и колесико зума, и физическая кнопка спуска затво-
ра. 

По характеристикам LG G5 получился под стать конкуренту. 
5,3-дюймовый экран поддерживает разрешение 2560х1440 точек и 
технологию Always On Display, которая выводит изображение (напри-
мер, часы) постоянно, «зажигая» только небольшое количество пик-
селей. Отображение постоянно светящихся часов расходует лишь 
один процент аккумулятора в час, утверждают специалисты. 

В целом начинка G5 не хуже и не лучше, чем у Galaxy S6, зато двой-
ная камера и подключаемые модули делают его более интересным. 
Насколько практичен такой подход — покажет время.

Свое видение рынка смартфонов показал и японский производи-
тель Sony, который привез в Барселону сразу три новых устройства, 
которые вошли в уже известную серию Xperia. 

Первая модель, Xperia XA, является самой простой и дешевой, но 
внешне не отличается от более дорогих Xperia X и X Performance. 
Смартфон заключен в пластиковый корпус и оснащен 5-дюймовым 
экраном с разрешением 1280x720 пикселей. Это немного, если срав-
нивать с флагманскими моделями, зато время работы от батареи су-
щественно увеличивается. 

Xperia X и X Performance также оборудованы 5-дюймовыми ди-
сплеями, но с разрешением 1920x1080 пикселей — этого более чем до-
статочно для комфортной работы, поскольку точку на таком дисплее 

разглядеть практически невозможно. Они более мощные по сравне-
нию с моделью XA, однако на практике разница в быстродействии бу-
дет заметна лишь в «тяжелых» играх и других приложениях, требую-
щих серьезной производительности.

Все три смартфона имеют инновационную систему фокусировки, 
которая умеет предсказывать движение объектов в кадре и наводиться 
на них самостоятельно, пользователю же остается лишь нажимать на 
кнопку. Отличная функция для съемки спортсменов и предсказуемых 
домашних животных, детей. Разрешение камеры в Sony Xperia XA со-
ставляет 13 мегапикселей, в Xperia X и X Performance — 23 мегапикселя. 
Качество фотографий, как всегда у Sony, на высочайшем уровне — мо-
бильные камеры этой компании используют многие другие производи-
тели, которым пока не под силу 
тягаться с японцами.

В качестве заключения стоит рассказать о смартфонах Alcatel 
Idol 4 и Idol 4S. Первый относится к бюджетному сегменту и вряд ли 
будет стоить очень дорого по причине невысокой мощности, второй 
же имеет более производительную начинку и относится к среднему 
классу. Обе модели в России будут стоить 20—25 тысяч рублей — 
именно такой сегмент в нашей стране наиболее популярен.

Но зачем заводить разговор о смартфонах-середнячках, если в 
каждом салоне связи их и так бесчисленное множество, из которого 
невозможно выбрать что-то подходящее? Отличительной особен-
ностью стала кнопка под названием Boom, расположенная на боко-
вой грани смартфонов. Ее задача заключается в том, чтобы «сделать 
круто». 

Например, во время «тяжелой» игры нажатие кнопки Boom запу-
скает процессор на полную мощность. А в выключенном состоянии 
нажатие на нее быстро открывает приложение «Камера» и делает 
снимок. Если же зажать кнопку и не отпускать во время открытого 
рабочего стола, на экране появится анимированная информация о 
погоде.

Как еще работает 
Boom? Во время разгово-
ра она резко повышает гром-
кость динамика — пригодится, если 
вы разговариваете в метро и на станцию 
внезапно прибыл поезд (или самолет неподале-
ку неожиданно завел свои реактивные двигатели). При прослуши-
вании музыки кнопка «улучшает» звук — делает его более объем-
ным и басовитым. 

Кстати, как и предыдущие модели, Alcatel Idol 4 и 4S умеют рабо-
тать «вверх ногами» — динамики и микрофоны есть как сверху, так 
и снизу, изображение на экране переворачивается самостоятельно.

В карман не поместилось
У представленного в сентябре «гигантского» планшета iPad Pro по-

явился серьезный китайский конкурент — на нынешней выставке 
Mobile World Congress был представлен Huawei MateBook. 

Планшет представляет собой устройство типа «два в одном» — при 
желании его можно использовать как планшетный компьютер, так и в 
конфигурации ноутбука. Клавиатура, разумеется, встроена в тонкий 
элегантный чехол, сделанный из кожи.

12-дюймовый экран Huawei MateBook поддерживает разрешение 
2160х1440 пикселей, имеет объем оперативной памяти 4 или 8 гига-
байт (сравнимо с мощным ноутбуком), а емкость накопителя для по-
стоянного хранения данных может составлять 128, 256 и 512 гига-

байт. При столь впечатляющих характеристиках он получился тон-
ким (6,9 миллиметра) и легким (640 граммов). iPad Pro в толщину вы-
шел таким же, зато имеет больший вес — 723 грамма, если говорить о 
версии с поддержкой LTE.

Не обошлось и без вспомогательного инструмента — цифрового 
пера, которое получило название MatePen. Оно распознает 2048 
степеней нажатия и, по отзывам, работает с нулевой задержкой, то 
есть ощущения рисования на экране такие же, будто пишешь обыч-
ным карандашом на бумаге. 

В нагрузку к Huawei MateBook идет тачпад — небольшая панель, 
выполняющая роль обычной компьютерной мыши, вдобавок план-
шет оборудован сканером отпечатков пальцев (редко какой совре-
менный девайс обходится без такого датчика). Устройство работает 
на базе Windows 10, то есть все привычные программы заработают 
на нем без проблем. 

Стартовая цена конкурента iPad Pro составит 699 евро, то есть 
около 60 тысяч рублей.

Другой китайский проектор, ZTE SPRO Plus — очень любопытная 
вещь в себе. Его особенность заключается в наличии встроенного 
проектора, который включается и управляется при помощи обыч-
ного 8-дюймового сенсорного экрана, занимающего всю верхнюю 
поверхность. 

Начинка планшета характеризует его как устройство класса 
«выше среднего» — четырехъядерный процессор, три гигабайта 
оперативной памяти и 32/128 гигабайт постоянной (поддержива-
ются карты емкостью до двух терабайт). 

В качестве рабочего или игрового планшета такой гаджет ис-
пользовать проблематично, хотя и возможно — он достаточно тол-
стый (почти два с половиной сантиметра) и, конечно, тяжелый. По 
всей видимости, в ZTE поставили перед собой задачу сделать полно-
стью автономный проектор, куда можно загрузить все презента-
ции, фото или видеофайлы. Работает SPRO Plus до шести часов бла-
годаря мощно-
му аккуму-
лятору.

Автомобили и роботы
Компания Samsung привезла на выставку в Барсе-

лону необычный гаджет под названием Connect Auto. Небольшое 
приспособление подключается к порту OBD II (имеется на подавля-
ющем большинстве современных автомобилей) и передает на смар-
тфон подробную статистику о расходе топлива, пройденном рас-

стоянии и других показателей, может произво-
дить диагностику и давать рекомендации, с 
помощью команд на смартфоне открывать и 
блокировать двери, открывать багажник, 
включать гудок и так далее

Таким образом автомобиль становится более «подключенным». 
При желании автовладелец может превратить блок Samsung 

Connect Auto в точку беспроводного доступа в Интернет.
 В будущем устройство получит доступ к базе данных служб до-

рожной помощи и сервисных центров, чтобы помогать водителям 
советами и подсказками.

В свою очередь, компания Volvo по-своему внедрила высокие 
технологии в автомобиль, представив систему управления маши-
ной со смартфона. 

Нажатием кнопок на сенсорном экране владелец авто может от-
крывать и блокировать замки, заводить двигатель и так далее. От-
личительной особенностью новой системы является возможность 
«делиться» машиной — достаточно лишь переслать цифровой ключ 
от автомобиля человеку, которому передается управление, и он 
сможет делать с машиной то же самое, что и хозяин. 

Тем, кто любит знать, что происходит дома, пока хозяева в отъе-
зде, поможет шарообразный робот LG Rolling Bot. Роль колес выпол-
няют две половинки шаров, между которыми находится модуль с 
камерой и микрофоном. 

Робот можно использовать в качестве одного из элементов си-
стемы безопасности дома (он способен передавать видео через Ин-
тернет) или же следить за ним за домашним питомцем. 

Чтобы оставленный без присмотра зверь не скучал, с ним мож-
но даже поиграть — передать через динамик несколько ласковых 
слов или привлечь внимание животного при помощи лазерного 
луча. «Умный шарик» подключается к обычной домашней сети 
Wi-Fi.

Больше фото на сайте
digital.rg.ru

«Гвоздем программы» стали 
флагманские смартфоны 

Samsung Galaxy S7 и S7 edge — 
мощные и с продвинутыми 

камерами.

Флагманский телефон LG G5 стал конструкто-
ром — можно присоединить качественный 
плеер или удобную камеру.

Sony Xperia X Performance, Xperia X и Xperia XA будут предлагаться в четы-
рех цветах — белом, черном, золотом и розовом.

Гибридный планшет 
Huawei MateBook с пристегиваю-
щейся клавиатурой и стилусом.

ZTE SPRO Plus — планшет 
и проектор под одним корпусом. 
Тяжелый, но полезный.

Connect Auto от Samsung живет в авто, дает водителю советы по ремонту 
и контролирует расход топлива.

Volvo соединила машины со смартфонами — открыть двери и завести 
двигатель можно на экране айфона.

Смартфоны Alcatel оснащены 
«магической кнопкой» 

на боку.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Производители
вакцин объединяются в одну 
команду с разработчиками 

Теперь для вируса 
найдут управу

Анна Владимирова,
Алексей Смирнов 

ПРАВИТЕЛЬСТВОМ России 
по предложению ФАНО издано 
распоряжение о создании феде-
рального научного Центра ис-
следований и разработки имму-
нобиологических препаратов. 
Мощная научно-производствен-
ная структура будет образована 
на базе ФГУП «Предприятие по 
производству бактерийных и ви-
русных препаратов Института 
полиомиелита и вирусных энце-
фалитов им. М.П. Чумакова» 
и одноименного научно-иссле-
довательского института. С чем 
связано такое решение, «Россий-
ской газете» рассказал директор 
реорганизуемого предприятия 
Айдар Ишмухаметов.

Доверие к препаратам, которые 
вы производите, многократно 
подтверждено экспертами ВОЗ 
и ЮНИСЕФ. Для чего, Айдар Ай-
ратович, потребовалась нынеш-
няя реорганизация?
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Чтобы стало 
понятнее, напомню предысто-
рию. Институт имени Чумакова 
основан в 1955 году и стал голов-
ной структурой по борьбе с таким 
страшным заболеванием, как по-
лиомиелит. А предприятие при 
институте создано двумя годами 
позже, когда понадобилось кон-
вертировать научные разработки 
в практику. Тогда выражались 
проще — внедрять. Вот предприя-
тие и стало структурой, которая 
смогла освоить выпуск вакцины 
от полиомиелита (а позже и дру-
гих) в промышленных масштабах. 
В начале 90-х институт и пред-
приятие стали различными юри-
дическими лицами, а сейчас нам 
предстоит вновь объединиться.

Символично, что в день выхо-
да распоряжения о таком воссое-
динении состоялось заседание 
Совета по науке и образованию 
при президенте РФ. И там как раз 
шла речь о необходимости повы-
шать практическую отдачу от на-
уки. Я даже позволю себе проци-
тировать главу государства, где 
он ставит задачу «вывести коопе-
рацию науки и производства на 
более высокий уровень, макси-
мально сократить путь от поста-
новки научных задач до практи-
ческого внедрения конкретной 
разработки, создавать на основе 
этих технологий продукцию с вы-
сокой добавленной стоимостью, 
востребованную не только на на-
циональном уровне, но и на внеш-
них рынках». Вот для этого мы 
и объединяемся. 

И кто будет главным в общей связ-
ке — институт или предприятие?
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Главным будет 
результат — как в развитии фунда-
ментальной науки, так и в созда-
нии и усовершенствовании имму-
нобиологических препаратов. 
А наша задача сейчас — в отведен-
ное правительством время под 
руководством главы ФАНО Миха-
ила Котюкова максимально эф-
фективно пройти все положен-
ные законодательством процеду-
ры, никого и ничего не растеряв 
по дороге. В первую очередь — лю-
дей, их знания, опыт, научную 
школу, имеющую мировой авто-
ритет. Будем стремиться, чтобы 
условия работы улучшились, 
а вся научная и практическая дея-
тельность поднялась на качест-
венно новый уровень. И, конечно, 
нам критически важно сберечь 
всемирно известное имя, между-
народные контакты. Так что мы 
постарались сохранить в назва-
нии новой структуры память 
о Михаиле Петровиче Чумакове — 
человеке-легенде отечественной 
и мировой иммунологии. 

Какие задачи считаете первооче-
редными? 
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Самое акту-
альное сейчас — успешное завер-
шение проекта по созданию оте-
чественной инактивированной 
вакцины против полиомиелита. 
Дело в том, что против этой бо-
лезни есть два типа вакцин — ина-
ктивированная (ИПВ), то есть со-
держащая убитые вирусы, 
и оральная (ОПВ) — содержащая 
живые ослабленные вирусы. У ка-
ждой есть свои преимущества 
и недостатки, но ВОЗ ведет дело 
к отказу от ОПВ в календарях 
прививок. Наша страна ежегодно 
тратит более миллиарда рублей 
на закупку импортной инактиви-
рованной вакцины, поэтому ре-
шение этой задачи имеет не толь-
ко научно-технологический, но 
и серьезный финансовый аспект. 
А мы благодаря своей репутации 
стали единственным в России 
предприятием, аккредитованным 
ВОЗ и ведущим поставки вакцин 
за рубеж в интересах междуна-
родных организаций. До сих пор 
нам удавалось сохранять положи-
тельный баланс и получать при-
быль. Но ситуация постоянно ме-

няется, поэтому должны думать 
и о расширении портфеля зака-
зов, и о новых для себя видах дея-
тельности.

А что конкретно имеете в виду?
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Нам нужно ор-
ганизовать работу объединенно-
го центра так, чтобы заполнить 
образовавшийся разрыв между 
наукой и практикой. В нашей от-
расли он возник во многом из-за 
недооценки отдельными учены-
ми-разработчиками специфики 
создания нового препарата. 
Успешный эксперимент, лабора-
торный образец, даже самый 
удачный — еще далеко не препа-
рат. Чтобы разработка стала про-
дуктом, доступным в поликлини-
ке, аптеке, ей предстоит долгий 
путь, включающий сложные до-
клинические и клинические ис-
следования. А сами принципы ис-
следований должны быть разра-
ботаны и соблюдены таким обра-
зом, чтобы сомнений в эффектив-
ности, безопасности и качестве 
готового препарата не возникло 
у самого придирчивого регулято-
ра, особенно если речь идет о пла-
нах экспорта. 

Обратите внимание — множе-
ство отечественных препаратов, 
подаваемых как инновационные, 
так и не смогли найти дорогу на 
зарубежные рынки, как раз по 
причине слабости доказательной 
базы в соответствии с западными 
стандартами. Мы же, владея таки-
ми компетенциями в полном объ-
еме, сможем предложить пер-
спективным разработчикам та-
кие модели сотрудничества, кото-
рые устраивали бы обе стороны. 
И, кстати, уже делаем это: на днях 
будет подписано соглашение с од-
ним из отечественных разработ-
чиков вакцин. Думаю, что из их 
научных наработок нам удастся 
создать еще один препарат, кото-

рый пока отечественными произ-
водителями не выпускается, а за 
импорт страна ежегодно платит 
от 300 до 400 миллионов рублей. 

Надеюсь, что при поддержке 
руководства ФАНО нам удастся 
превратить создающийся центр 
в научно-исследовательскую 
платформу для разработки все 
новых и новых технологий. На-
пример, мы сейчас активно со-
трудничаем с НИЦ «Курчатов-
ский институт» по созданию под 
эгидой ВОЗ новой методики 
контроля качества вакцин на ос-
нове принципа глубокого секве-
нирования.

Выходит, у новой структуры бу-
дет все же более технологиче-
ский, чем научный уклон?
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Мы сохраним 
разумный баланс. Одной из миро-
вых тенденций сейчас является со-
здание платформенных техноло-
гий, только уже в науке. На подхо-
де новое поколение вакцин, где 
в хорошо изученный носитель мо-
жет быть внедрена часть генома 
одного или нескольких возбудите-
лей болезней. В результате можно 
рассчитывать не только на созда-
ние более безопасных, но и более 
эффективных вакцин — при гибкой 
технологии, которая позволяла бы 
в кратчайшее время реагировать 
на внезапно возникающие угрозы. 

Платформенные технологии 
на основе коррекции генома ви-
русов применимы и в новом на-
правлении — генной терапии.  Уже 
сейчас можно создавать и искус-
ственные вирусы, и иной генный 
материал, но это тема другого 
и более объемного разговора. 
Надеемся, что и эти наши инициа-
тивы получат поддержку руко-
водства и позволят вывести рабо-
ту объединенного центра на 
принципиально новый уровень.

Позиция Сергей Нарышкин об итогах 20-летия союза России с Европой
и двух годах конфронтации

Один континент —
общие угрозы
Сергей Нарышкин,
Председатель

Государственной Думы 

В 
э т о  в о с к р е с е н ь е , 
28 февраля, исполнится 
20 лет, как Россия всту-
пила в Совет Европы. 
Чтобы понять, с каким 

итогом все мы подошли к этому 
рубежу, мало дать анализ того, 
что было достигнуто. Важно под-
вести и другие итоги: сказать 
о годами не решаемых пробле-
мах, о причинах сохранения 
двойных стандартов и живучести 
методов «холодной войны». И в 
этой связи — сопоставить собы-
тия двух последних десятилетий с 
похожими этапами в истории 

всего континента. Имею в виду 
периоды внезапно наступавших 
«охлаждений» в отношениях 
между Россией и другими евро-
пейскими странами. Предвижу 
реакцию: а разве можно это срав-
нивать? Не только можно, а нуж-
но — как минимум для того, чтобы 
не повторять прошлых ошибок. 
Необходимо именно сейчас за-
фиксировать схожие черты в за-
падной политике прежних и ны-
нешней эпох. И не дожидаясь, ког-
да европейские партнеры вновь 
повернутся к нам лицом (а «отте-
пель» обязательно придет), за-
дать им пускай неудобные, но 
принципиальные для нашего об-
щего будущего вопросы. Мы 
должны вместе разобраться 
в сложной истории наших отно-
шений, чтобы в будущем ни 
у кого не было соблазна с преж-
ней легкостью «взбодрить» за-
старелые споры по чьей-то ко-
манде «ату». Ведь после очеред-
ного витка антироссийской исте-
рии нормальные связи восстано-
вятся, но вместо разбора ошибок 
опять будет сделан вид, что ниче-
го особенного не произошло. Нет, 
произошло…

В течение этого двухлетнего 
кризиса безопасности мы увиде-
ли многое. Не только попытки 
США «додавить» — с его помо-
щью — сразу два беспрецеден-
тных торгово-экономических со-
глашения (Трансатлантическое 
и Транстихоокеанское). И не одно 
лишь желание Запада нас осла-
бить, ближе продвинув НАТО 
к нашим границам и пообещав 
Украине быструю евроинтегра-
цию (несмотря на ее обязательст-
ва по зоне свободной торговли 
СНГ). Похоже, что «план» этого 
нового продвижения состоял из 
целой суммы политико-экономи-
ческих и военных целей. Однако 
без активного участия ключевых 
европейских политиков он был 
бы невозможен. 

Считаю, что в истории наших 
отношений этот период едва ли 
не самый опасный со времен «хо-
лодной войны». А провокацион-
ные действия США и Евросоюза 

решали вполне практические за-
дачи. Причем за счет других 
стран. 

Мы теперь ясно отдаем себе 
в этом отчет. О том же свидетель-
ствуют и слова самих западных 
политиков, включая бравые ра-
порты руководства НАТО о его 
последних успехах. Оказывается, 
лишь за один прошлый год Севе-
роатлантический альянс успел 
втрое нарастить свои силы реаги-
рования и провести сотни уче-
ний, в которых участвовали де-
сятки тысяч военных, авиация 
и флот. Этим с удовольствием де-
лится сам глава Альянса и радует-
ся втягиванию в него Черного-
рии. Кстати — в обход демократи-
ческих процедур, без референду-

ма. Он доволен и тем, что страны—
члены НАТО перестали сокра-
щать свои военные бюджеты, 
а непосредственно граничащая 
с нами Украина, где разразилась 
настоящая гражданская война, 
получает «поддержку» с Запада. 
При всем этом США намерены 
в четыре раза увеличить расходы 
на поддержку своих союзников 
по НАТО. 

Подчеркну: подобные «успе-
хи» без оголтелой и лживой анти-
российской истерии были бы 
просто невозможны. Однако ру-
ководству Альянса этого мало — 
там зачем-то собираются создать 
дополнительное пропагандист-
ское подразделение. А ведь и на 
самом деле интересно — для 
чего?..

Что ж, генералы всегда «гото-
вятся к прошлой войне», даже 
если она информационная. Но 
что тогда делать с другими их за-
явлениями: мол, ничего общего 
вся эта подготовка с периодом 
«холодной войны» не имеет? Ведь 
ни США, ни Евросоюз на сбив-
шую российский самолет и вовсю 
торгующую игиловской нефтью 
Турцию никаких санкций не на-
лагают, а лишь дальше толкают 
к конфронтации с Россией. Не об-
ращают внимания даже на офи-
циальные оценки ООН, что имен-
но нефтяные доходы служат глав-
ной финансовой опорой террори-
стического «Исламского государ-
ства».

В ПАСЕ Турцию тоже не кри-
тикуют, а ставят ее в число глав-
ных плательщиков. При том, что 
другая структура Совета Евро-
пы — Европейский суд по правам 
человека — называет ее второй 
в списке стран-нарушителей прав 
человека за прошлый год. 

Попутно замечу, что на укра-
инские антидемократические за-
коны, цензуру в СМИ, облавы 
и массовые задержания без суда 
и следствия, практикуемые киев-
скими силовиками, в структурах 
Совета Европы по-прежнему не 
реагируют, лишь иногда и слегка 
«пожурят». Его Парламентская 
ассамблея уже два года занята не 

заботой о международном праве 
и не поддержанием диалога, а ис-
ключительно политикой. 

Здесь бы Совету Европы самое 
время вспомнить о своих устав-
ных целях и указать ПАСЕ на не-
допустимость их нарушения. Од-
нако руководство Страсбургской 
организации предпочитает ди-
станцироваться от вопиющей си-
туации в ПАСЕ, а нынешние отно-
шения с Россией называет даже 
«исключительными». И впрямь 
исключительные — из общих для 
Совета Европы правил поведе-
ния! Однако о каком уставном ра-
венстве его участников можно го-
ворить, если целая парламент-
ская делегация в Ассамблее пора-
жена в правах именно по полити-
ческим мотивам? Подчеркиваю — 
по политическим, за нашу откры-
тую позицию. Приходится с сожа-
лением констатировать, что в эти 
два года ПАСЕ — один из ключе-
вых страсбургских институтов — 
оказалась едва ли не самой одиоз-
ной по отношению к России ме-
ждународной структурой.

Пока наша страна спасает мир 
от террора, а в странах ЕС растет 
понимание важности диалога 
с Россией по миграционным 
и экономическим про-
блемам — можно лишь 
в очередной раз поди-
в и т ь с я  ж е л а н и ю 
ПАСЕ заниматься 
н е  р е а л ь н ы м и , 
а   надуманными 
проблемами. И это 
при том, что с Пар-
ламентской ассам-
блеей ОБСЕ (в вен-
ском заседании кото-
рой уже завтра будет 
участвовать наша делега-
ция), как и с Межпарла-
ментским союзом, всеми други-
ми парламентскими ассоциация-
ми, мы два последних года рабо-
таем вполне конструктивно. Ме-
тоды же, которыми пользуется 
«ручная», управляемая из-за оке-
ана Ассамблея в Страсбурге, нам 
теперь досконально известны. 
Выдача бюрократических ухищ-
рений за волю государств-чле-
нов, написание под диктовку 
«надсмотрщиков» не основан-
ных ни на каком праве резолю-
ций, подмена этими примитив-
ными бумагами честного обсу-
ждения и игнорирование юриди-
ческих фактов (включая изло-
женные в нашем мониторинге но-
воукраинского законотворчест-
ва), наконец, постоянное искаже-
ние уставных целей Совета Евро-
пы — давно не новость. Зато но-
вым для всей 67-летней истории 
ПАСЕ стал рекордно длинный 
срок отсутствия в зале одной из 
самых многочисленных делега-
ций — нашей. Хотя и это не мешает 
членам Ассамблеи как ни в чем не 
бывало ждать полной уплаты рос-
сийского взноса и готовить на 
наши сентябрьские выборы на-
блюдателей, которых здесь никто 
не ждет. С какими установками 
они сюда обычно приезжают — 
для нас не секрет. Изменятся ли 
они после прихода нового руко-
водства ПАСЕ?.. 

Недавно г-н Т. Ягланд сказал, 
что с вхождением России в Совет 
Европы это объединение прио-
брело «панъевропейский» харак-
тер. Вынужден уточнить: не прио-
брело, а обещало приобрести. 
Еще в  1997  году, с  трибуны 

в Страсбурге, Президент 
России Б. Ельцин сказал: 
Совет Европы имеет 
«все шансы войти в но-
вое столетие обнов-
ленным и устремлен-
ным в будущее». Но 
в качестве актуаль-
ных проблем выделил 
попытки «изолиро-
вать Россию, поста-
вить ее в неравное по-
ложение», практику 
«двойных стандар-
тов»,  «дис-

к р и м и н а ц и ю 
российских произ-

водителей» и огра-
ничения при выдаче 
виз россиянам. Гово-
рил он и о проблеме 
массового безграждан-
ства в современной Ев-
ропе, выразив надежду, 
что «этот вопрос будет 
отрегулирован». 

Увы, все это никуда не 
делось и в Страсбургской 
организации, и в арсенале 
всего Запада. Как и 20 лет 
назад, холодное и горячее 
у него опять «в одном флако-
не»! И «взбалтывается» по-
чти с той же силой, как в нача-
ле XX века, когда в Европе на-
качивалась предвоенная обста-
новка. Накануне Первой миро-
вой войны — как писал Макси-
милиан Волошин — европейские 
народы тоже поначалу «лосни-
лись обилием и общим миролю-
бьем», но потом «бесы на землю 
ринулись» и в итоге для всех «без-
глазые настали времена»...

Есть однако принципиальное 
отличие нынешних времен от об-
стоятельств той, вековой, давно-
сти. Свою двуличную политику 
нынешний Запад проводит в усло-
виях, когда Россия уже двадцать 
лет — член Совета Европы. И даже 
обвинение ее в «аннексии» Кры-
ма — невзирая на 97% крымчан, 
которые воспользовались за-
крепленным в Уставе ООН 
правом на самоопределе-
ние — уже не работает. Ника-
кие подобные приемы не 
сгладят теперь вину запад-
ных политиков за раскручи-
вание в новом, XXI веке, 
самой беззастенчивой за 
всю историю наших от-
ношений пропаган-
дистской спирали. 

Мы это за-
быть вряд ли 
сможем. Как не 

простят своим лидерам 
столь откровенной 

лжи и потерь от не-
законных санкций 
сами европей-
ские народы. Ду-
маю, они напом-
нят им и про об-
м а н  с   п л а н а м и 

с т р о и т е л ь с т в а 
Большой Европы. 
Провал здесь связан 

с центробеж-

ными тенденциями уже внутри 
самого Евросоюза, явно переста-
равшегося с отъемом суверените-
та у его участников. А недоволь-
ных — все больше. Одно только 
требование Великобритании вер-
нуть полномочия национальным 
парламентам о многом говорит. 

Итог двух лет бессмысленной 
конфронтации — налицо. Она 
ослабила все страны, традицион-
но называемые цивилизованны-
ми, а национализм и терроризм 
практически везде подняли голо-
ву. И лишь слепой не видит, что 
под угрозой оказалась сама демо-
кратия. Причем главный вызов 
ей сейчас бросают массовая ни-
щета, воинствующая безгра-
мотность и мракобесие. 

Совершенно очевидно, что 
Россия как страна с традици-

онно высоким уровнем об-
разования и культуры — 
это ближайший и естест-

венный союзник евро-
пейских стран в деле 
восстановления вер-
ховенства права, 
гражданских свобод 
и ценностей гума-
низма. Достаточно 
прочесть нашу Кон-
ституцию и вспом-

нить историю, чтобы 
это понять. И увидеть 

наш уникальный опыт до-
стижения межнациональной 

гармонии и межкультурного диа-
лога, к которому лишь сейчас 
и запоздало призывает Европар-
ламент, перепуганный волнами 
мигрантов. 

Наши партнеры одним ма-
хом поставили под удар все об-
щие достижения последних 
20 лет — гармонизацию пра-

вовых систем и созданные 
площадки для политическо-

го диалога, взаимное дове-
рие, рост туризма, небывало 

тесное культурное и экономиче-
ское сотрудничество, добавив-
шее конкурентоспособности 
всей Европе. 

Поэтому не устану говорить 
своим европейским коллегам: 
прекратите искать врага там, где 
его нет, а обратите взоры туда, от-
куда идет угроза самим фунда-
ментальным общечеловеческим 
ценностям. В такое время мы 
просто обязаны быть вместе. Не 
должны позволить темным силам 
обескровить наш континент, под-
давшись чьим-то односторонним 
планам и неуемной жажде обога-
щения. Цена вопроса слишком 
высока. И это — сами основы чело-
веческой цивилизации.

Вот почему истинные демо-
краты и поборники правового 
государства должны уже пере-

стать соревноваться друг 
с другом в казуистике и не 

выискивать новые пово-
ды для конфронтации, 
а всерьез позаботиться 
о том, чтобы не «выпле-

снуть вместе с водой ре-
бенка». Должны сохранить 

наш, с таким трудом достигну-
тый, опыт двадцатилетнего 
сближения. 

Это надо сделать во имя бла-
гополучия Европы, всех ее наро-
дов. Во имя новых поколений, ко-
торым не нужны старые споры 
и фобии прежних веков. Наш об-
щий континент должен быть, на-
конец, избавлен от этого тяжело-
го наследия. 

Акцент

 Прекратите искать врага там, 
где его нет, а обратите взоры 
туда, откуда идет угроза 
общечеловеческим ценностям

На импорт недоста-
ющих антивирусных 
препаратов наша 
страна вынуждена 
ежегодно тратить 
миллиарды рублей

Сергей Нарышкин:
Мы не должны позволить 
темным силам обескровить 
наш континент.С
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МИЛЛИАРДОВ
доз вакцины от полиомиелита 
в более чем 50 стран произвело 
и поставило за время своей рабо-
ты предприятие Института полио-
миелита и вирусных энцефалитов 
им. М.П. Чумакова

Classified  — Недвижимость, строительство, ремонт

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Магия магистратуры. Соедини науку и практику!»
26 февраля 2016 года в 16.00 в медиацентре «Российской газеты» 
состоится торжественная церемония награждения победителей Все-
российской олимпиады для студентов и выпускников вузов «Магия 
магистратуры. Соедини науку и практику!». Олимпиада успешно 
проводится уже в 6-й раз Финансовым университетом совместно с 
АО «МСП Банк» и АО «РОСЭКСИМБАНК». Победителям и призерам 
олимпиады предоставляются льготы при поступлении на програм-
мы магистратуры.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемый  
Владимир Иосифович Ресин!

Примите мои искренние поздравления с Юбилеем! Путь, 
пройденный вместе с Вами, — это школа  жизни и гордости за 
построенные вместе объекты! На пальцах одной руки можно 
пересчитать людей, которые более полувека строят нашу сто-
лицу и сегодня в строю! Крепкого здоровья и благополучия Вам 
и Вашим близким!

С глубочайшим уважением
Ваш ученик
заслуженный строитель РФ,
президент ЗАО «Группа ИНА» Игорь Науменко

БЕЗОПАСНОСТЬ Столица за год 
планирует привести в порядок 
25 райотделов полиции

Герои работают 
на «земле»

Сергей Бабкин

ГЕРОЕВ, спасших москвичку от 
гибели под поездом метро, на-
градил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 

Сержант Артем Королюк и 
молодой парень из Киргизии Ма-
рат Исаев заметно стеснялись: 
на героев в новый актовый зал 
ОВД по району Южное Медвед-
ково пришли посмотреть десят-
ки работников полиции, началь-
ник главка Анатолий Якунин и 
другие. Напомню, что парни 
бросились на рельсы перед при-
бывающим поездом, чтобы спа-
сти упавшую с платформы жен-
щину. Все трое успели спрятать-
ся в лотке между рельсами — че-
рез мгновение их накрыл много-
тонный вагон.

Героев чествовали в недавно 
отремонтированном актовом 
зале. В здании ОВД по району 
Южное Медведково вообще об-
новилось почти все: недавно его 
капитально отремонтировали. 

Собянин отметил: несмотря 
на непростые времена в эконо-
мике, правоохранительные орга-
ны будут и дальше получать под-
держку столичных властей. За 
последние пять лет в городе ка-
питально отремонтированы 139 
объектов МВД, расположенные в 
Москве, в том числе здания 45 
райотделов. На этот год заплани-
рован ремонт 25 ОВД. 

В 2013 году, когда начался ка-
премонт, из 125 зданий ОВД 
нуждались в реконструкции бо-
лее 100. Финансирование проек-
та взяли на себя Москва и МВД. 
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ЗДОРОВЬЕ 
Продажу
лекарств
в Интернете
хотят
запретить

Стероид.
NET

Марина Гусенко

ПРОДАЖУ через Интернет ве-
ществ, содержащих анаболиче-
ские стероиды, могут запретить. 
Законопроект об этом внесен в 
Госдуму. Одновременно предлага-
ется дополнить документ запре-
том для аптек распространять ле-
карства через Сеть.

Как рассказала «РГ» исполни-
тельный директор  Российской 
Ассоциации аптечных сетей Нел-
ли Игнатьева, в России уже есть 
закон, запрещающий торговать 
лекарствами через Интернет. А 
летом прошлого года вступил в 
силу еще один — позволяющий 
компетентным органам в досу-
дебном порядке блокировать сай-
ты, торгующие медпрепаратами. 
Единственное, что разрешено, 
это иметь интернет-витрины офи-
циально зарегистрированным ап-
текам, чтобы, забронировав с ее 
помощью нужное лекарство, че-
ловек смог приехать и приобре-
сти его в стационарной аптеке.  
Другое дело, что до сих пор не 
проработан механизм блокиров-
ки пиратских фармацевтических 
сайтов. А потому правопримени-
тельная практика этого закона 
почти отсутствует, говорит Игна-
тьева. 

Тотальный запрет на распро-
странение лекарств через Интер-
нет эксперт не поддерживает. 
«Среди клиентов аптек есть та-
кие, кто не может самостоятельно 
приходить за лекарствами. Им 
нужна доставка на дом. И если бы 
у фармацевтического работника 
была законодательная возмож-
ность их доставлять, это бы мно-
гим облегчило жизнь», — говорит 
Нелли Игнатьева.

 Но помимо официальных ап-
тек, обладающих всеми положен-
ными лицензиями и документа-
ми, в Интернете торгуют лекарст-
вами и «лжеаптеки». 

Чтобы ограничить сферу их 
влияния, принимаются различ-
ные запреты. 

СОЦИОЛОГИЯ Все больше россиян поддерживают церковь 

Поверьте «Левада-центру»
Татьяна Замахина

Б
ольшинство россиян  — 
56% — выразили удовлетво-
рение тем, какую роль Рус-

ская православная церковь 
(РПЦ) играет в государственной 
политике. Таковы данные иссле-
дования «Левада-центр». Это са-
мый высокий уровень поддержки 
роли церкви за все время прове-
д е н и я  п о д о б н ы х  о п р о с о в 
с 1991 года.

Еще 16% россиян считают, 
что церковь могла бы иметь 
и больше влияния на госполити-
ку. Таким образом, если приба-
вить это число к довольным ро-
лью РПЦ людям (то есть к 56%), 
получается, что поддерживаю-
щих церковную работу на благо 
государства — около 70%.

Для сравнения, в августе 
2014 года лишь 42% россиян 
считали роль РПЦ и религиоз-
ных организаций в государстве 
адекватной.

Рост тех, кто поддерживает 
представительство РПЦ и рели-
гиозных организаций в полити-
ческой повестке страны, социо-
логи объясняют в первую оче-
редь напряженной международ-
ной обстановкой. В таких усло-
виях нарастает тенденция к еди-

нению нации и поиску «ду-
ховных скреп», а ведь именно 
православие — одна из составля-
ющих национальной идентич-
ности.

При этом важно, что россия-
не хотят усиления влияния цер-
кви именно на поддержание об-
щественной морали и нравст-
венности. В феврале 2016 года 
за это высказались 47% опро-
шенных против 44%, например, 
в 2013 году. Характерно, что са-
мый высокий запрос на влияние 
ц ер к в и  н а  н р а в ст в е н н о ст ь 
(50%) социологи обнаружили 
после распада СССР и в июле 
2012 года, когда на повестке был 
судебный процесс над участни-
цами панк-группы Pussy Riot.

Интересны и другие цифры: 
практически две трети опро-
шенных в   феврале россиян 
(61%) готовы согласиться с пре-
подаванием в школе истории ре-
лигии и основ религиозной 
нравственности. Только 19% от-
казывают изучению религии 
в школе.

Не прошла незамеченной 
и встреча Патриарха Кирилла 
с Папой Римским Франциском. 
58% опрошенных считают, что 
с избранием Папы отношения 
между Церквами улучшились, 

а 76% отнеслись бы положи-
тельно к его визиту в Россию. 
В целом отношения между РПЦ 
и Римско-католической Церква-
ми россияне (57%) склонны рас-
сматривать как «нормальные, 
рабочие».

Опрос по теме «Церковь и го-
сударство» проведен «Левада-
Центром» в середине февраля 
среди 800 респондентов старше 
18 лет в 48 регионах страны.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В сложных 
экономических условиях 
люди требуют 
от чиновников 
слаженных действий 
и гласности

Проблемные 
пятна 
на приморском 
пейзаже

Федор Боровиков

НЕДАВНИЕ отставки губернатора Забайкальского края 
Константина Ильковского и правительства Карелии по-
сле выговора главе региона Александру Худилайнену 
стали серьезным сигналом — ответственность представи-
телей власти на местах станет приоритетной задачей 
ближайшего времени. 

Всем дали понять: неприкасаемых в стране нет, главы 
регионов несут личную ответственность за срыв важней-
ших социальных программ, расходование бюджетных 
средств. Ведь аналогичные ситуации возникают и в других 
регионах. Эксперты отмечают, что невыполненные соци-
альные обязательства, зависшие знаковые экономические 
проекты на фоне непомерных бюджетных трат являются 
настоящей угрозой эффективности управления на местах 
и в конечном счете — рейтингу губернаторов. 

СМИ пестрят тревожными сообщениями о невыплатах 
зарплат, о массовых сокращениях персонала. Только в 
Приморье, например, по информации журналистов, без 
работы до конца года останутся 700 сотрудников краевого 
дорожного предприятия, на местном теплоснабжающем 
предприятии под увольнение попадут более 1400 человек. 

При этом с 2012 года в регионе ликвидировано более 8 
тыс. рабочих мест, и только в первом полугодии 2015 года 
сокращено 2784 человека, что больше, чем за весь 2014 
год. Не угасает скандал, связанный с ликвидацией во Вла-
дивостоке института ОАО «Дальэнергосетьпроект». По 
данным Федерации независимых профсоюзов Примор-
ского края, к середине февраля на горно-химическом ком-
бинате «Бор» задолженность по зарплате составляла 10 
млн рублей. Сложившаяся ситуация, естественно, не при-
бавляет авторитета властям. 

Сегодня рейтинг губернатора Владимира Миклушев-
ского, который руководит регионом с марта 2012 года, от-
носительно высок, но это лишь пока. И уж, конечно, это не 
может служить основанием для того, чтобы оставлять без 
внимания накопившиеся проблемы, дающие повод для не-
довольства и скандалов, сотрясающих Приморье послед-
ние годы. Как бельмо на глазу высятся во Владивостоке два 
недостроя — пятизвездочные отели, которые должны были 
заработать еще к саммиту АТЭС 2012 года, а теперь могут 
не принять и гостей второго Восточного экономического 
форума, который пройдет нынешней осенью. 

Поручение президента завершить строительство Hyatt 
к маю текущего года при таких темпах работ, похоже, тоже 
выполнено не будет. За пять лет проект «звездных» гости-
ниц так и не вопло-
тился в готовые соо-
ружения, зато оброс 
уголовным делом. 
Согласно проекту, 
стоимость отелей 
должна была соста-
вить свыше 7 млрд 
рублей, причем 5 из 
них были выделены 
из федерального 
бюджета. Админи-
страция Приморья 
была вынуждена не единожды согласовывать с региональ-
ным парламентом выделение дополнительных сумм на за-
вершение стройки, превратившейся в «черную дыру» для 
приморской казны. 

Замолчать заметные бюджетные траты чиновникам не 
удалось. Особенно после того, как контрольно-счетная па-
лата Приморского края (КСП) выявила серьезные наруше-
ния на объектах, которые в сравнении с проектной стои-
мостью подорожали в два раза — до 15 млрд рублей.

И это не единственный пример, когда региональных чи-
новников упрекают в нерациональном расходовании бюд-
жетных средств. Как утверждают СМИ, только на ремонт 
одного из зданий своей резиденции на улице Девятой ны-
нешний губернатор потратил 378 млн рублей казенных де-
нег (это годовой бюджет одного из северных районов 
края). Ремонт на Тайване двухпалубной элитной яхты, 
приобретенной хозяйственным управлением администра-
ции края в 2012 году, по утверждениям СМИ, обошелся 
краевому бюджету более чем в 29 млн рублей. Специали-
сты полагают, что местные судоремонтные заводы с легко-
стью залатали бы пробоину в разы дешевле.

Много шума наделал телерепортаж, вышедший на кана-
ле «Россия 24», о полетах главы Приморья на частном вер-
толете. Любовь приморских чиновников к винтокрылым 
машинам серьезно подмочила их репутацию. Речь идет о 
закупке вертолетов, как заявлялось, для санитарной авиа-
ции. Никому в голову не пришло бы упрекнуть за это влас-
ти. Наоборот, в огромнейшем регионе, где много труднодо-
ступных мест, санитарная авиация — единственный способ 
спасения людей. Но, как писали СМИ, купленные два 
Eurocopter за 303 млн рублей, более полугода не могли 
взлететь потому, что не были укомплектованы специаль-
ным медоборудованием, значит, не подходили для спасе-
ния тяжелобольных. Для чего же тогда они были нужны? 
Не для охоты же и рыбалки? Появилась в СМИ информа-
ция и о дополнительных закупках медоборудования, кото-
рое обошлось казне еще в 34 млн рублей. Были проблемы и 
с постановкой на учет воздушных судов, и с поисками эк-
сплуатанта, и даже квалифицированных медработников. 
При этом на содержание стоящих без дела в ангаре верто-
летов пришлось выделить 50 млн рублей. 

Вопросов у представителей общественности к местным 
чиновникам возникает немало. Бывает, к сожалению, и не-
объективная информация. Но большинство фактов, обна-
родованных в СМИ, заставляют задуматься. К примеру, не 
обошли своим вниманием газетчики траты на летнюю ре-
зиденцию губернатора в бухте Боярин, куда из бюджета 
было выделено 9 млн рублей. 

И далее: приморцы хотят знать, когда будет реализован 
распиаренный, но не реализованный проект строительст-
ва сотни фельдшерско-акушерских пунктов, подвисшие 
рыбный и строительный кластеры, заводы по переработке 
нефти и газа, современные верфи для строительства супер-
танкеров и газовозов, газовые ТЭЦ и другие жизненно 
важные для региона проекты. Все эти вопросы адресуются 
чиновникам, облаченным властью. Люди хотят услышать 
конкретные ответы.

Главным критерием для глав регионов в 2016 году ста-
нет экономическая ситуация, способность обеспечить в 
непростых условиях динамичное развитие территорий и 
полное выполнение социальных обязательств. И в этом 
смысле чиновникам Приморья придется работать более 
энергично.

Главный критерий 
для глав регионов 
в 2016 году — выпол-
нение социальных 
обязательств

Общество Патриарх Кирилл — путевые заметки

Дорога в облаках

Елена Новоселова

П
атриарх Кирилл рас-
с к а з а л  ж у р н а л и -
стам, сопровождав-
шим его в поездке по 
Латинской Америке 

о тайных соглашениях с Папой 
Римским, о раскольниках на Ук-
раине, об Антарктиде и пингви-
нах.

О Папе Римском
Каковы ваши личные впечатле-
ния от встречи с Папой?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Хорошая была 
встреча. В ней не было ничего 
искусственного, не было ника-
ких поз, которые призваны про-
извести впечатление на окружа-
ющих. Это была искренняя бесе-
да двух людей, обеспокоенных 
многим, что сейчас происходит 
в мире, как в христианской се-
мье, так и на стыке христианства 
и мусульманства. Да и вообще в 
мире, учитывая те отношения, 
которые сложились между Вос-
током и Западом, а если гово-
рить конкретнее, то Россией и 
НАТО.  Мы имеем высокий уро-
вень консенсуса по оценке того, 
что происходит в мире полити-
ки. 

О тайных соглашениях
Во время  встречи с Папой были 
заключены тайные соглашения?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: История наших 
отношений с католической Цер-
ковью не безоблачна... И вполне 
понятно, что у части наших ве-
рующих возник вопрос: а зачем 
они встречаются, а о чем они там 
будут говорить, а не будет ли де-
формирована наша доктрина и  
не будет ли изменений в литур-

гической жизни?.. Я должен ска-
зать  откровенно: не нужно ни-
чего бояться. Мы не обсуждали  
богословские вопросы. Цель 
встречи с Папой никак не связа-
на с продвижением каких-то бо-
гословских соглашений. Церкви 
нельзя сблизить, не то что соеди-
нить договоренностью между 
двумя лидерами. Церкви невоз-
можно соединить, даже если все 
иерархи, католические и право-
славные, объединятся... Мы раз-
делились в ответ на нашу грехов-
ность.

Если мы доживем до объеди-
нения, это будет Божье чудо. Но у 
меня нет такой уверенности, что 
я буду свидетелем этого явления.

О противниках 
диалога с католиками
Вас отговаривали от встречи с 
Папой?
П АТ Р И А Р Х  К И Р И Л Л :  Практически 
никто о встрече не знал. Знали 
пятеро. Почему это было так? По-
тому что подготовить такую 
встречу в условиях гласности не-
возможно. Слишком много про-
тивников. И даже не тех наших 
простых и добрых православных 
людей, которые считают, что есть 
какая-то опасность в этой встре-

че. Есть мощные силы, которые 
этого не очень хотят. Поэтому 
надо было спокойно ее готовить.

О новых встречах с Папой
Договорились встретиться?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Мы пока не пла-
нировали никаких встреч, но я 
полагаю, что диалог соответству-
ющих структур католической и 
нашей Церквей, направленный 
на решение вопросов гонения 
христиан в Сирии и Ираке и дех-
ристианизации Европы, конеч-
но, будет продолжаться. 

О раскольниках и униатах 
на Украине
Как вы почувствовали, дошла ли 
до сердца Папы Франциска наша 
тревога по поводу того, что тво-
рят униаты на Украине?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Вы знаете, какая 
была реакция грекокатоликов и 
православных раскольников на 
нашу общую с Папой деклара-
цию? Один из раскольнических 
фигурантов сравнил ее с Мюн-
хенским сговором. И униаты 
тоже выступили прямо против 
Папы, ссылаясь на то, что его 
якобы кто-то обманул, что декла-
рацию написали какие-то два че-
ловека, что совершенно не соот-

ветствует действительности. Мы 
правили ее до самого последнего 
момента, совместно с Папой. 

Вот эта реакция негативная на 
Украине меня очень огорчила, 
потому что эта декларация дает 
шанс и для диалога с грекокато-
ликами. И вместо того, чтобы с 
ходу ее отвергать и говорить про 
«церковь-агрессора», про «бра-
тоубийственную войну», вместо  
того, чтобы использовать поли-
тические штампы, лучше было 
бы сказать себе: «Стоп, у нас же 
открывается шанс».

Если вы хотите консолидиро-
вать любую группу людей, вы 
должны найти правильный язык, 
вы должны учитывать интересы 
друг друга и достигать приемле-
мых для всех условий... Вот стро-
ительство соборной Украины 
может происходить только по-
средством укрепления такого 
метода. 

Украинская православная 
церковь (МП) и католическая 
церковь призывают к миру. Я 
вижу будущее Украины оптими-
стически: несомненно наступит 
время примирения, и как важно, 
чтобы и грекокатолики включи-
лись в этот процесс, чтобы оста-
лись в стороне наклейки ярлы-
ков, попытки на кого-то за грани-
цей спихнуть ответственность за 
то, что происходит в собственной 
стране. Задача — всем вместе се-
годня работать. Мы готовы в этом 
участвовать ровно настолько, на-
сколько наши украинские братья 
этого пожелают.

Об Антарктиде и пингвинах
Зачем вы поехали в Антарктиду?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Я с детства дру-
жил с детьми полярников, мы 

вместе под Ленинградом дачу 
снимали. Но, конечно, не это 
было причиной поездки. Я полу-
чил очень сердечное приглаше-
ние: вы ведь будете в Латинской 
Америке, ну приезжайте к нам!

Я увидел высокий уровень со-
лидарности, отсутствие какой-то 
злобной  враждебной конкурен-
ции... А когда я увидел пингвинов, 
то вспомнил, что в раю тоже не 
было конфликтов между людьми 
и животными.

О неисправности самолета
Вы знали, почему не долетев до 
острова Ватерлоо, нам пришлось 
вернуться назад?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Мне сразу доло-
жили, что очень серьезная неи-
справность, буквально разлете-
лось в мелкие кусочки лобовое 
стекло. Оно двухслойное, и вот 
этот первый слой, который испы-
тывает наибольшую нагрузку, 
разлетелся. Пилот сказал, что это 
очень опасно и нужно немедлен-
но возвращаться в аэропорт. Я, 
конечно, согласился и предложил 
лететь на высоте трех-четырех 
тысяч метров, чтобы в случае 
разгерметизации мы с вами оста-
лись живы. На высоте девяти ты-
сяч, где мы летели, было бы мало 
шансов добраться до материка. 
Но пилот ответил, что существу-
ет инструкция, по которой нель-
зя резко менять эшелон. Это был 
рискованный полет.

А почему вы не передумали ле-
теть во второй раз?
ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: Не в моем это ха-
рактере.

У знаменитой статуи Иисуса Христа 
в Рио-де-Жанейро Патриарх 
Кирилл молился о мире. 

Акцент

 Мы разделились в ответ 
на нашу греховность. Если мы 
доживем до объединения, 
это будет Божье чудо

Акцент

 Россияне хотят усиления вли-
яние церкви именно на под-
держание общественной 
морали и нравственности
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Европейский 
суд начал 
слушания 
по делу 
«Роснефти» 

«РОСНЕФТЬ» 
СУДИТСЯ С ЕС 
ЗА ОТМЕНУ 
САНКЦИЙ 

Елена Березина 

ЕВРОПЕЙСКИЙ суд общей 
юрисдикции в Люксембурге на-
чал слушания по делу «Росне-
фти» против совета ЕС о незакон-
ности европейских санкций в от-
ношении российской компании. 
Об этом сообщил представитель 
пресс-службы Европейского 
суда, однако рассказать об итогах 
слушаний по делу нашей круп-
нейшей компании отказался.

«Роснефть» подала иск об от-
мене действия санкций в Евро-
пейский суд общей юрисдикции, 
а также в Высокий суд Лондона 
еще в октябре 2014 года после 
того, как совет ЕС в августе 2014 
года принял решение о запрете 
поставок российским нефтедо-
бывающим компаниям оборудо-
вания для глубоководной раз-
ведки и добычи нефти, выполне-
ния работ за полярным кругом и 
разработки сланцевых месторо-
ждений. В феврале 2015 года Вы-
сокий суд Лондона вынес поста-
новление о направлении дела 
«Роснефти» против санкций в 
Европейский суд в Люксембурге. 
Поскольку «Роснефть» является 
международной публичной ком-
панией, акции которой торгуют-
ся на российских и международ-
ных биржевых площадках, сан-
кции наносят экономический 
ущерб международным акцио-
нерам компании. России в лице 
«Роснефтегаза» принадлежит 
69,5 процента акционерного ка-
питала компании. 19,75 процен-
та в уставном капитале у компа-
нии BP Russian Investments 
Limited. Итоги слушаний имеют 
огромное значение не только для 
«Роснефти» и ее акционеров, но 
и для «Газпром нефти», Сбер-
банка и ВТБ. 
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Торговая точка
И вдруг появились же-
лающие добровольно 
демонтировать свои 

павильоны. До сих пор решил 
сам разобрать свою автозаправ-
ку лишь предприниматель в Зе-
ленограде. Но ведь правительст-
во Москвы с самого начала пред-
лагало сделать это всем. Но биз-
нес шел, как говорится, в отказ, и 
вдруг согласился. Что случи-
лось?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Очевидно, собст-
венники незаконных построек 
надеялись, что  пронесет, как 
проносило не раз за два десятка 
лет. А когда за одну ночь были 
снесены 97 павильонов из 104, 
решение о сносе которых было 
принято правительством Мо-
сквы 8 декабря 2015 года, то по-
няли: пожалуй, не пронесет. На-
стала пора принимать разумные 
решения.

Почему не пошли в суды — 
тоже понятно. Они же прекрасно 
понимали, что их бизнес строил-
ся на незаконной легализации са-
мостроя. Зачем им  было себя 
проявлять? Так можно было 
лишь вызвать к себе интерес пра-
воохранительных органов.

К примеру, если вы купили уг-
нанную машину, вы же все равно 
будете нести ответственность — 
за то, что не пробили, не поинте-
ресовались, откуда она у продав-
ца? Или взять квартиру. Если она 
у кого-то была незаконно отнята, 
а вы — купили…В любом случае 
останетесь без квартиры.

Вот и эти господа прекрасно 
знают, каким образом превра-
щались их временные ларьки в 
капитальные объекты. У боль-
шинства из них хозяева те же са-
мые, что и в 90-е годы, когда это 
происходило. Мало кто пере-
продал их. Помещения в этих 
торговых павильонах сдавались 
в аренду. Арендный  бизнес не-
сет золотые яйца в любой кри-
зис — так было 1998 и в 2008 
году, так происходит и сейчас. 
Имея этот самострой, они смо-
гли хорошо заработать. Экспер-
ты утверждают, что например, 
тот же Владислав Васнев, хозяин 
«Пирамиды» имел от нее по 250 
тысяч долларов в месяц доходов. 
На такие деньги можно было 
приобрести крупную недвижи-
мость. У Васнева есть торговый 
центр «Западный» на Рублев-
ском шоссе. Да и вообще, если 
внимательно посмотреть, пра-
ктически у всех снесенные па-
вильоны — не последнее имуще-
ство, после которого они пойдут 
по миру.

Москвичи, в большинстве своем 
соглашаясь, что незаконные по-
стройки, облепившие как ра-
кушки станции метро, портили 
облик Москвы, в то же время уже 
привыкли пользоваться ими. 
Привыкли покупать там продук-
ты, лекарства, цветы, зонтик, 
когда неожиданно хлынет дождь. 
При решении судьбы каждого из 
объектов самостроя власти смо-
трели на то, не принесет ли его 
исчезновение дополнительных 
неудобств горожанам?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Внесу ясность. В 
Москве сносили не торговые па-
вильоны, а объекты самостроя. 
Процентов 80—90 из них находи-
лись в непосредственной близо-
сти от метро и были небезопасны 
для жителей и тех, кто там рабо-
тал. Я долгое время жил на улице 
Долгоруковской возле станции 
метро «Новослободская» и пом-
ню, как там в свое время сначала 
появился маленький павильон-
чик метро на 20 метров площа-
дью. Город действительно согла-
совал его, учитывая, что вес соо-
ружения, который будет стоять 
над пешеходным переходом, не 
будет более 5 тонн. Но спустя ка-
кое-то время павильончик прев-
ратился в огромное строение с 
весом гораздо больше любых 
нормативов.  Между тем эта ма-
хина нависала над пешеходным 
переходом! Представляете, 
сколько могло быть жертв, если 
бы она рухнула?

Иногда ваши коллеги меня 
спрашивают: как же так? Вот в 
торговых центрах «Европей-

ский» или «Крокус» станции ме-
тро прямо вмонтированы в зда-
ние и ничего, стоят!Но эти ком-
плексы построены по специаль-
но разработанным проектам, где 
это обстоятельство учитывалось. 
Были проведены все необходи-
мые расчеты, замеры, эксперти-
зы…А тут чаще всего коробку 
ставили прямо на асфальт, безо 
всяких заглублений. Смонтиро-
вали металлоконструкции, обло-
жили кирпичом, всеми правдами 
и неправдами провели туда свет и 
воду. И назвали это капитальным 
объектом! Поэтому вопроса: 
сносить или не сносить такие 
объекты, на сей раз даже не стоя-
ло. Однозначно нужно было сно-
сить!

Справедливости ради замечу: 
город пытался и раньше город 
очистить от самостроя. Порядка 
100 судов мы выиграли. Но когда 
были приняты поправки в статью 
222 Гражданского кодекса РФ, 
давшие право местным властям 
сносить без судов объекты, угро-
жающие безопасности города, те, 
которые стоят на инженерных 
коммуникациях, вблизи станций 
метро и на приезжей части, пра-
вительство Москвы ими восполь-
зовалось.

Пострадавших нет
Вернемся к вопросу. Что все-та-
ки заменит москвичам исчез-
нувшие торговые точки? Кое-кто 
из горожан переживает, что 
цены на продукты вырастут…

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: А вот это совер-
шенно напрасно. Покупая по до-
роге домой булку хлеба или бу-
тылку кефира в магазинчике, 
размещенном в одном из снесен-
ных павильонов, вряд ли кто осо-
бо задумывался, что в магазине 
по соседству с домом их покупка 
обошлась бы значительно дешев-
ле. И это действительно так! Вот 
лишь некоторый анализ цен. 
Хлеб в нестационарных объектах 
дороже, чем в сетевых магазинах 
до 63, 6%, на столько же дороже 
там апельсины, картофель — на 
55,8%, мандарины — на 40,3, соль 
— на 46,3, сахар-песок — на 23, 3, 
тот же кефир — на 25,5, сметана — 
на 27,7, молоко — на 14,5%.

Но всегда ли их можно там ку-
пить?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Когда в 90-е годы 
под палатки, позже превратив-
шиеся в незаконные торговые па-
вильоны, выделялись площадки, 
предполагалось, что спустя вре-
мя в городе появится нормальная 
торговая инфраструктура и ну-
жда в них отпадет. Так и случи-
лось. Давайте выйдем на любое 
место, освободившееся от само-
строя. Что увидим? Самую высо-
кую насыщенность торговлей в 
данном районе. Мы, например, 
довольно долго судились по пово-
ду сноса павильона рядом с фи-
лармонией, где находился не-
большой магазинчик, обменный 
пункт и аптечный киоск. Нако-
нец, его не стало. Зато прямо в 
арке жилого дома на Тверской от-
крылась шаурма — достаточно 
цивилизованная точка, с подве-
денной водой, кафелем отделан-
ная. Рядом еще метрах в 15 — ма-
ленький сетевой магазинчик с 
неплохим ассортиментом. В со-
седнем доме разместился уже се-
тевой магазин, площадью метров 
200. Причем не крутой, а по це-
нам среднего уровня.

Или еще пример. В «Фейсбу-
ке» я прочел, что на 9-й Парковой 
улице снесли пять павильонов и 
теперь вокруг — мертвое поле. 
Поехали туда, посмотрели. Выя-
снилось, что и там в радиусе 50—
100 м от снесенных объектов 
есть буквально вся инфраструк-
тура. Рядом — торговый центр 
Первомайский с тем же набором 
услуг, который был в демонтиро-
ванных помещениях, начиная от 
приемного пункта химчистки, 
прачечной, общепита и прочих. К 
тому же в ТЦ имеются свободные 
площади и его администрация го-
ворит арендаторам, оставшимся 
без места: «Добро пожаловать»! 
Готовы разместить все неболь-
шие форматы. Правда, площади 
могут предоставить размером 

только побольше, но в денежном 
выражении они стоят даже де-
шевле. В снесенных павильонах 
квадратный метр обходился 
арендаторам в 2 до 6 раз дороже, 
чем сейчас стоят свободные по-
мещения на московском рынке 
аренды.

И такая картина практически 
везде. В снесенном павильоне 
возле той же филармонии аренда 
«квадрата» стоила 10 тыс. руб. в 
месяц. А по соседству — мы про-
били через риелторов, оказыва-
ется, можно снять нежилое поме-
щение по 5400. На Тверской-Ям-
ской стоил 18 000, а ближе к ме-
тро — 6500, на Воздвиженке в са-
мострое, который перегоражи-
вал выход из метро, метр сдавали 
по 9200, а на Новом Арбате, 15 
000, в одной из высотных «кни-
жек» можно снять по 5700.

Что же торговцы так рвались 
туда, за такие-то деньги? Причем 
весьма солидные фирменные ма-
газины, как например, сети 
Л’Этуаль?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: И не только эта 
сеть, но и «Рив Гош», «Шоколад-
ница», «Сбарро» и многие дру-
гие…Объясняли они это так: да, 
арендная ставка непомерно вы-
сокая, но зато проходимость ка-
кая! Отлично зная, что здание 
стоит незаконно и аренда в нем 
когда-нибудь кончится, шли на 
риск. Бизнес есть бизнес.

Уверяю вас: никто из них без 
крыши не останется. Мы провели 
анализ и выяснили: сейчас толь-
ко город выставляет на продажу 
и сдачу в аренду порядка 60 тыс. 
кв. м площадей с самым разным 
функционалом, да еще на рынке 
имеется примерно полмиллиона 
«квадратов» свободной недви-
жимости. Любой бизнес может 
снять эти площади и в любой мо-
мент заехать туда. Повторюсь: 
при этом еще и сэкономить, так 
как всем известно, что сейчас в 
Москве арендный рынок не арен-
додателя, а арендатора. Да и в пе-
реходы метро маленькие мага-
зинчики на площади 6,5 тыс. кв. м 
в этом году вернутся после того, 
как метрополитен проведет их 
реконструкцию.

Кроме того, сетевые компа-
нии готовы представить малому 
бизнесу в своей прикассовой 
зоне очень высокопроходимые 
места для работы. Там легко мож-
но разместить аптеку, обменный 
пункт, приемный пункт химчист-
ки, магазинчик по продаже сото-
вых телефонов и так далее. Мы 
направили более 200 писем соб-
ственникам торговых павильо-
нов с просьбой донести до арен-
даторов эту информацию. Под-
ключился и департамент науки и 
промышленности — предлагает 
принять торговцев в технопарки 
и технополисы, там тоже есть 
свободные площади. Работает 
«горячая линия».

Ларькам на улицах Москвы 
ничто не угрожает
А потом за ларьки возьметесь, за 
их ликвидацию со столичных 
улиц?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Киоски стояли и 
будут стоять на городской земле, 
так как это некий формат неста-
ционарной торговли, нужный 
москвичам. Да, в 2011 году мы 
провели первую реформу по их 
размещению, упорядочив в итоге 
размещение 8,5 тысячи торговых 
точек. В основном — с социальны-
ми функциями — печать, мороже-
ное, хлеб, овощи. Мы даже увели-
чили тогда их количество на 600. 
Но сейчас работает около 5 ты-
сяч. И совсем не потому, что кто-
то их закрыл, просто не везде 
одинаково складывается эконо-
мика, какие-то оказываются не-
рентабельными, какие-то не вы-
держивают конкуренции.

5 тысяч — это, по-вашему, опти-
мальная цифра для Москвы?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Жесткой цифры 
нет и быть не может, ибо ситуация 
каждый день меняется. Расширя-
ется город, строятся новые ули-
цы-магистрали, вводятся новые 
жилые микрорайоны. Часто на 
первых порах там нет ничего — ни 
магазинов на первых этажах, ни 
ресторанов. Поэтому приходится 
развивать мелкую розницу, но и 
она не всегда приживается. На-
пример, в районе Стрешнево есть 
райончик — с одной стороны огра-
жден железной дорогой, с другой 
рекой, с третьей улицами. Жители 
просили поставить им палатки. 
Поставили три киоска — под хлеб, 
молоко и овощи. Трижды меняли 
арендаторов, все уходят. Ну нет 
там проходимости, нет заинтере-
сованности в торговле!

Ларьки, казалось бы, уж точно 
предмет интереса малого бизне-
са. А у нас и ими владеет круп-
ный бизнес, если верить СМИ, 
которые пишут, например, что 
300 киосков по продаже моро-
женого принадлежат Александ-
ру Жукову, тестю миллиардера 
Романа Абрамовича…
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Мороженое — осо-
бый формат. Летом его нужно 
распродавать мгновенно, чтобы 
не потерять товар. И понятно, что 
наиболее конкурентоспособны 
на этом рынке 5 комбинатов по 
производству мороженого, кото-
рые сами и торгуют своей про-
дукцией. Тем не менее недавно 
впервые на этом рынке у нас поя-
вились краснодарские предпри-
ниматели. Выиграли на аукционе 
несколько павильонов мороже-
ного и торгуют им. Крупные хле-
бокомбинаты предпочитают ра-
ботать в основном с сетевыми 
магазинами. Хотя недавно ушел к 

небольшому частнику и первый 
павильон возле Новодевичьего 
монастыря. Совхозу им. Ленина, 
который все время критиковал 
Москву за то, что не даем воз-
можности ему продавать на сво-
ей территории клубнику, выде-
лили 211 площадок. Предстоя-
щим летом он там сможет разме-
стить свои нестационарные объ-
екты и торговать выращенной 
ягодой. Специально в прошлом 
году ввел такой формат киосков 
— клубника-земляника.

5 минут до магазина
В 2010 году в городе не хватало 
600 магазинов шаговой доступ-
ности. Удалось ликвидировать 
этот дефицит?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: За последние два 
года мы открыли 8830 новых ма-
газинов, причем большинство 
из них именно недорогие. Даже 
на улице Тверской появилось 
три магазина «Перекрестка». И 
если взять за точку отсчета обес-
печенность объектами торговли 
по нормам минпродторга, ут-
вержденным для всех регионов 
страны, то Москва сегодня на 
10—15% даже превышает эти 
нормы. Но мы понимаем, что 
этого мало, так как в том же 
Тверском районе превышение 
по площадям даже вдвое, а ку-
пить носки, к примеру, пробле-
матично, так как большая часть 
магазинов в центре Москвы — 
крутые бренды. Поэтому мы со-
здали свой норматив, по кото-
ром магазин с товарами повсед-
невного спроса должен нахо-
диться для всех москвичей в 
пяти минутах ходьбы от дома. 
Этому нормативу в городе пока 

не отвечают порядка 180 терри-
торий. Таких зон, в которые вхо-
дят иногда два, иногда три дома 
и их жителям приходится идти в 
магазин 10, а то и 15 минут. К 
счастью, ситуация меняется 
прямо на глазах. Недавно выхо-
жу из дома, и вижу: буквально 
по его периметру за последнее 
время появилось целых три ма-
газина «Дикси»!

Но где гарантия, что завтра они 
так же быстро не исчезнут, как 
появились? Это в Лондоне если 
должен быть на этом месте мага-
зин, то собственник никогда не 
сможет его переделать в аптеку 
или гостиницу. Почему бы у нас 
такой закон не принять? Гля-

дишь, в центре Москвы не было 
бы проблемы, где купить поесть, 
которая возникла потому, что 
многие прежние магазины в 90-е 
годы перепрофилировали.
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Для этого придет-
ся сначала переписать Конститу-
цию РФ, которой предусмотрено, 
что собственник вправе распоря-
жаться своей недвижимостью 
без ограничения.

А чего не хватает Москве сейчас 
для того, чтобы открыть нор-
мальные булочные, которые у 
нас практически вымерли как 
класс? — задает вопрос читатель 
«РГ» Антон Павлович Голубев.
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Какие-то вымер-
ли, а сколько новых появилось! 
Правда, я не уверен, что все с та-
кой же ностальгией вспоминают 
времена, когда в Москве нужно 
было идти в один конец района за 
хлебом, потом в другой — за мор-
ковкой и далее — в третий — за мо-
локом. Я с 7 лет такие путешест-
вия совершал и вовсе не хотел бы, 
чтобы и мои дети занимались та-
ким же фитнесом.

Еще один вопрос от читателей. 
«Было много разговоров о мо-
бильной торговле. Вы участвова-
ли в разработке этого проекта. 
Так где эта торговля или хотя бы 
закон о ней»?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Проект закона по 
моей информации почти полно-
стью готов и в ближайшее время 
будет внесен в Госдуму РФ. Ду-
маю, что в новых районах столи-
цы, где пока не хватает стацио-
нарных предприятий торговли, 
мобильная торговля была бы 
очень уместна.

Каждую осень, когда закрывают-
ся ярмарки выходного дня, мо-
сквичи с опаской ждут, что боль-
ше они никогда не откроются. 
Развейте наши опасения.
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: С удовольствием. 
Сообщаю: придет весна и 109 яр-
марок выходного дня откроются. 
Случится это как и всегда, 1 апре-
ля.

К услугам бизнеса сегодня более 500 тыс. кв. м свободных коммерческих 
площадей, в том числе в крупных торговых центрах. 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Алексею Алексеевичу Немерюку 
40 лет. Он родился 28 апреля 
1975 года во Владикавказе. С 1976 
года проживает в Зеленограде. 
В 1996 году окончил Московский 
государственный институт 
международных отношений 
МИД России, в 1997 году — Выс-
шую школу международного биз-
неса Академии народного хозяй-
ства при правительстве РФ. Тру-
довую деятельность начал в ком-
мерческих структурах. С 2003 
по 2012 год работал в структу-
рах правительства Москвы. Сна-
чала — замглавы управы района 
Крюково по вопросам экономики 
и потребительского рынка, позд-
нее — зампрефекта Зеленоград-
ского административного округа 
Москвы, где курировал вопросы 
потребительского рынка и услуг, 
развития физкультуры и спор-
та, рекламы и оформления горо-
да, занятости населения.
С 20 апреля 2012 года назначен 
руководителем департамента 
торговли и услуг Москвы. Свобод-
но владеет английским языком. 
Мастер спорта по парашютно-
му спорту. Женат. Воспитыва-
ет двоих сыновей. 
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КОНТРОЛЬ В аптеках покупателям 
стараются предложить 
лекарства подороже

Такое же, но за пять

Ирина Невинная

КУПИТЬ недорогие российские 
лекарства в аптеке проблематич-
но, к такому выводу пришли эк-
сперты ОНФ, проведя рейд по бо-
лее чем 800 аптекам в 85 регио-
нах.

Активисты выбрали 14 «хо-
довых» препаратов, пользую-
щихся постоянным спросом у 
населения: «сердечные» и пони-
жающие давление средства, 
спазмолитик, антибиотики, про-
тивовоспалительные, обезболи-
вающие и жаропонижающие, 
средство для астматиков, диуре-
тик, препараты для улучшения 
работы желудочно-кишечного 
тракта. Все лекарства — россий-
ского производства, цены на них 
варьируются от 5,92 до 68,89 
руб.

Проверено было более 800 го-
сударственных аптек. Дозво-
ниться проверяющие смогли 
примерно в половину. И оказа-
лось, что вне зависимости от ре-
гиона приобрести выбранный 
набор лекарств в большинстве 
аптек оказалось вовсе не просто. 

«Зачастую фармацевты пред-
лагают покупателям более доро-
гие импортные аналоги, а в не-
которых аптеках и вовсе нет в 
продаже российских препара-
тов. Более чем две трети аптек 
предложили импортные препа-
раты-заменители с тем же дейст-
вующим активным веществом, 
цены на которые гораздо выше, 
чем на российские», — сообщил 
координатор Центра ОНФ по мо-
ниторингу качества и доступно-
сти здравоохранения, депутат 
Госдумы Николай Говорин. 

Мониторинг показал и значи-
тельный разброс цен на один и 
тот же препарат: например, па-
рацетамол продавался по ценам 
с разбросом в 10 раз, сальбута-
мол — 9,3 раза, амоксициллин — 
7,6 раза. Наименьшая разница 
была зафиксирована на докси-
циклин — 2,6 раза, фуросемид — 
2,7 раза и нитроглицерин — 3,3 
раза.

Одним словом, проверки 
ОНФ еще раз показали, что от-
ладить механизмы ценообразо-
вания на российском фармрын-
ке по-прежнему не удается. Ле-

карства, прежде чем попасть на 
аптечный прилавок, проходят 
несколько торговых посредни-
ков. И хотя торговые наценки на 
жизненно важные препараты 
государство регулирует, «на вы-
ходе» после нескольких опто-
вых продавцов таблетки стоят 
по-разному. 

Но даже если недорогие ле-
карства в аптеке имеются, не-
редко их держат «под прилав-
ком». Аптеки «зарабатывают» 
свой процент с каждой упаков-
ки, а потому продать им выгод-
нее дорогое лекарство. В связи с 
этим в ОНФ предлагают прави-
тельству внести корректировки 
в существующий порядок роз-
ничной торговли лекарствами, 
чтобы фармацевты в аптеках 
предлагали пациентам всю ли-
нейку имеющихся в наличии 
препаратов-аналогов, включая и 
более доступные по стоимости 
лекарства.

«Перечень дешевых россий-
ских препаратов-аналогов доро-
гостоящим импортным должен 
быть доступен во всех аптеках — 
в электронном и печатном виде. 
Он должен размещаться в аптеке 
на видном месте, — считает Ни-
колай Говорин. — В настоящее 
время законодательство никак 
не направлено на то, чтобы в ап-
теках фармацевты предлагали 
пациентам более доступные по 
стоимости лекарства. Прави-
тельство должно внести коррек-
тировки в существующий поря-
док розничной торговли лекар-
ственными препаратами».

В Аптечной гильдии «РГ» поя-
снили, что существующие пра-
вила продажи лекарств обязуют 
аптеки иметь в продаже так на-
зываемый «обязательный мини-
мальный ассортимент» ле-
карств. Все необходимые и важ-
нейшие препараты в этот пере-
чень входят. Поэтому если в оп-
товой сети недорогие лекарства 
есть, то аптеки их закупают и 
они в розничной продаже име-
ются. Покупателю, конечно, мо-
гут предложить более дорогое 
аналогичное лекарство импор-
тного производства. Но если он 
просит продать что-нибудь 
«наше» и «подешевле», ему 
никто не откажет.

ТРАНСПОРТ  С 1 апреля 
девайсы запретят сдавать 
в багаж

Дама и ноутбук

Татьяна Зыкова 

С 1 АПРЕЛЯ на международных авиалиниях меняются 
правила провоза багажа.  Международная организация 
гражданской авиации (International Civil Aviation 
Organization, ICAO) запретит пассажирам сдавать в ба-
гаж устройства с литий-ионными аккумуляторами. 
Об этом сообщают СМИ со ссылкой на  Reuters. 

Речь идет об  айфонах, айпадах, диктофонах,  видео- 
и фотокамерах, ноутбуках, другой переносной технике, 
в которой используются эти аккумуляторы. На ручную 
кладь ограничения не распространяются. 

По словам испол-
нительного директо-
ра агентства «Авиа-
Порт» Олега Панте-
леева, еще одна до-
полнительная  мера 
авиационной без-
опасности не поме-
шает. Даже необхо-
дима из-за склонно-
сти этих элементов 
питания к самово-
спламенению. 

Прецеденты за-
дымления в грузо-
вых отсеках самолетов уже имели место. Но, к счастью,  
обходилось без тяжелых последствий. «ICAO не та ме-
ждународная организация, которая «внезапно» делает 
поспешные  шаги. Сначала анализируется практика, но-
вовведения обсуждаются  на рабочих группах, выносят-
ся  на более высокий уровень, решения принимаются 
кворумом,  говорит Пантелеев.  Ранее, напомнил он, 
ICAO запретила перевозку отдельных литий-ионных ак-
кумуляторов в авиапочтовых отправлениях и на  грузо-
вых рейсах авиакомпаний. Кроме того, особые правила 
перевозки электронных изделий с литий-ионными эле-
ментами по рекомендации ICAO уже применяются в  
ряде зарубежных аэропортов, равно  как провоз зажига-
лок. Как показывает практика, подавляющее большинст-
во пассажиров никогда не сдают в багаж свои гаджеты, 
фотоаппараты и диктофоны, так что запрет не вызовет 
неудобств, считает эксперт «РГ». Зато при аварийной не-
штатной ситуации  экипажи отреагируют на задымление 
быстрее, чем  если бы это случилось в грузовых отсеках. 

АРСЕНАЛ

Россия снова 
лидирует 
в продаже 
оружия

ТАНКИ ИДУТ 
НА РЫНОК

Сергей Птичкин

ОБЪЕМ торговли оружием за 
минувшие пять лет вырос. 
И наша страна на мировом рын-
ке предметов военного назначе-
ния держится достойно. А сан-
кции, похоже, в чем-то даже по-
могли.

«Рособоронэкспорт» еще не 
подвел итогов своей деятельнос-
ти в минувшем году. Зато их оз-
вучил весьма компетентный 
Стокгольмский институт иссле-
дования проблем мира (SIPRI). 
Причем за пятилетний период. 
Его доклад о мировой торговле 
оружием был опубликован в по-
недельник, 22 февраля. Из него 
следует, что США и Россия в 
2011—2015 годах сохраняли свои 
лидирующие позиции крупней-
ших экспортеров оружия. Если 
первое место Соединенных Шта-
тов как бы закономерно, то для 
нашей страны все эти годы идти 
вторыми — результат превосход-
ный. Ведь многие были уверены, 
что после наложения на Россию 
многочисленных санкций произ-
водство военной техники у нас 
застопорится, а экспорт ее вооб-
ще рухнет. Дело в том, что за ми-
нувшие пятнадцать лет доля за-
рубежных комплектующих в 
российских образцах вооруже-
ний росла из года в год. С одной 
стороны, это повышало качест-
во, с другой — делало отечествен-
ную оборонку зависимой от им-
порта. Как оказалось, ситуация 
еще не достигла критического 
рубежа, и разрыв кооперацион-

ных связей с западными про-
мышленными корпорациями не 
особенно повлиял на разработку 
и выпуск военной техники, отве-
чающей всем требованиям ми-
рового рынка. В докладе SIPRI 
отмечается, что объем торговли 
оружием за 2011—2015 годы вы-
рос по сравнению с предыдущей 
пятилеткой на 14 процентов. Ли-
дером по экспорту вооружений, 
как говорилось, остались США, 
второе место заняла Россия, при 
этом на эти две страны при-
шлось 58 процентов всего объе-
ма торговли оружием. Россия за 
эти годы увеличила свой эк-
спорт на 28 процентов, сохранив 
свою долю на глобальном рынке 
в 25 процентов. В пятерку круп-
нейших экспортеров вошли Ки-
тай, Франция и Германия. За это 
время Россия поставила оружие 
50 странам. Крупнейшим поку-
пателем наших вооружений ста-
ла Индия (39 процентов), второе 
место поделили Китай и Вьетнам 
(по 11 процентов соответствен-
но). Преимущественно поставки 
осуществлялись в страны Азии и 
Океании (68 процентов), еще 
11 процентов пришлись на Аф-
рику и 8,2 процента — на Ближ-
ний Восток. На Европу при-
шлось 6,4 процента продаж ору-
жия, при этом объем экспорта в 
данный регион вырос на 264 
процента. Но таким огромным 
ростом восхищаться надо осто-
рожно. Просто активным поку-
пателем стал Азербайджан, ко-
торый SIPRI относит к рынку Ев-
ропы. Крупнейшими импорте-
рами вооружений в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, по дан-
ным Стокгольмского института, 
были Индия (14 процентов от 
общего объема) и Китай (4,7 
процента). Кроме того, активно 
закупали оружие Австралия, Па-
кистан, Южная Корея и Вьет-
нам, причем последний нара-
стил импорт сразу на 699 про-
центов.

Своеобразной рекламой рос-
сийских вооружений стали бое-
вые действия, ведущиеся в Ира-
ке, Сирии, Йемене. Так что неу-
дивительно, что Су-35 вышел на 
мировой рынок вооружений, 
многие арабские страны готовят 
контракты по закупке россий-
ских танков и бронемашин. Даже 
далекая страна Фиджи решила 
взять на вооружение российские 
автоматы и гранатометы. Согла-
сно фиджийским источникам, в 
армию этой страны недавно 
были поставлены 5,56-мм авто-
маты АК-101 и ручные пулеметы 
РПК-201, а также 7,62-мм пуле-
меты ПКМ, реактивные пехот-
ные огнеметы РПО-А, ручные 
противотанковые гранатометы 
РПГ-7В. Так что санкции санкци-
ями, но российское оружие оста-
ется в цене.

Кремль В Москве открылась панорама «Битва за Берлин»

Самый трудный бой

Кира Латухина

В 
преддверии Дня за-
щитника Отечества 
руководитель админи-
страции президента 
Сергей Иванов посе-

тил Центральный музей Вели-
кой Отечественной войны на По-
клонной горе, где принял учас-
тие в открытии трехмерной во-
енно-исторической панорамы 
«Битва за Берлин. Подвиг знаме-
носцев».

«Для нас вы всегда будете при-
мером доблести и чести, приме-
ром несгибаемого духа, предан-
ности служения Отечеству, вер-
ности своей стране и воинской 
присяге, — обратился глава Ива-
нов к собравшимся в Зале Славы 
фронтовикам. — Неоценим ваш 
вклад в укрепление связи поколе-
ний, консолидации нашего обще-

ства на основе патриотических 
ценностей».

В музее на постоянной основе 
разместится трехмерная панора-
ма «Битва за Берлин. Подвиг зна-
меносцев», посвященная послед-
ним дням Берлинской операции и 
штурму рейхстага. Авторы — 
творческая группа «Невский ба-
талист» во главе с Дмитрием По-
штаренко. Впервые экспозиция 
была представлена в Санкт-Пе-
тербурге, в апреле прошлого года 

ее посетил президент и назвал 
грандиозной.

«Созданная не только с ис-
пользованием самых современ-
ных технологий, но самое главное 
— с уважением к истории, к подви-
гу нашего солдата, эта панорама 
поражает своей исторической до-
стоверностью. Позволяет бук-
вально почувствовать напряже-
ние того самого последнего боя, 
который, я думаю, ветераны луч-
ше всех знают — последний бой — 

он трудный самый, — сказал Ива-
нов. — Такие инициативы, конеч-
но, будут всегда получать поддер-
жку государства». Глава кремлев-
ской администрации вместе с ве-
теранами внимательно осмотрел 
экспозицию. «Полное впечатле-
ние, да», — прокомментировал он, 
глядя на воссозданные интерьеры 
квартир, мощеные улицы и царя-
щую на них разруху. Часть фасада 
рейхстага выполнена в полную 
величину. «Вы это брали, навер-
ное, с архивных фотографий?» — 
спросил руководитель админи-
страции президента про надписи, 
оставленные советскими солда-
тами. Оказалось, что есть пробле-
ма: с фасада удалось восстано-
вить автографы, а те, что позади 
рейхстага, — нет. Но поисковики 
не теряют надежды.

Одна из ветеранов, радистка, 
вспомнила Берлин после Победы: 

«У рейхстага было безлюдно... Ти-
шина». «Надписи увидели. Снача-
ла думала тоже так сделать, но 
была воспитана так, что непри-
лично на стенах писать», — сму-
щенно призналась фронтовичка. 
«Теперь жалеете наверняка», — 
улыбнулся Иванов. А Поштаренко 
добавил: «Когда все закончится, 
дадим вам мел и вы напишете».

Иванову подарили памятный 
знак музея, и он не остался в дол-
гу: вручил сотрудникам раритет 
— изданную спустя несколько лет 
после Победы книгу «Штурм Бер-
лина». А одному из ветеранов — 
внушительный том о маршале 
Жукове.

Глава кремлевской администрации 
осмотрел экспозицию вместе 
с ветеранами.

Акцент

 Экспозиция поражает 
своей исторической 
достоверностью

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1225547

Большинство 
пассажиров 
не сдают в багаж 
гаджеты, так что 
запрет не вызовет 
неудобств

Многие арабские 
страны готовят кон-
тракты по закупке 
российских танков 
и бронемашин
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ТРАНСПОРТ В салонах самолетов могут появиться 
«кровати», как в плацкартных вагонах

Полетим, 
хоть выспимся
Марина Гусенко

П
олеты в самолетах могут 
стать более комфортными 
— в них можно будет пол-

ноценно спать, сообщает The 
Daily Mail. Дизайнерская компа-
ния из Атланты Formation Design 
разработала самолетное кресло-
кровать, напоминающее сиде-
нье-трансформер из плацкар-
тных вагонов поездов.

Особо удобное кресло будет 
доступно пассажирам первого и 
второго классов. Оно может на-
ходиться выше других и превра-
щаться в спальное место или, на-
ходясь в привычном месте, 
просто откидываться, также ста-
новясь «лежанкой».

Цель изобретения — эконо-
мичнее использовать простран-
ство лайнера, а также сделать по-
лет более комфортным для пасса-
жиров. Проект чудо-кресла но-
минирован на премию Crystal 
Cabin Award 2016. А установить 
его можно в любой пассажир-
ский самолет, утверждают созда-
тели. Сейчас компания-изобре-
татель ищет авиакомпании и 
производителей кресел, чтобы 
получить лицензию и воплотить 
концепцию в жизнь.

Впрочем, новые изобретения, 
призванные сделать полеты ком-
фортнее, появляются периодиче-

ски. Так, компания B/E Aerospace 
разработала инновационные 
окна для авиалайнеров, которые 
романтично называются «сол-
нечное затмение». Они способны 
использовать солнечный свет для 
зарядки гаджетов пассажиров. Во 
внешнюю сторону шторки иллю-
минатора интегрировано тонкое 

покрытие из фотоэлектрических 
элементов высокой продуктив-
ности. Оно способно поглощать 
солнечные лучи и перерабаты-
вать их энергию в электричество, 
которое по USB-кабелю может 
зарядить батарею девайса. Сей-
час изобретение дорабатывается 
производителем.
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Уже в недалеком будущем пассажиры дальнемагистральных рейсов смогут с комфортом прикорнуть в пути.

Акцент

 Кресло-трансформер может 
находиться выше других 
и превращаться в спальное 
место или просто откиды-
ваться, становясь «лежанкой»

КСТАТИ
Британские ученые нашли способ сделать самолеты более безопасны-
ми. Они разработали уникальную ткань FlyBag для сдерживания удар-
ной волны от взрыва бомбы. Из этой ткани сшили сумку. И если в нее 
поместить бомбу, самолет будет спасен от разрушений.
Изобретение протестировали на самолете Boeing-320. Взрывчатку поло-
жили в сумку и взорвали. Но материал не только остановил взрывную 
волну, но и не позволил осколкам разлететься в разные стороны. Правда, в 
продажу такие сумки еще не поступили, пока проходят испытания.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Перевозку литий-ионных батарей в личных гаджетах пас-
сажиров или членов экипажа пассажирских самолетов 
никто не запрещал. Такие пояснения дали ТАСС в Между-
народной организации гражданской авиации (ИКАО). За-
прет коснется лишь перевозки коммерческих партий ак-
кумуляторов в грузовых отсеках пассажирских воздушных 
судов. На грузовых самолетах такая транспортировка не 
запрещается. «Ограничения относятся только к литий-
ионным батареям, которые в качестве груза перевозятся в 
пассажирских самолетах, и не распространяются на пер-
сональные электронные устройства пассажиров или ко-
манды воздушных судов», — уточнили в ИКАО.
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СКАНДАЛ В Польше
обнародовали документы
об «агентурном»
прошлом Леха Валенсы

Болек вышел 
из тени

Екатерина Забродина, Надежда Ермолаева

В ПОЛЬШЕ разгорается громкий скандал вокруг леген-
дарной и неприкосновенной для поляков политиче-
ской фигуры — лауреата Нобелевской премии мира, 
первого лидера профсоюза «Солидарность», экс-пре-
зидента страны Леха Валенсы. Институт национальной 
памяти  представил архивное дело секретного сотруд-
ника госбезопасности Болека, которое призвано под-
твердить факт сотрудничества Валенсы с коммунисти-
ческими спецслужбами.  Бывший электрик Гданьской 
судоверфи называет обнародованные документы фаль-
сификацией.

Секретные документы, которые могут пролить свет 
на деятельность «Солидарности», были обнаружены в 
доме вдовы бывшего министра внутренних дел Польши 
генерала Чеслава Кищака. Среди них — якобы собствен-
норучная расписка Леха Валенсы о его согласии со-
трудничать с польскими спецслужбами, датированная 
1970 годом.

«Обязательство. Я, нижеподписавшийся Валенса 
Лех, сын Болеслава и Феликсы, рожденный в 1943 году 
в Попове, повят Липно, обязываюсь сохранять в тайне 
содержание разговоров, проведенных со мной работ-
никами служб без-
опасности. Однов-
ременно обязуюсь 
сотрудничать со 
службой безопасно-
сти при раскрытии 
и борьбе с врагами 
ПНР. Информацию 
обязуюсь переда-
вать в письменном 
виде, и она будет 
правдивой. Факт со-
трудничества со 
службой безопасности обязуюсь держать в секрете и 
не раскрывать ее даже перед семьей. Информацию буду 
передавать под псевдонимом Болек. Лех Валенса Бо-
лек», — написано в документе. В бумагах также найдено 
несколько квитанций о получении «агентом Болеком» 
денег в последующие годы с его собственноручной рас-
пиской. 

Ранее Валенсу уже пытались обвинить в сотрудни-
честве с органами госбезопасности, однако никаких 
доказательств до сих пор представлено не было. И вот 
теперь  Институт национальной памяти, известный 
яростной борьбой с коммунистическим прошлым 
страны, предъявил бумаги, со скандалом изъятые 
прокурорами из дома генерала, который был одной 
из ключевых фигур режима военного положения в 
Польше 1981—1983 годов.  Ранее вдова Кищака пыта-
лась продать архив мужа тому же Институту нацио-
нальной памяти за 23 тысячи долларов, хотя хране-
ние материалов спецслужб ПНР считается незакон-
ным. 

Сам 72-летний Лех Валенса категорически опроверг 
факт сотрудничества с «безпекой», утверждая, что ни-
когда ничего не подписывал и ни на кого не доносил. 
Бумаги он назвал фальшивкой и провокацией. «Уже 
сейчас понятно, что проигравший Кищак (в августе 
1989 года был назначен председателем Совета мини-
стров Польши, но не смог сформировать правительст-
во. — Прим. «РГ») с яростью готовил сфабрикованные 
материалы, а его жена пошла на провокацию… Извест-
ные неудачники теперь пытаются выдать это за правду 
и использовать против меня... Это война. Они пытают-
ся вставить в историю другого героя», — написал Вален-
са в своем блоге.

Он также сообщил, что намерен «обратиться за ме-
ждународной помощью, если в этих документах что-то 
есть». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Официальный Киев предотвратил новый госпереворот

Майдан списали на хулиганов
Павел Дульман

П
опытка ветеранов госу-
дарственного переворота 
на Украине напомнить 

действующим властям о том, 
ради чего два года назад погибла 
так называемая «небесная со-
тня», окончилась обвинениями 
в работе на врага и очередным 
витком «охоты на ведьм». По-
путно президент Порошенко и 
компания избежали скрупулез-
ного подведения двухлетних 
итогов своего пребывания у 
власти.

Минувшие выходные на Ук-
раине прошли под знаком несо-
стоявшегося «Майдана-3», и об-
суждения, вызванными распря-
ми в рядах победителей майдана 
предыдущего. Так? члены экс-
тремистской организации ОУН 
(запрещена в России) устроили 
демонстративный погром отде-
лений Сбербанка и Альфа-банка 
на Крещатике. Дочерние пред-
ставительства российских фи-
нансовых институций на Украи-
не давно являются объектом для 
выпуска националистического 
пара — на фасаде офиса Сбер-
банка во Львове, также постра-
давшего на минувших выход-
ных, пора ставить зарубки соот-
ветственно количеству совер-

шенных на него налетов. Прав-
да, несмотря на наличие видео-
камер, еще ни разу нападавшие 
не были найдены и наказаны в 
соответствии с Уголовным ко-
дексом Украины. Вот и участни-
ки погрома на Крещатике офи-

циально остались неизвестны-
ми лицами, хотя в Интернете 
полно записей, на которых вид-
но, что командир так называе-
мого «батальона ОУН» Николай 
Коханивский лично ведет около 
тысячи своих сторонников гро-
мить якобы российские банки. 
Абстрагироваться от очевидно-
го материального ущерба и от-
крытия уголовных дел, новой 
украинской полиции позволяет 
«официальное» заявление того 
же ОУН о не участии в уголовно 
наказуемых событиях. Неприя-
тие российских банков — про-
дукт русофобии, возведенной на 

Украине в статус национальной 
идеологии, которая в своем при-
митивизме забывает, что рос-
сийские «дочки» создают трудо-
вые места и платят налоги имен-
но на Украине. В выпусках киев-
ских новостей эти тонкости ры-

ночной экономики обычно не 
раскрываются, а погромы про-
ходят пунктиром — как исклю-
чительно криминальные свод-
ки.

Пропустили местные СМИ и 
попытку создания нового «май-
дана», устроенную спустя два 
года участниками предыдущей 
«революции достоинства». Если 
быть точным, манифестантам 
был устроен полный информа-
ционный бойкот в СМИ, два 
года назад сделавшим событие 
мирового масштаба из собра-
ния двух десятков студентов с 
«пледами, термосами, и хоро-

шим настроением». И хотя на 
сей раз под стелой Независимо-
сти собралось куда больше лю-
дей — до пяти тысяч в разгар дей-
ства, единственный сетевой те-
леканал — «17-й», рискнувший 
освещать эти события, тут же 
подвергся обыску и конфиска-
ции оборудования.

Занятно другое: хотя попыт-
ки затеять «Майдан-3» в укра-
инских СМИ по сути не отража-
лись — официальным рупорам 
не с руки было выносить на все-
общее обозрение звучавшие со 
сцены угрозы физической рас-
правы с президентом Порошен-
ко и премьером Яценюком, и ци-
тировавшиеся куплеты с рифма-
ми «масон» и «сион», — власти 
все-таки не удержались. И уже 
после того как очередной «май-
дан» был свернут, обвинили в 
нем, официально не существую-
щем… Россию. Именно «руку 
Москвы» узрел спустя три дня 
Петр Порошенко в событиях на 
площади Независимости, а под-
шефные «патриоты» записали в 
организаторы неудавшегося 
«майдана» Юлию Тимошенко 
вкупе с Михаилом Саакашвили.

Неудачная попытка ради-
кальных националистов под-
нять восстание против Поро-
шенко и Яценюка только под-

тверждает шутку о том, что 
«майдан», не поддержанный 
украинскими олигархами и по-
сольством США, считается 
«контрафактным».Так или ина-
че, сохранить видимость гра-
жданского покоя и единства 
«нации» Порошенко худо-бедно 
удалось (субботние манифе-
станты, например, требовали 
денонсации «Минска-2»). Тем 
не менее министры иностран-
ных дел Германии и Франции — 
Франк-Вальтер Штайнмайер и 
Жан-Марк Эйро, внезапно посе-
тившие в понедельник Киев, за-
явили, что «внутриполитиче-
ская ситуация на Украине особо 
важна в свете политической не-
стабильности последних недель 
в связи с призывами к отставке 
правительства». Иными слова-
ми, в Берлине и Париже замети-
ли шаткость режима Порошен-
ко, которая не способствует ис-
полнению минских соглашений. 
Не ускользнуло от взора глав 
внешнеполитических ведомств 
и то, что возможные преемники 
Порошенко на новом «майдане» 
в принципе не собирались зани-
маться национальным прими-
рением, а к Европе и ее ценно-
стям относились с той же вра-
ждебностью, что и к населению 
Донбасса. 

ГЕОПОЛИТИКА

В Москве
открывается
конференция
клуба
«Валдай» 

ЧТО ЖДЕТ 
БЛИЖНИЙ 
ВОСТОК?

Евгений Шестаков

ЧТО ждет в обозримом будущем 
Ближний Восток, который по 
различным причинам подвергся 
тотальному переустройству? Эк-
сперты говорят об общей утрате 
управляемости международны-
ми процессами в регионе, воз-
вращении в них фактора силы и 
повышении роли случайности. 
Означает ли это наступление на 
Ближнем Востоке хаоса или же 
то, что нам видится таковым со 
стороны — проявление нового 
порядка?  Ответ на эти вопросы 
предстоит дать участникам 
Ближневосточной конференции 
Международного дискуссионно-
го клуба «Валдай», которая от-
кроется в четверг в Москве. 

Список зарубежных участни-
ков мероприятия, на котором 
пойдет речь о возможных стра-
тегиях для реализации идеи все-
объемлющей безопасности на 
Ближнем Востоке, весьма об-
ширный. В дискуссиях примут 
участие как представители веду-
щих институтов Европы и США, 
так и представители академиче-
ских, общественных и духовных 
кругов ближневосточных госу-
дарств и стран Персидского за-
лива — Ирана, Йемена, Катара, 
Египта, Иордании.  Среди при-
глашенных — специальный по-
сланник Генерального секретаря 
ООН по Сирии г-н Стаффан де 
Мистура и спецпосланник Генсе-
ка ООН по Йемену г-н Исмаил 
Ульд Шейх Ахмед.

По мнению научного руково-
дителя Института востоковеде-
ния РАН Виталия Наумкина, се-
годня в ближневосточном регио-
не сложилось три уровня кон-
фликтности. Первый — конфликт 
внутри стран. Это государства с 
так называемыми глубоко разде-
ленными обществами. В них 
очень трудно примирить сторо-
ны  с учетом острого соперниче-
ства между ними, в том числе на 
межрелигиозной почве. Второй 
уровень конфликтности — сопер-
ничество между региональными 
державами, которое также про-
текает в очень острой форме. И 
третий — соперничество в регио-
не между глобальными держава-
ми. По мнению Наумкина, от 
того, как будут решаться пробле-
мы на этих трех уровнях, зави-
сят черты нового порядка в реги-
оне. А также появится ли воз-
можность создания региональ-
ной системы безопасности, спо-
собной в перспективе объеди-
нить все заинтересованные в ней 
страны. Одна из предстоящих 
панелей так и называется: «Воз-
можности сотрудничества гло-
бальных и региональных держав 
на Ближнем Востоке». Среди 
других «реперных точек» пред-
стоящих на конференции ди-
скуссий — роль России на Ближ-
нем Востоке и целесообразность 
ее возможного участия в возни-
кающих конфликтах. Также пой-
дет речь о создании механизмов 
экономической безопасности, 
от реализации которых зависит 
качественное управление в реги-
оне.   

В том, что на Ближнем Восто-
ке всегда существовали сложные 
отношения между Ираном, Тур-
цией, Саудовской Аравией и Из-
раилем, нет ничего нового. Одна-
ко сейчас происходит эскалация 
напряженности по старым лини-
ям противостояния, на которые 
накладываются новые, ранее не 
существовавшие вызовы. По 
мнению организаторов конфе-
ренции, важнейший вывод из 
трагедии Ближнего Востока со-
стоит в том, что «преодоление 
противоречий и создание усло-
вий для устойчивого миропоряд-
ка невозможно без общего про-
екта региональной архитектуры 
безопасности». Но возможно ли 
ее создание на практике и не вы-
глядит ли эта идея  резмерно уто-
пичной? «Мы хотели бы послу-
шать наших гостей, сопоставить 
точки зрения, которые отлича-
ются друг от друга, чтобы выра-
ботать общее видение ситуа-
ции», — объяснил «РГ» ключевую 
задачу предстоящих на ближне-
восточном Валдае дискуссий Ви-
талий Наумкин.   

Конфликт Мэр британской столицы против британского премьера 
и за выход из Евросоюза

Доедет ли это колесо 
до Лондона?
Анна Федякина

М
эр Лондона Борис 
Джонсон выска-
зался по вопросу, 
который уже не 
первый месяц бес-

покоит умы британцев. В автор-
ской колонке в издании Telegraph 
градоначальник британской сто-
лицы поддержал выход королев-
ства из Евросоюза. Так, политик, 
который по итогам соцопросов 
является одним из самых автори-
тетных и популярных в Брита-
нии, фактически возглавил кам-
панию за выход страны из соста-
ва Евросоюза.

Консерватор и однопартиец 
британского премьера Дэвида 
Кэмерона, Джонсон долгое время 
занимал нейтральную позицию в 
ключевом вопросе политической 
повестки Альбиона. Тем больший 
эффект произвела его статья 
«Единственный путь добиться 
перемен, которых мы хотим, — го-
лосовать за выход из ЕС». «Дэвид 
Кэмерон сделал все, что в его си-
лах, но голосование за то, чтобы 
«остаться», в Брюсселе воспри-
мут как «зеленый свет» на даль-
нейшее разрушение демокра-
тии», — утверждал политик. По 
мнению Джонсона, общеевро-
пейская интеграция ставит под 
угрозу суверенитет Британии. 
Он отмечает, что в конечном ито-
ге Брюссель отстаивает только 
свои интересы. В подтверждение 
своей позиции Джонсон напоми-
нает: только четыре процента ев-
рочиновников в Брюсселе — бри-
танцы, а в Совете министров ЕС у 
Британии только 29 голосов из 
352. Не в пользу королевства и 
соотношение мест в Европарла-
менте. «Вся история ЕС доказы-
вает, что они слушают народ, 
только когда тот говорит «нет», — 
заключает Джонсон. — Фундамен-
тальная проблема остается: они 
стремятся к идеалу, который мы 
не разделяем. Они хотят создать 
подлинно федеративный союз, в 
то время как большинство бри-
танцев против».

Более подходящий момент 
для того, чтобы обозначить свою 
позицию, Джонсон едва ли мог 
найти. Кэмерон только вернулся 
из Брюсселя, где после многоча-
совых переговоров с главой Ев-
росовета Дональдом Туском и 
председателем Еврокомиссии 
Жан-Клодом Юнкером выторго-
вал для Лондона привилегии 
членства в ЕС, несмотря на то, 
что целый ряд европейских 
стран были против соглашения. 
Наибольшее недовольство выз-
вала невозможность других чле-
нов ЕС, равных с точки зрения 
основополагающих документов 
и принципов, воспользоваться 
теми же правами, что и Лондон. 
Ведь помимо Британии еще 9 
стран не входят в зону евро. К 
слову, их поддержку Лондон по-
лучил, обещав им соответствую-
щие преференции от сделки с 
ЕС, которые они не получили. 
Кроме того, ряд членов ЕС так 

же, как Британия, были бы не 
прочь отказаться от необходи-
мости нести финансовое бремя 
стран-должников или урезать 
соцвыплаты трудовым мигран-
там ради собственных экономи-
ческих интересов. Противоре-
чия были настолько острыми, 
что едва не поставили крест на 
самой сделке. Однако к концу 
саммита переговорщики сооб-
щили о том, что соглашение до-
стигнуто. Документ, одним из 
авторов которого стал Дональд 
Туск, изначально был нацелен на 
то, чтобы удовлетворить претен-
зии Лондона и избежать распада 
ЕС в момент, когда объединение 
и без того сотрясают кризис за 
кризисом. Соглашение основано 
не на кардинальном пересмотре 
принципов и ценностей ЕС, а на 
новых интерпретациях уже су-

ществующих документов. Воз-
можно, именно этот довод и стал 
определяющим при голосовании 
28 европейских лидеров. 

Для Кэмерона соглашение 
имеет принципиальную важ-
ность. В рамках предвыборной 
кампании в минувшем году он 
обещал британцам изменить ус-
ловия членства в ЕС. При этом 
Брюсселю британский премьер 
выдвинул ультиматум о выходе 
из состава ЕС в случае, если 
Лондон не получит желаемого. 
Сделка с ЕС хоть и не сняла во-
прос о референдуме, но отчасти 
определила его исход. По по-
следним опросам общественно-
го мнения, 52 процента британ-
цев были склонны проголосо-
вать за сохранения Великобри-
тании в ЕС. Но таков был рас-
клад до того, как у кампании за 

выход из ЕС появился лидер — 
Борис Джонсон.

Стоит отметить, что первая ре-
акция на заявление мэра Лондона 
в британских СМИ была в большей 
степени негативной. «Он просто 
проигнорировал пересмотр Кэме-
роном отношений с ЕС», — проком-
ментировала публикацию газета 
The  Independent со ссылкой на вы-
сокопоставленные источники в 
Брюсселе. Издание The Economist 
отметило, что позиция Джонсона 
«бессовестно корыстна и, возмож-
но, противоречит истинным взгля-
дам на ЕС». Авторы публикации 

предполагают, что таким образом 
Джонсон стремится упрочить ли-
дерство в партии, рассчитывая, 
что проигрыш на референдуме 
приведет к отставке Кэмерона. Тем 
не менее колонка Джонсона уже 
нашла отклик у многих британцев 
и четко обозначила раскол среди 
консерваторов и в британском об-
ществе. А значит, итог референду-
ма о членстве страны в ЕС, наме-
ченного на 23 июня, рано считать 
предрешенным.

Борис Джонсон, один из самых 
популярных политиков Альбиона, 
провозгласил «британский путь».

Акцент

 Организаторам «Майдана-3» 
был устроен информацион-
ный бойкот в украинских СМИ 

Акцент

 Итог референдума о членстве 
Британии в ЕС рано считать 
предрешенным

В бумагах найдено 
несколько квитан-
ций о получении 
«агентом Болеком» 
денег

Сегодня в ближне-
восточном регионе 
сложилось три 
уровня конфлик-
тности

«Факт сотрудничества со службой безопасности обязуюсь 
держать в секрете. Лех Валенса Болек», — сказано в расписке.

Дело агента Болека было со скандалом изъято из дома 
покойного генерала Кищака.

ЧЕГО ДОБИЛСЯ КЭМЕРОН

— Брюссель и Лондон пришли к компромиссу, договорившись о независимой 

финансовой политике Британии. Но с условием, что ни одна из сторон не будет 

чинить препятствия другой.

— Возможность британского парламента аргументированно отклонять или вно-

сить изменения в общеевропейские договоры. Лондону это было необходимо 

для отстаивания своих торговых интересов как на европейском, так и на гло-

бальном уровне.

— Лондон освобождается от участия в общем курсе 28 стран ЕС на более глубо-

кую политическую интеграцию и «создание европейской сверхдержавы».

— «Заморозка» соцвыплат трудовым мигрантам из ЕС или «экстренное тормо-

жение» — простые британцы считают одной из наиболее важных уступок, кото-

рых Кэмерону удалось добиться от Брюсселя. Независимая социальная полити-

ка дает возможность Лондону отказать мигрантам в существенных соцвыпла-

тах (от 70 до 120 фунтов стерлингов в неделю) на протяжении первых четырех 

лет их пребывания в стране. 

МЕЖДУ ТЕМ

Один из центральных польских телеканалов — TVN — показал 

вслед за французским Canal+ документальный фильм режиссера 

Поля Морейры «Украина. Маски Революции».

Телеканал TVN является составной частью крупнейшей коммер-

ческой медиагруппы, большинство акций которой принадлежат 

американской медиакорпорации Scripps Networks Interactive, из-

давна связанной с французским Canal+ и на сегодня ставшей глав-

ной альтернативой общественным СМИ, подчиняющимся офици-

альной Варшаве. Фильм Морейры был показан в рубрике репор-

тажей «Эва Эварт представляет».  Предваряя эфир, пани Эварт на-

звала ленту «вызывающей разногласия», что вполне соответству-

ет истине. В польском сегменте Интернета противники и сторон-

ники фильма ведут эмоциональные дискуссии на темы, затрону-

тые в картине.  Украинские дипломаты заранее выразили протест 

против демонстрации фильма. Тем временем читатели польского 

Newsweek в своих комментариях ответили и дипломатам, и него-

дующим по поводу фильма польским журналистам: «Свобода сло-

ва — это основа демократии, о чем паны из украинского посольст-

ва забыли в процессе написания своего протеста».

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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Квартира 
попала под арест

Но этих средств на все погашение не хватило, 
и пристав наложил арест на квартиру, где жила 
должница с ребенком.

Но с арестом квартиры ответчица не согласилась. Она 
пошла в другой райсуд с заявлением, в котором оспарива-
ла вынесенное приставом постановление по аресту жилья. 
В обоснование своего иска гражданка написала, что квар-
тира — единственное место проживания для нее и ее ма-
ленького сына, поэтому ее нельзя арестовать.

Районный суд с этим заявлением согласился. В своем 
решении суд первой инстанции сказал, что согласно ста-
тьи 79 Закона об исполнительном производстве взыска-
ние не может быть обращено на принадлежащее должни-
ку на праве собственности имущество, перечень которо-
го установлен в Гражданском процессуальном кодексе. 
Единственное при-
годное для постоян-
ного проживания по-
мещение включено 
в этот список (ста-
тья 446 ГПК.)

«Поскольку на 
спорную квартиру 
как на единственное 
место жительства 
должника не может 
быть обращено взы-
скание, то арест на 
имущество, на кото-
рое не может быть 
обращено взыскание, не может быть использован как са-
мостоятельная мера принудительного исполнения и не 
может привести к исполнению решения суда», — записа-
но в решении районного суда.

Кредитор и судебный пристав обиделись на такой 
вердикт и написали жалобу в Санкт-Петербургский го-
родской суд. В апелляции сказано, что арест квартиры 
был сделан «не с целью обращения на него взыскания, 
а как самостоятельная мера принудительного исполне-
ния, предусмотренная законом об исполнительном про-
изводстве». Но горсуд не поддержал пристава и кредито-
ра. Апелляция заявила, что их довод «основан на невер-
ном толковании действующего законодательства». Суд 
сказал, что предпринятая приставом мера не входит в пе-
речень оснований для наложения ареста.

Поэтому «довод о правомерности наложения ареста 
с целью принуждения должника к фактическому испол-
нению требований исполнительного документа не соот-
ветствует действующему законодательству» — записано 
в апелляционном решении. А еще горсуд сказал, что на-
ложение ареста для обеспечения сохранности имущест-
ва в нашем случае лишено юридической значимости, по-
скольку «такой арест в настоящем деле не может приве-
сти к исполнению решения суда». 

Кредитор с такой формулировкой также не согласил-
ся и пошел дальше и выше — в Верховный суд РФ. А там, 
прочитав это дело, заявили следующее — акты питерских 
судов неправильные и подлежат отмене, поскольку их 
выводы основаны «на неправильном толковании норм 
материального права».

В своем определении Судебная коллегия по граждан-
ским делам указала, что арест в качестве исполнительно-
го действия может быть наложен приставом «в целях 
обеспечения исполнения решения суда, содержащего 
требования об имущественных взысканиях» (ста-
тьи 64 и 80 Закона об исполнительном производстве). 
По мнению Верховного суда, несмотря на то что в ста-
тье 446 ГПК запрещается обращать взыскание по испол-
нительным документам на единственное жилье должни-
ка, арестовывать такое жилье можно, потому как арест 
взысканием не является. Это разные действия.

По мнению коллегии, суд первой инстанции и апелля-
ция ошибочно поставили знак равенства между запре-
том на совершение с квартирой регистрационных дейст-
вий и мерами принудительного исполнения. В решении 
Верховного суда сказано, что «из постановления судеб-
ного пристава-исполнителя видно, что оно вынесено 
в целях обеспечения исполнения решения суда».

И суд уточнил, что ограничения права пользования 
квартирой и обращения на нее взыскания, а именно — 
изъятия квартиры и ее реализации либо передачи взы-
скателю, этот арест не предусматривает. Жить как жила 
должница в своей квартире может спокойно, но после на-
ложения ареста женщина не сможет распорядиться жи-
льем. То есть продать его, подарить или поменять.

Верховный суд в этом деле использовал постановление 
Пленума «О применении судами законодательства при 
рассмотрении некоторых вопросов, возникающих в ходе 
исполнительного производства» (ноябрь 2015 года).

В том постановлении сказано, что арест жилого поме-
щения, являющегося единственным для постоянного 
проживания должника-собственника и его семьи, равно 
как и установление запрета на распоряжение этим иму-
ществом (в том числе вселение и регистрацию иных 
лиц), не могут быть признаны незаконными, если эти 
меры приняты судебным приставом-исполнителем, что-
бы должник не мог распорядиться недвижимостью 
в ущерб интересам взыскателя.

(Дело № 78-КГ15-42)

МВД Отправлять в путь поезд и самолет будут специальные группы безопасности

Как провожают поезда
Михаил Фалалеев

П
ринципиально новая схема 
обеспечения безопасности 
на транспорте может поя-

виться в ближайшее время. Два 
ведомства — МВД и министерство 
транспорта — подготовили проект 
совместного приказа, который 
направлен членам общественных 
советов для обсуждения. 

Не удивляйтесь, если на перро-
не, причале или трапе самолета 
вас встретят не только проводни-
ки или стюарды, но и два — три со-
трудника полиции вместе с работ-
никами транспортного предприя-
тия. Именно в этом и заключается 
суть предложений двух мини-
стерств — создание совместных 
специальных посадочных групп. 
Каждая такая группа, состоящая 
из оперативников и транспортни-
ков, должна обеспечить посадку 
и высадку пассажиров. Нет, они не 
будут тщательно осматривать 
каждого пасажира, проверять 
у них документы — все эти проце-
дуры выполнят уже существую-
щие посты. Спецгруппы будут 
«заточены» на другое — экстре-
мальные ситуации. Особенно это 
важно, если в путь отправляются 
многочисленные коллективы — 
например, туристы, спортивные 
команды и болельщики, дети. По-
лицейская статистика утвержда-
ет, что подавляющее число пре-

ступлений, несчастных случаев 
и аварий на транспорте происхо-
дит во время посадки-высадки, 
 загрузки-погрузки. Именно в этот 
момент в поезд, на борт самолета 
или парома могут проникнуть 
преступники, пронести оружие, 
взрывчатку или наркотики. А во 
время суеты, когда люди занима-
ют свои места, заносят багаж, 
прощаются с провожающими, 
происходит большинство краж 
и даже ограблений. 

Вот тут и должны, по замыслу, 
сыграть свою роль новые поса-
дочные спецгруппы. По мнению 
экспертов, скорость реакции на 
любые происшествия возрастет 
в разы — сотрудники полиции 
и транспорта не станут тратить 
драгоценное время на всевозмож-
ные межведомственные бюрокра-
тические согласования и органи-

зацию взаимодействия. А с пер-
вых же секунд начнут либо задер-
живать преступника, либо оказы-
вать помощь пассажирам, попав-
шим в беду, либо ликвидировать 
поломку, обезвреживать взрыв-
ное устройство — то есть делать 
все, чтобы путешествие оказа-
лось спокойным и безопасным.

Кстати, это уже не первый сов-
местный «транспортный» доку-
мент. Три ведомства — МВД, ФСБ 
и минтранс — издали перечень, где 
перечислили все опасности, кото-
рые угрожают транспортной ин-
фраструктуре России. Этот доку-
мент можно читать как детектив — 
в нем подробно описаны девять 
сценариев, по которым могут раз-
виваться чрезвычайные ситуа-
ции. 

Среди них — и угроза силового 
захвата транспортного объекта, 
и возможность его разрушения, 
например, подрыва, угрозы хи-
мической или биологической 
атаки и даже радиоактивного за-
ражения. Есть в документе и нео-
бычный для спецслужб нюанс — 
предусмотрены угрозы посто-
роннего вмешательства в работу 
самолета, поезда, речного или 
морского судна, вокзала или аэ-
ропорта. Обычно в технические 

аспекты люди в погонах не вни-
кают — для этого есть узкие, так 
сказать, специалисты. Но после 
теракта в Домодедово в январе 
2011 года пришло понимание, 
что все подробности возможных 
диверсий — захват заложников, 
минирование, шантаж, демонтаж 
оборудования — надо объединять. 
В продолжение и развитие этой 
темы и нужны объединенные по-
садочные спецгруппы, в которые 
включены профессионалы по 

всем профилям — военные, и гра-
жданские.

По сути, новый совместный 
приказ двух министерств — испол-
нение Указа президента России 
№ 403. Была разработана и утвер-
ждена Комплексная программа 
обеспечения безопасности насе-
ления на транспорте, по которой 
выделено 1,8 миллиарда рублей.

СУД

Водителей-
нарушителей
начали
отстранять
от руля
до уплаты
штрафов

ОТПРАВИЛИ 
ПОХОДИТЬ

Владислав Куликов

ВПЕРВЫЕ суд ограничил дейст-
вие водительских прав автолюби-
теля, накопившего большие дол-
ги по штрафам ГАИ.

На самом деле — это прецедент. 
Конечно, норма, позволяющая 
разжаловать должников в пеше-
ходы, вступила в силу еще 15 ян-
варя. И на улицах уже скопились 
тысячи пешеходов-должников. 
Но сейчас есть принципиальное 
отличие: до того речь шла о дол-
жниках по суду, а значит, права 
«замораживали» непосредствен-
но судебные приставы.

Однако, когда долг у шофера 
появился не после суда, а по ре-
шению какого-то чиновника, на-
пример, инспектора ГАИ, то про-
цедура блокировки прав услож-
няется. Здесь решение об ограни-
чении действия водительских 
прав должен принять суд.

Именно поэтому первыми под 
удар попали алиментщики. Води-
тели-штрафники пока могли 
только наблюдать, как их соседи 
по дороге — нерадивые отцы — 
экстренно собирали деньги, что-
бы вернуться за руль.

Теперь дело дошло и до недис-
циплинированных автолюбите-
лей. Прецедент создали в Чечне. 
Житель республики некий Н. со-
вершил 16 нарушений. Большая 
часть штрафов наложена за пре-
вышение скорости. Общая сумма 
задолженности — 13 тысяч руб-
лей. Судебным приставам не уда-

лось не то что взыскать, но хотя 
бы найти этого человека. По ме-
сту прописки он не живет. Где об-
итает, непонятно. Розыск счетов 
и имущества должника тоже не 
дал никаких результатов.

«В итоге судебный пристав-
исполнитель направил в суд заяв-
ление о временном ограничении 
водителя-нарушителя в пользо-
вании специальным правом 
управления транспортным сред-
ством, — сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов России. — Рассмотрев дан-
ное заявление, суд вынес реше-
ние: временно ограничить дол-
жника в пользовании специаль-
ным правом».

В этом деле важно все: и то, 
что впервые заблокированы пра-
ва должника-штрафника, и то, 
что решение вынесено заочно. 
Найти человека ведь не удалось. 
Как пояснили «РГ» в службе су-
дебных приставов, должник был 
объявлен в розыск, а в этом слу-
чае личного уведомления не тре-
буется.

«Если он продолжит ездить за 
рулем, не погасив всю задолжен-
ность по штрафам, то при первой 
же проверке документов на лю-
бом из постов ГИБДД его привле-
кут к административной ответст-
венности. В этом случае должник 
рискует лишиться водительских 
прав сроком до одного года», — 
поясняют в службе судебных 
приставов.

Иными словами, если води-
тель погасит долг сейчас, права 
ему разблокируют. Если же он 
в нарушение запрета сядет за 
руль, права заберут в качестве 
наказания. Тогда ему придется 
проходить пешком весь срок, на-
значенный судом. Долг никуда не 
исчезнет, платить все равно при-
дется. Прецедент, когда должни-
ков с заблокированными права-
ми ловили и уже по-настоящему 
лишали руля, тоже был создан 
в Чечне — в первые дни действия 
нового закона.

ЦИФРА
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рублей — минимальная сумма 
долга, при которой могут ограни-
чить действие водительских прав

Процедура Суды закрыли доступ на стадионы для сотен граждан

Болельщик
в черном списке

Владислав Куликов

С
уды начали активно 
применять достаточ-
но новый для нашей 
страны вид наказа-
ния: запрет на посе-

щение стадионов. По данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде, в черные списки уже 
попало около семисот болельщи-
ков-дебоширов.

Одно из свежих дел: Кузьмин-
ский районный суд города Мо-
сквы запретил болельщику хок-
кейного клуба «Спартак» в тече-
ние полугода посещать спортив-
ные соревнования. Болельщик по-
горел на том, что запускал петар-
ды. А это является грубым нару-
шением технического регламента 
Континентальной хоккейной 
лиги. Причем огонька фанат доба-
вил не в столице, а во время выезд-
ного матча любимой команды 
в Ярославле. Так что болельщик 
должен прилично себя вести на 
играх и дома, и в гостях. Особен-
но — в гостях.

«Дело на этом не закончено, — 
рассказал журналистам юрист 
спортивного клуба «Спартак». — 
С учетом того, что за нарушение 

дисциплинарного регламента 
КХЛ наложила на клуб санкции 
в виде денежного штрафа в разме-
ре 200 тысяч рублей, мы намере-
ны в рамках гражданского судо-
производства взыскать эту сумму 
с болельщика. С учетом того, что 
есть постановление суда о при-
знании этого человека виновным, 
считаю, у нас имеются все юриди-
ческие основания для того, чтобы 
довести это дело до логического 
конца и создать прецедент, согла-
сному которому штраф из своего 
кармана заплатит непосредствен-
ный виновник инцидента на хок-
кейном матче».

Напомним, что норма, разре-
шающая составлять черные спи-
ски болельщиков, была принята 

в 2013 году. По данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, за шесть месяцев 
прошлого года вход на стадионы 
был закрыт для 48 болельщиков. 
За год число недопущенных к мат-
чам, по оценкам экспертов, мо-
жет превысить сотню. Однако еще 
в 2014 году, суды запретили появ-
ляться на стадионах 637 гражда-
нам. Может, без них на трибунах 
стало тише и не было нужды 
в массовых запретах?

«Суды быстро восприняли эту 
норму, она работает и приносит 
пользу, — сказал «РГ» юрист Вя-
чеслав Голенев. — Можно предпо-
ложить, что в первый год под осо-
бое внимание попали уже извест-
ные болельщики-хулиганы. Поли-

ция и службы безопасности ста-
дионов целенаправленно работа-
ли по ним, и этим объясняется та-
кое большое число запретов. За-
тем все перешло в рабочий ре-
жим. Отъявленные дебоширы 
либо получили запрет, либо сба-
вили пыл, боясь запрета».

Естественно, ключевой вопрос 
в данном случае — контроль. «По-
нятно, что администрация стади-
она в каком-нибудь небольшом 
городе не имеет возможностей 
проконтролировать, есть человек 
в черных списках или нет, — гово-
рит Вячеслав Голенев. — Но про-
двинутые стадионы, особенно 
в Москве, продают билеты по па-
спортам. И здесь вопрос только 
в том, как урегулировано инфор-
мационное взаимодействие 
служб безопасности стадионов 
и спортивных клубов с полицией, 
у которой есть соответствующие 
базы данных. На деле взаимодей-
ствие отлажено. Но думаю, что 
правовую базу такого взаимодей-
ствия стоит более тщательно про-
работать».

Некоторые стадионы внедря-
ют и биометрические системы 
контроля: когда специальные ка-
меры могут вычислить личность 

человека по овалу лица, сетчатке 
глаз и т. п. Например, по данным 
СМИ, на Петровском стадионе 
в Санкт-Петербурге уже несколь-
ко лет действует инновационная 
система идентификации. Система 
контроля располагается в специ-
альных турникетах. Она за счита-
ные секунды сверяет внешность 
болельщика с фотографией из 
черного списка и сигнализирует 
о нарушителе, если таковой пыта-
ется пройти. Также турникет ав-
томатически блокируется и при 
попытке прохода по чужому або-
нементу.

Планируется поставить каме-
ры и внутри чаши стадиона для 
поиска нарушителей на трибунах. 
Кстати, в 2014 году клуб «Зенит» 
сообщил, что пожизненно запре-
щает появляться на стадионе сво-
ему фанату по кличке Гулливер. 
Тот во время игры выбежал на 
поле и ударил футболиста мо-
сковского «Динамо». Тем не ме-
нее, как сообщают СМИ, Гулливер 
продолжает ходить на стадионы. 
Причина в том, что только суд мо-
жет запретить человеку болеть.

Запретить буйному болельщику 
ходить на матчи и болеть за свою 
команду может только суд.

Ежегодно при досмотрах на транспорте изымается до 600 единиц оружия. 

Акцент

 С болельщика, запустившего 
петарды, пытаются взыскать 
200 тысяч штрафа, что запла-
тил клуб за его выходку

Жить в своей
квартире должница 
может, но продать, 
подарить
или поменять
уже нет

Важный момент: 
должник был заочно 
лишен прав
 садиться за руль, 
так как находился 
в розыске

Арестовывать единственное жилье должника приставы 
могут, поскольку арест не является взысканием.

КОММЕНТАРИЙ

Иван Соловьев,
профессор Академии МВД России:

— Задача кредитора создать такие условия для должника, чтобы 

тот, желательно, ни на минуту не забывал о том, что он должен. 

Единственное жилье долгое время оставалось неприступным 

форпостом для взыскателей и хоть какой-то гарантией для тех, кто 

не рассчитал свои финансовые возможности или переоценил 

перспективы. Решение о наложении обременений на него вполне 

прогнозируемо, так как рост задолженности растет месяц от ме-

сяца, а дорогие кредиты остаются пока единственным действен-

ным способом оживить банковскую сферу. В любом случае не сто-

ит забывать о возможностях новых норм о банкротстве физиче-

ских лиц. 500 тысяч рублей и три месяца просрочки — вполне мож-

но подумать об этой юридической процедуре, но начинать и вести 

ее лучше самому, так как кредитор однозначно проведет ее так, 

как выгодно ему. 

СПРАВКА «РГ»
Транспортная полиция обслуживает 16 железных дорог, 18 межрегиональ-
ных и территориальных управлений гражданской авиации, 10 морских 
и 25 речных пароходств, 18 государственных бассейновых управлений речно-
го транспорта. Протяженность обслуживаемых железнодорожных путей 
составляет более 85 тысяч километров. В зоне контроля находятся 176 аэ-
ропортов, в том числе 72 международных, 72 морских и 128 речных портов.
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Акцент

 Большинство краж происхо-
дит во время суеты, когда 
люди занимают свои места, 
заносят багаж, прощаются 
с провожающими

1

Публикацию комментирует 
Анатолий Бышовец
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Театр Валерий Фокин с сыном вызывают огонь на себя

Инопланетяне в Александринке
Ирина Корнеева

З
автра в Александрин-
ском театре многообе-
щающая премьера. Вале-
рий Фокин ставит экспе-
риментальный спек-

такль «Сегодня. 2016» на Новой 
сцене по повести своего сына Ки-
рилла Фокина «Огонь». 

Театральный жанр новый — де-
тективно разработанная полити-
ческая фантастика. Речь пойдет о 
том, как некая цивилизация, кото-
рая давно за нами наблюдает, хо-
чет нам помочь прекратить друг 
друга убивать. И хочет дать нам 
новые технологии, которые помо-
гут уничтожить все ядерное ору-
жие, изменить наше направление 
ума и наши гены, чтобы мы могли 
жить все в мире. А мы этого не хо-
тим категорически. Хотя все пони-
маем ужас и невозможность так 
жить, но все равно наши амбиции 
и жажда власти берут верх. 
«Наши» здесь используется в смы-
сле «мы» как люди. Потому что в 
повести нет разделения на плохих 
и хороших: мы все как земляне, 
как сегодняшняя цивилизация.

Накануне этого общественно-
театрального события гостями 
«Делового завтрака» «Российской 
газеты» стали художественный 
руководитель Александринского 
театра режиссер Валерий Фокин 
вместе с автором инсценировки 
Кириллом Фокиным. 

Сегодня — «Огонь»
Автор писал по заказу театра?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  Нет. С автором во-
обще история такая: если бы 
даже это был не мой сын, а ка-
кой-нибудь другой человек, я все 
равно задумался бы о постанов-
ке, потому что идея невероятно 
увлекательная. 

А как вы встретились с автором? 
Имеется в виду не с сыном Ки-
риллом, а с автором вашего сов-
местного будущего спектакля?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Кирилл иногда дает 
мне что-то почитать, посмотреть. 
Изначально у меня не было мысли 
его ставить. Но когда я прочитал 
его повесть, сразу придумал спек-
такль — такое бывает в нашей про-
фессии. Более того, я понял, что 
этот спектакль надо делать только 
в одном месте — на Новой сцене. 
Потому что то количество новей-
ших технологических средств, ко-
торые там есть, могут помочь реа-
лизовать материал, связанный с 
фантастическими инопланетны-
ми существами. Это же вещь опа-
сная, как в театре-то делать? Ну, 
дыма напустишь. Что дальше? 
Что, в синем свете будет что-то 
опускаться? Но это какой-то дур-
ной театр… Мне очень хочется до-
казать, что все современные тех-
нологии — видео, медиа, должны 
работать на смысл. А не только на 
скорость и на форму. Я смотрю на 
своих студентов, молодых режис-
серов, у них везде видео. Я говорю: 
зачем вам это надо, ну для чего ты 
это делаешь? — «Ну как же, раз 
есть, мы должны это использо-
вать. Как без этого сегодня может 
быть?»… А вот поставить вопрос — 
работает ли это на идею и ради 
чего это все вообще — у них жела-
ния не возникает. 

Если возвращаться от средств к 
смыслу и говорить о том, поче-
му вы выбрали жанр политиче-
ской фантастики и актуализиро-
вали его, назвав «2016». Книга 
«Огонь» прекрасно читается, 
как детектив. Сюжет в двух сло-
вах: человечество стоит на гра-
ни самоуничтожения, некая 
внешняя сила пытается его от 
этого уберечь. Неужели невоз-
можно вести самостоятельный 
диалог людям разных убежде-
ний, разных цивилизаций, лю-

дям разных систем? Вопрос Ки-
риллу: где вы видите спасение в 
этой безвыходной ситуации? 
Неужели надежда только на ино-
планетян?
КИРИЛЛ ФОКИН: Во-первых, я бы хо-
тел заметить, что если вы назвали 
предельно актуализированной 
повесть, то спектакль будет еще 
более политизирован, потому что 
текст повести я переделывал уже 
по заказу режиссера. Это была не 
цензура, а создание нового произ-
ведения для театра, потому что ли-
тературная основа спектакля — 
совсем другой жанр. Там действие 
перенесено в сегодняшний день и 
больше сопряжено с вещами, ко-
торые мы наблюдаем сегодня. А 

насчет того, как можно спастись и 
что вообще с нами со всеми бу-
дет… В конце концов, как раз спек-
такль — это приглашение к такому 
разговору. Я не знаю ответ на дан-
ный момент. И текст пишется, что-
бы поставить вопрос, а не отве-
тить на него.

«Я не врач, я боль…» Сейчас ча-
сто произносится: не надо пере-
писывать историю. На самом 
деле история только тем и зани-
мается, что бесконечно все пе-
ресматривает. На памяти даже 
одного поколения клеммы меня-
лись местами с «плюсов» на 
«минусы»…
КИРИЛЛ ФОКИН: Я с вами согласен. 
Но на историческом факультете, 
где я учусь, каждый профессор с 
вами не согласится. Будет дока-
зывать, что есть история как нау-
ка. Есть неопровержимые факты. 
Но основной жанр моей книги — 
это альтернативная история. 
Я-то как раз считаю, что очень тя-
жело отделить историю, как нау-
ку, от того, что мы превращаем ее 
в какой-то миф. Ведь в отличие 
других научных областей мы не 
можем провести в истории эк-
сперимент. И даже письменные 
свидетельства никогда не дадут 
стопроцентной гарантии, потому 
что мы можем найти другие сви-
детельства. Поэтому вопрос: яв-

ляется ли история наукой в клас-
сическом смысле, он очень тяже-
лый и болезненный, и в том числе 
для исторического факультета 
МГУ.

«Все человечество, как одна об-
манутая жена»… Кирилл, у вас в 
повести много сильных фраз. 
КИРИЛЛ ФОКИН: Да? Спасибо. Над-
еюсь, Валерий Владимирович не 
заставит меня их выкинуть…

В инсценировке надежды станет 
больше на благоразумие циви-
лизации? 
КИРИЛЛ ФОКИН: Это зависит от того, 
как вы будете смотреть. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Еще один важный 

этап в жизни молодого автора — 
выпуск спектакля, его рождение. 
Собственно, это нервный и са-
мый интересный этап, потому 
что идет сочинение в зритель-
ном зале. Когда многие вещи 
уходят, а что-то надо добавлять 
или переписывать. И автор, как 
и все остальные авторы, с кото-
рыми я работал, сидит на репе-
тициях и помогает выпускать 
спектакль. 

Кирилл, вам трудно с этим ре-
жиссером работать? Он очень 
талантлив, очень авторитетен 
или даже авторитарен для вас? 
Какое у вас восприятие режис-
сера Валерия Фокина?
КИРИЛЛ ФОКИН: Никаких трудно-
стей. Да и почему они должны 
были возникнуть? Я писал ин-
сценировку по его предложени-
ям, потому что он попросил меня 
это сделать. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Надо отдать дол-
жное, автор ведет себя очень дос-
тойно. А мне попадались и дру-
гие авторы, которые за каждое 
слово стояли, просто как 28 пан-
филовцев. Слова не убери… 
КИРИЛЛ ФОКИН: Но я как человек, 
воспитанный в театральной се-
мье, понимаю, что инсценировка 
— это совершенно другой жанр. 
Меня убеждали в этом заранее, с 
детства… 

Три сестры 4015 года
Инопланетян вы приглашаете в 
2016 год, а «Трех сестер» с по-
мощью режиссера Андрия Жол-
дака в уже вышедшей премьере 
Александринки отправляете в 
4015 г. Герои меняются местами. 
Прошлое уезжает в будущее, а 
фантастическое будущее, нао-
борот, становится настоящим. 
Такая чехарда времен — это чи-
сто театральная история? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это витает в воз-
духе. Мы действительно подо-
шли к определенной границе, и 
все это чувствуем. Например, 
когда я занимался «Маскара-
дом» еще год назад, то обнару-
живались чудовищные паралле-
ли с событиями, которые были 
сто лет назад. Все то же самое: 
14-й год, 15-й, 16-й год… Та же 
расколотость общества... Шаля-
пину предлагают спеть «Дуби-
нушку» в Большом театре, он 
поет, потому что как артист он 
не может не отозваться на 
просьбы галерки. А все чинов-
ники, весь партер встает и ухо-
дит. И дальше директор импера-
торских театров прилагает неи-
моверные усилия, чтобы сохра-
нить Шаляпина в труппе, пото-
му что требуют его увольнения. 
Затем Шаляпин попадает на 
сцену, когда хор поет «Боже, 
царя храни...» — чтобы пенсию 
увеличил царь, который там на-
ходится, и его заодно дергают, и 
он тоже встает на колени. Тут же 
левые говорят: «Вон из страны, 
ты предатель...» А он просто ху-
дожник, который вообще-то хо-
чет петь… Сегодня много похо-
жего, и, конечно, мы все дума-
ем, что с нами будет завтра. И 
вот эти попытки залезть с помо-
щью фантастики в другое вре-
мя, в другое измерение — это 
способ посмотреть не только, 
что с нами, но и какой есть вы-
ход, что нас ждет? Потому что 
ощущение, что мы подошли уже 
к абсолютному краю, даже одну 
ногу уже туда спустили, есть. И 
сама идея Андрия Жолдака — то, 
что перенесены некоторые че-
ховские персонажи туда, в буду-
щее, мне показалась очень лю-
бопытной. Они же говорили, 
что через сто лет ничего не из-
менится. Пиджаки будут други-
ми, а люди останутся такие же. 
Мне кажется, такое состояние и 
такая перспектива сегодня су-
ществуют.

 Про очередь на выставку Серо-
ва была чья-то симпатичная точ-
ка зрения, что это протестная 
очередь, народ, устав от агрес-
сивной информации, ушел от те-
левизора в Третьяковскую гале-
рею. И что это был лучший ми-
тинг — наши люди в очереди на 
Серова. А может ли народ устать 
от современного театра? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Нет. От всего устал, 
а от театра не устал. В «Маскара-
де» четыре картины на 85 про-
центов были воспроизведены по 

партитуре Мейерхольда. Оста-
лись мизансцены, интонацион-
ные, музыкальные партитуры. 
Спектаклю сто лет. И вокруг та-
кая современная форма. Я не 
ожидал, что он будет на сегод-
няшний день самым аншлаго-
вым спектаклем. Зал почти на 
тысячу мест — и все время пол-
ный. Я думал: почему? Люди со-
скучились по красоте, по голо-
винским декорациям, по краси-
вым костюмам, по настоящему 
театру. А вот от этой джинсовой 
истории по «актуализации» 
классики, в которой я тоже ког-
да-то принимал участие, — от 
этого действительно устали.

Это когда ОМОН с царем Бори-
сом бегает...
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да, наверное... А 
нам важно было сохранить все 
компоненты, связанные с той 
красотой, даже с какой-то при-
поднятостью того театра. В ста-
ринных головинских декорациях 
нельзя играть так, как играют се-
годня: нестыковка получается. И 
мы воспроизводили всю интона-
ционную партитуру, прошли 
очень много этапов с артистами, 
потому что тогда была другая 
школа, и так в театре не разгова-
ривают сегодня.  

360 градусов Александринки
Просветительская роль Алек-
сандринки ощущается и в Мо-
скве. Мы хотим еще раз поблаго-
дарить вас за совместный ин-
тернет-фестиваль Александрин-
ского театра и «Российской га-
зеты», это был уникальный эк-
сперимент, и он у нас получил-
ся. Сейчас так делают многие 
театры — через кинотеатры 
транслируют свои спектакли, с 
помощью Интернета, а у нас с 
вами был первый фестиваль та-
кого рода, и это сотрудничество 
дорогого стоит. Вы первыми ре-
шились сделать и прямую ин-
тернет-трансляцию спектакля. 
А сейчас говорят о новом проек-
те — «360 градусов Александ-
ринки». Что это за чудо-очки 
виртуальной реальности, кото-
рые помещают зрителя как бы 
внутрь постановки и позволяют 
видеть в других городах и регио-
нах трансляции спектаклей в 
формате «360 градусов»? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это уже практику-
ется на Новой сцене. Я сидел в 
этих очках. Вид, конечно, чудо-
вищный. Но какое это имеет 
значение. Там в чем все дело — 
ты можешь с помощью новой 
технологии как бы войти во-
внутрь спектакля. На тебя наде-
вается специальная приставка, 
очки, и ты видишь все, что про-
исходит за кулисами, как гото-
вятся артисты сейчас к выходу, 
как идет действие в разных ме-
стах. Вещь эффектная и, навер-
ное, интересная. Но по мне луч-
ше, чтобы все-таки оставалась 
тайна. Зачем я буду видеть всю 
кухню? 

Новая сцена
Ваша Новая сцена — какой голос 
она добавляет в ансамбль Алек-
сандринского театра?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Голос, во-первых, 
пробного, поискового театра, эк-
сперимента. Я больше всего бо-
ялся, чтобы она не стала неким 
филиалом Александринки. Когда 
если спектакли не поместились 
на основной сцене, что-то с ними 
не то вышло, давай туда перене-
сем, пусть они там играются. Мне 
хотелось, чтобы Новая сцена по-
лучилась абсолютно самостоя-
тельным произведением и рабо-
тала прежде всего как центр 
искусств. Поэтому там много 
происходит на стыке смежных 
искусств. Там и кинолекторий, и 
музыкальные концерты, и совре-
менный дансинг-театр, много 
всего разного. И публика там дру-
гая — много людей, которые не хо-
дят в основное здание, а ходят 
только туда. И работает Новая 
сцена с 12 дня и до упора. 

Продолжается ли на Новой сцене 
ваш проект с Лиможем с фран-
цузской театральной школой по 
обмену совместными постанов-
ками? Санкции не помеха?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Не просто продол-
жается, а мы даже вышли на но-
вый уровень. С ними заключен 
договор. Сейчас наши маги-
странты-режиссеры сделали там 
несколько работ и в марте приез-
жают их показывать с француз-
скими студентами из театраль-
ной школы Лиможа. А потом 

французы будут работать с на-
шими студентами, и их показ на-
мечен в этом году на осень. Такая 
же история у нас на сегодняшний 
день есть с Японией, с режиссе-
ром Тадаши Сузуки. Но японская 
лаборатория случается реже 
просто в силу удаленности. Он 
приедет только осенью со своей 
новой работой на наш Александ-
ринский фестиваль. 

Какие зарубежные гастроли у 
Александринского театра будут 
в 2016 году?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  В апреле — Буда-
пешт. Мы едем с интересной пре-
мьерой Николая Рощина «Во-
рон» по Гоцци. В Италии у нас 
уже были в Неаполе гастроли. В 
культурной столице Европы, во 
Вроцлаве, будут проходить Ме-
ждународные театральные игры, 
и мы получили приглашение пое-
хать с «Маскарадом» туда осе-
нью. Это здорово просто потому, 
что у нас были очень хорошие от-
ношения с театральной Поль-
шей, с варшавским театром На-
родовы — десять лет просто душа 
в душу…

Раньше вы очень много ставили 
за границей. Сейчас приглаша-
ют? И есть ли на это время? 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Приглашали очень 
много. Теперь стали меньше, по-
тому что поняли, что я не поеду — 
нет времени просто физически, к 
сожалению. В Александринке ра-
ботают 700 человек с новой сце-
ной — огромный коллектив, труд-
но уехать. Но сейчас я сделал 
исключение — в Будапеште буду 
делать «Крокодила» Достоевско-
го в национальном театре. У нас 
договор с главным режиссером 
Аттилой Виднянским: он ставит у 
нас «Преступление и наказа-
ние», а для того, чтобы его зама-
нить, я сдался поехать туда. Убе-
дил его тем, что театрам будет по-
нятно: один руководитель здесь в 
это время, а другой — там. И он 
дал согласие, хотя он человек тя-
желый на выезды. Я давно хотел 
его пригласить. 

30 августа будет отмечаться 260 
лет с момента основания Алек-
сандринского театра. А дата ро-
ждения Александринки, напом-
ним читателям, считается да-
той рождения всего русского 
профессионального драматиче-
ского театра — в этот день, 30 
августа 1756 года, Елизавета 
Петровна подписала указ о со-
здании императорской труппы. 
Международный фестиваль 
«Александринский» пройдет с 
посвящением этому юбилею. 
Какую готовите программу?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Откроется он, как 
мы предполагаем, 10 сентября 
как раз премьерой венгерского 
режиссера Аттилы Виднянского 
«Преступление и наказание». 
Дальше в сентябре—октябре пой-
дут спектакли Художественного 
театра Пекина, «Пикколо театро 
ди Милано», Тадаши Судзуки, «Га-
бима» приезжает. Остальные бу-
дут молодые экспериментальные 
театры. И это будет уже десятый 
фестиваль «Александринский».

Театральная экономика
Федеральный центр поддержки 
гастрольной деятельности сооб-
щает, что на гастрольные проек-
ты в 2016 году выделены деньги, 
и 28 ведущих российских теа-
тров, и в том числе Александ-
ринка, отправятся в 53 региона 
от Крыма до Сургута. Играть бу-
дут более чем в 70 городах, а пе-
реезд спектакля репертуарного 
театра — удовольствие дорогое. 
Пик театрального экономиче-
ского кризиса миновал?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это еще только на-
чало. Театр же живет вместе со 
страной.

Но в театре иногда можно сре-
жиссировать ситуацию вперед, 
назад…

ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  Нет, это вещь се-
рьезная: уже принято решение о 
секвестировании еще 10 процен-
тов. Но 10 процентов от культу-
ры — это сразу же ощутимый 
удар. У нас и так в прошлом году 
секвестирование произошло — 
около 30 процентов. Потом как-
то с помощью просьб частично 
восстанавливали позиции…

Вы грантополучатель? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да. 15 процентов 
нам министерство смогло вер-
нуть. Но оставшиеся 15 процен-
тов — зафиксированная величина. 
И плюс еще «маханут» 10 процен-
тов. Это очень тяжело. Крылатая 
фраза чиновников — увеличивай-
те доходность. Но каким образом 
можно увеличивать доходность 
драматического театра?

Какой процент заполняемости 
зала у вас?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: У нас средняя циф-
ра — 80 процентов. Это очень 
большой показатель для тысяч-
ного зала в драмтеатре на клас-
сику. Но это предел. За счет чего 
повышать доходность? Стои-
мость билетов увеличивать нель-
зя, это неправильно. У меня был 
разговор с Владимиром Медин-
ским, он меня понял, когда речь 
шла о Новой сцене. На лекции, 
что ли, там повышать стоимость 
билетов? На кинолектории? На 
экспериментальные спектакли? 
Но туда ходят студенты, публика 
молодая, это невозможно... Глав-
ное для нас — за счет аренды 
исторической сцены, конечно, 
можно спастись. Потому что те-
атр, который построил Карл Ива-
нович Росси, он может сам себя 
окупать. Мы уже увеличили 
аренду. Но вопрос тонкий: какая 
аренда? Мы же не можем отдать-
ся всем. И денег-то у всех сегодня 
нет, снимать этот зал — дорого. 
Театры приезжали — Художест-
венный театр был, «Современ-
ник». Но это театры, а мы же не 
можем просто всем сдавать зал 
направо и налево. 

В Центральном доме художника 
шубы продают. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Нет, шубы мы не бу-
дем продавать, пока я там, в Алек-
сандринском театре этого не бу-
дет никогда… Плюс гастроли — 
мы раньше так резво не ездили на 
гастроли. Более того, из коммер-
ческих соображений на гастроли 
не ездили никогда. Но сейчас мы 
вынуждены выезжать.

Театральные гастроли стали 
приносить деньги?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН:  Если ты играешь в 
большом зале и договариваешь-
ся, что ты едешь под какую-то га-
рантию… Но все равно я не могу 
сделать специально коммерче-
ский спектакль. Мы до этого пока 
еще не дошли. Но такой путь тоже 
есть. Когда надо сознательно ска-
зать: друзья мои, мы будем сей-
час репетировать не «Сегодня. 
2016», а коммерческий спек-
такль. Для этого нужно пригла-
сить медийные лица, взять опре-
деленную драматургию, особым 
образом ее сделать, без больших 
затрат, чтобы это был не «Маска-
рад», где там семь фур везут голо-
винскую декорацию… Поставить 
себе такую цель. Этот путь воз-
можен. Пока мы еще стоим и че-
шем в затылке, пробуя воду. Но я 
не исключаю, что придется так 
аккуратно шагнуть и в эту сторо-
ну, а что делать? Выживать же 
надо. То есть выживать, чтобы 
иметь возможность сохранить 
свою художественную планку, — 
только для этого. 

Валерий Фокин — о Кирилле Фокине: Надо отдать должное, автор ведет себя очень достойно. А мне попадались 
и другие авторы, которые за каждое слово стояли, просто как 28 панфиловцев. Слова не убери…

Танцуют все: в день юбилея 
Валерия Фокина на исторической 
сцене Александринского театра 
будет дан «Маскарад».

Акцент

 Шаляпин для галерки поет 
«Дубинушку» в Большом театре 
— весь партер встает и уходит. 
Он попадает на сцену, когда хор 
поет «Боже, царя храни...» — 
тут же левые говорят: «Вон 
из страны, ты предатель...» 
А он просто художник, 
который вообще-то хочет петь…

Акцент

 «Все человечество, как одна 
обманутая жена»…

СПРАВКА «РГ»
Кирилл Фокин — студент четвертого курса Исторического факульте-
та МГУ. «Огонь» — это его вторая книга, первая — сборник рассказов — 
вышла четыре года назад в том же издательстве «Вече». 
Валерий Фокин — режиссер,  художественный руководитель Россий-
ского государственного академического театра драмы им. А.С. Пуш-
кина (Александринского). Поставил более восьмидесяти спектаклей в 
России и за рубежом. На своих плечах вынес полную реконструкцию 
исторической сцены Александринского театра и строительство 
второй, Новой сцены Александринки. И в строительстве добился 
столь же выдающихся результатов, как и в режиссуре: Валерий Фо-
кин стал, пожалуй, единственным театральным руководителем, 
кому удалось завершить капитальную реконструкцию и стройку те-
атра в срок и в бюджет. За что ко всем его наградам и медалям впол-
не было бы уместно присудить ему звание «заслуженного строителя 
России».

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1217109

ЮБИЛЕЙНОЕ

Юбилей Валерия Фокина отмечаем в 

двух столицах — в Петербурге и в Мо-

скве. Премьерный спектакль «Сегод-

ня. 2016» войдет в афишу фестиваля 

«Десять спектаклей Валерия Фокина» 

в Санкт-Петербурге, где к семидесяти-

летию художественного руководите-

ля Александринского театра показы-

вают все его петербургские режис-

серские работы. Начиная с судьбоно-

сного «Ревизора» 2002 года, открыв-

шего новую страницу в жизни Алек-

сандринки и в биографии самого Фо-

кина; и в день юбилея — 28 февраля, — 

завершая одним из самых красивей-

ших на сегодняшний день спектаклей 

Петербурга «Маскарад. Воспомина-

ния будущего».

А с 1 по 10 апреля в Москве на «Золо-

той маске» покажут восемь спекта-

клей исторической и новой сцены 

Александринки: в МХТ им. Чехова — 

«Литургию Zero» и «Маскарад. Воспо-

минания будущего» Валерия Фокина, 

«Конец игры» Теодороса Терзопуло-

са и постановку Николая Рощина 

«Ворон»; в Центре им. Мейерхольда 

— «Новое время» и «Теллурию» Мара-

та Гацалова, «Макбет» Кшиштофа Гар-

бачевского и «Землю» Максима Ди-

денко. 
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ВЫСТАВКА В Третьяковке показывают портреты Федора Рокотова

Незнакомки галантного века
Жанна Васильева

В 
Инженерном корпусе Госу-
дарственной Третьяков-
ской галереи открылась вы-

ставка Федора Степановича Ро-
котова — одного из самых извест-
ных живописцев XVIII века. Для 
нее дали работы Исторический 
музей, Эрмитаж, Русский музей, 
Музей В.А.Тропинина и москов-
ских художников его времени, 
Тверская областная картинная 
галерея и музей архитектуры 
имени А.В. Щусева. Фактически 
это третья выставка Федора Ро-
котова за два столетья.

Рокотова открыл Серебряный 
век. Не потому, что Федор Степа-
нович был неизвестным худож-
ником при жизни. Как раз наобо-
рот, заказов было так много, что 
уже в начале 1760-х у него, еще 
до получения диплома академи-
ка, была мастерская с ученика-
ми. Картины Рокотову заказыва-
ли и двор, и богатые дворянские 
семьи. Соответственно, эти рабо-
ты и оставались в их поместьях.

В 1904 году в Русском музее 
не было ни одной работы Рокото-
ва, а в Третьяковской галерее чи-
слилось две. Лишь благодаря Дя-
гилеву, который в 1905 году 
устроил выставку работ, собран-
ных по «дворянским гнездам», 
живопись Рокотова была откры-
та заново. Первую его персональ-
ную выставку делает Грабарь 
в 1923 (!) году, после того, как по-
лотна и вещи из национализиро-
ванных коллекций и разоренных 
усадеб были спешно свезены 
в Москву и Петербург и распре-
делены по музеям. Вторая вы-
ставка Рокотова состоялась 
в 1960 году. Тогда ГТГ представи-
ла также и «мастеров его круга».

Нынешняя же выставка (кура-
тор Наталья Преснова) делает 
ставку не на широту охвата явле-
ния, а скорее на точность атрибу-

ции. Плюс — на воссоздание ка-
мерной атмосферы дворянских 
усадеб, в которой изначально 
портреты XVIII века и жили. Ко-
нечно, на выставке представлены 
не все 26 усадеб, которые укра-
шали портреты кисти Рокотова, 
но можно обнаружить, напри-
мер, сведения о Петровском, 
Кузьминках, Дубовицах, в XVIII 
веке принадлежавших князьям 
Голицыным. Правда, портрета 
Натальи Петровны Голицыной, 
прототипа «Пиковой дамы», нет, 
хотя, говорят, Рокотов писал ее.

Разумеется, в экспозиции есть 
портрет Струйской (воспетой За-
болоцким) и ее мужа, восторжен-
ного почитателя Рокотова и Су-
марокова, библиофила и слабого 
поэта. Экзальтированная востор-
женность уживалась в Струй-
ском с маниакальной подозри-
тельностью и пристрастием 
к юриспруденции. Он не только 
«делал сам людям своим допро-
сы, судил их», но и «вводил даже 
пытки потаенным образом». Ни-
колай Струйский был единствен-
ным из семьи, кто выжил во вре-
мя Пугачевского бунта.

Но естественно, узреть эти 
страсти в пленительных, как при-
нято говорить, портретах Роко-
това затруднительно. «Столетье 
безумно и мудро» в портретах од-
ного из самых тонких отечест-
венных живописцев предстает 
прежде всего веком «чувстви-
тельным» и «галантным». Печаль 
в нервном утонченном лице 

Струйского можно приписать 
вдохновению пиита. Неизвест-
ная в розовом платье заворажи-
вает равно юным обликом и уме-
нием властвовать собой. Утон-
ченность стиля рококо, не говоря 
уж о строгости классицизма, не 
педалирует чувства, но лишь на-
мекает на них.

Еще меньше можно узнать 
о чувствах автора. До нас не до-
шло ни одного автопортрета Ро-

котова. Неизвестна ни точная 
дата рождения, ни имена родите-
лей. Предполагают, что он был 
незаконорожденным сыном кня-
зя П.И. Репнина от крепостной. 
Но вольную он получил очень 
рано, был записан в Академию 
художеств — «по словесному при-
казанию» Ивана Ивановича Шу-
валова. В доме Шувалова же он 
проходит еще одну школу — ита-
льянского живописца Ротари. 
К тому же у Шувалова было от-
личное собрание европейских 
картин, в 1758 переданное им 
в Академию художеств. Рокотов, 
очевидно, копировал их. Во вся-
ком случае молодой художник 
писал интерьер художественной 
галереи Шувалова.

Экспозиция ведет нас из Пе-
тербурга екатерининских вре-
мен к московским дворянам, 

вольнодумцам, книгочеям, про-
жектерам, пиитам, а потом — 
в усадебный мир. Приватный 
мир екатерининских орлов вы-
глядит частенько «калькой» 
с французских дворцов и англиц-
ких парков. Да ведь и англичане 
разбивали парки, вдохновляясь 
итальянскими пейзажами фран-
цузских художников. В мире этих 
перекличек эпох, стран и худож-
ников умение подхватить и про-
должить мотив века много зна-
чит. Рокотов, с его восприимчи-
востью и талантом, этим даром 
обладал, побуждая и два века 
спустя с наслаждением вслуши-
ваться в интонации и мотивы 
жизни, запечатленной им.

МУЗЫКА 

Диана 
Вишнёва 
станцевала 
ради певца 
Эроса 
Рамаззотти

НОВЫЕ ПЕСНИ 
ИТАЛЬЯНЦА 
В РОССИИ

Александр Алексеев 

САМЫЙ популярный эстрад-
ный исполнитель Италии, вы-
ступавший и с Джо Кокером, и с 
Анастейшей — редкий музыкант 
из этой страны, который по-
прежнему проводит большие 
мировые турне (равно как и Ан-
дреа Бочелли). Пора большой 
славы итальянской песни, кото-
рая в 80—90-е гремела по Евро-
пе и Америке, уже прошла. И 
обладающий уникальным высо-
ким голосом, темпераментный, 
улыбчивый и гуттаперчиво тан-
цующий Эрос Рамаззотти — ред-
кий успешный итальянский ар-
тист, который старается по-
прежнему утверждать в мире 
высокий статус фирменно-на-
певной и страстной, эмоцио-
нальной поп-музыки Италии. 

В честь выхода нового альбо-
ма Perfetto Эрос Рамаззотти на-
чал очередные международные 
гастроли. Стартовали они в 
Барселоне, а завершатся 9 и 14 
октября, двумя концертами в 
Голливуде и Лос-Анжелесе. Но 
для съемок клипа на одну из 
лучших песен с диска — Rosa 
Nata Ieri — певец пригласил не 
звезду из Голливуда (где его хо-
рошо знают), а российскую ба-
летную приму Диану Вишнёву. 

О том, сделал ли он это пото-
му, что впервые споет сразу в  
девяти российских городах, или 
все-таки — благодаря любви к 
нашему классическому искус-
ству, Эрос Рамаззотти расска-
зал в интервью обозревателю 
«РГ».

Эстрадные певцы обычно мало 
интересуются другими искус-
ствами. А вы, получается, хоро-
шо разбираетесь в русском ба-
лете? 
ЭРОС РАМАЗЗОТТИ: К сожалению, не 
могу назвать себя большим спе-
циалистом в нем. Но то, что я 
давно хотел снимать видео в ве-
ликой России — это факт! И на-
конец-то у меня появился такой 
шанс. Идея, которую я предло-
жил режиссеру Алексею Голу-
беву — это красивое и женствен-
ное видео, связанное с миром 
балета. Я очень люблю свою 
жену и дочь Рафаэллу, которой 
посвящена эта песня... Оказа-
лось, что Алексей лично знает 
Диану Вишнёву, он предложил 
ей сотрудничать. Конечно, я 
сразу сказал «да». И огромное 
спасибо Диане за то, что она со-
гласилась!

Я очень уважаю вашу оперу и 
балет: это огромный культур-
ный и художественный пласт со 
своими славными традициями. 

Вы и сами в прекрасной концер-
тной форме — благодаря тому, 
что вы человек энергичный и 
очень любите музыку и танцы. 
Или из-за футбола, ведь поклон-
ники видели, как вы играете за 
сборную артистов Италии?   
ЭРОС РАМАЗЗОТТИ: Я делаю все воз-
можное, чтобы держать себя в 
форме, особенно важно очень 
здоровое и сбалансированное 
питание. Я всегда был спортив-
ным, пробовал разные виды 
спорта, но больше всего люблю 
все-таки футбол. 

В Москву вы прилетите, когда на 
улице еще в футбол не поигра-
ешь. Уже решили, чем будете за-
ниматься в свободное время?
ЭРОС РАМАЗЗОТТИ: Я всякий раз бы-
ваю очарован Красной площа-
дью. И всегда с большим удо-
вольствием прогуливаюсь по 
Москве. Особенно мне запомни-
лась прогулка по центру, когда 
мы делали этот клип Rosa Nata 
Ieri «Вчера родившаяся роза» 
(при этом сам ролик было реше-
но снимать в Санкт-Петербурге. 
— Прим. ред.).

Кино Из игровых фильмов лучшим Берлин признал документальный

Кардиограмма 
планеты
Валерий Кичин

К
ак всегда, решения 
жюри Берлинского ки-
нофестиваля опроки-
нуло прогнозы,  но 
подтвердило главный 

и неизбежный: лучшим фильмом 
конкурса игрового кино стал до-
кументальный — «Море в огне» 
Джанфранко Рози о волне бежен-
цев, бьющейся о берега итальян-
ского островка Лампедуза. 

Жюри во главе с Мерил Стрип 
благоразумно прокатило явные 
провалы наподобие «Специаль-
ного полуночного выпуска» 
Джеффа Николса, но явно реши-
ло, что знаменитостям и так до-
вольно почестей — нужно выве-
сти к свету имена, миру пока не 
известные. Поэтому при наличии 
сильных работ Колина Ферта или 
Изабель Юппер лучшими актера-
ми признаны тунисец Маджид 
Мастура («Хеди») и датская ак-
триса Трине Дирхольм («Коллек-
тив»). Спорно присуждение «се-
ребра» за лучшую режиссуру ав-
тору заурядного французского 
фильма «Будущее» Миа Хансен-
Лав. Но в целом расклад призов 
нареканий не вызвал. Гран-при 
увенчал картину фаворита Бер-
линале боснийца Даниса Танови-
ча «Смерть в Сараево» — горькое 
размышление о закономерно-
стях европейской истории за сто 
лет после Первой мировой. Приз 
за лучший дебют справедливо 
присужден Мохаммеду Бен Аттиа 
— режиссеру семейной драмы 
«Хеди» о революционных пере-
менах в тунисском обществе. Се-
ребряного медведя за художест-
венный вклад увез Марк Ли Пин-
бин — оператор китайской карти-
ны «Перекрестное течение». 
Лучший сценарий жюри нашло в 
фильме Томаша Василевски «Со-
единенные Штаты Любви». И, на-
конец, приз Альфреда Бауэра «за 
фильм, открывающий новые пер-
спективы» достался филиппинцу 
Лаву Диасу за эпопею «Колы-
бельная скорбной тайне».  

Берлинский конкурс-2016, 
если судить по критериям «чи-
стого искусства», не назовешь 
сильным. Авторские экспери-
менты выдыхаются и сменились 
фильмами, актуальными уже не в 
киноведческом, а в прямом, об-
щественном смысле. Многие не-
довольны. Но для меня эта про-
грамма была интереснее преды-
дущих — кардиограмма планеты. 
Социальная актуальность не 
противоречит высоким художе-
ственным качествам — это дока-

зали картины «Коллектив» Вин-
терберга, «Когда тебе 17» Теши-
не,  «24 недели» Беррашед, 
«Хеди» Аттиа и обе документал-
ки: «Море в огне» Рози и «Дни 
Зеро» Гибни. 

Кроме того, внеконкурсные 
показы подарили такой хит, как 
«Куда бы еще вторгнуться» — но-
вый памфлет от американского 
провокатора Майкла Мура («Фа-
ренгейт 9/11»). В первой же сце-
не картины он под хохот публики 
выступает перед собранием пен-
тагоновского генералитета. У 
него предложение: чем тратить 
бездну денег и жизней на беспо-
лезные войны, лучше послать ар-

мию, состоящую из одного Майк-
ла Мура. И посмотреть, что хоро-
шего может почерпнуть для себя 
великая страна Америка в том са-
мом мире, к которому средний 
американец привык относиться 
со снисхождением. Он объездил 
Италию, где люди работают, что-
бы наслаждаться жизнью, Фин-
ляндию, где лучшая в мире систе-
ма образования, Германию, где 
уже в школах делают прививку от 
фашизма, рассказывая о его пре-
ступлениях (там есть музеи 
жертв фашизма — «Почему же в 
нашей Америке нет музеев жертв 
расизма?», попутно интересует-
ся у соотечественников Майкл 

Мур). А вот он остолбенело смо-
трит на завтрак, которым потчу-
ют школьников во Франции: там 
рокфоры-камамберы и прочие 
гастрономические изыски, а при 
виде американской коки дети 
морщатся — вредно! Посетил 
Словению, Португалию, Норве-
гию, Исландию и Тунис, и везде 
его ждало открытие: Америка для 
мира далеко не тот идеал, каким 
она себе кажется. И тогда он про-
сит встреченных им людей обра-
титься с экрана к братьям-аме-
риканцам. «Я знаю и люблю аме-
риканскую культуру с ее Хэмин-
гуэем и Керуаком, Бернстайном 
и Гершвином — почему же амери-
канцев не интересует культура 
Туниса, Эстонии или Ирана, 
словно нас вообще нет на зем-
ле?» — спрашивает на хорошем 
английском тунисская девушка. 
Мур снова сделал как бы антиа-
мериканский фильм, но на деле 
эта попытка разуть глаза на мир 
— акт высочайшего патриотизма.

До России Мур не доехал, но 
дал много поводов для закадро-

вых наблюдений. Это у нас, а не в 
Финляндии, некогда была одна из 
лучших в мире систем образова-
ния. Это СССР внес наибольший 
вклад в борьбу с фашизмом — но, 
как выяснилось, не застраховал-
ся от нацистских настроений у 
себя дома. Это мы прокламиро-
вали открытость миру — но отда-
ляемся от него так быстро, что 
скоро его не догоним. Майкл Мур 
сделал фильм, в такой же мере ак-
туальный для Америки, как и для 
любой страны раскалившейся 
планеты. Фильм о том, что и труд, 
и учеба, и социальная борьба, и 
политика имеют целью одно — 
счастье каждого человека и ста-
бильность мирового сообщества 
в целом.

Джанфранко Рози и съемочная 
группа фильма «Море в огне» поко-
рили жюри и зрителей Берлинале.

Встреча с XVIII веком и его обитателями не  каждый день бывает — снимок на память не возбраняется.

Акцент

 Социальная актуальность 
не противоречит высоким 
художественным качествам

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

«ДВЕ РАВНО УВАЖАЕМЫХ 
СЕМЬИ…»
ЗАВТРА, 25 февраля, в Лондоне в Королевском фести-
вальном зале торжественно откроется «перекрестный» 
Год русского языка и литературы в Великобритании и ан-
глийского языка и литературы в Российской Федерации. 
Британский симфонический оркестр Филармония под 
руководством известного дирижера Франка Штробеля и 
замечательный русский скрипач Вадим Репин исполнят 
новое симфоническое сочинение Афродиты Раикополу 
(Aphrodite Raickopoulou), написанное в качестве звуко-
вого оформления к знаменитому фильму режиссера Эд-
мунда Голдинга 1927 года «Любовь» с Гретой Гарбо и 
Джоном Гилбертом в главных ролях. Сценарий этой лен-
ты был написан по роману «Анна Каренина», одному из 
наиболее часто экранизируемых произведений класси-
ка русской литературы. Афродита Раикополу, известный 
британский композитор греческого происхождения, по-
святившая новое сочинение Вадиму Репину, год назад 
покорила лондонскую публику, создав экспрессивную 
«звуковую дорожку» к фильму Фридриха Мурнау «Фа-
уст» 1926 года, одному из шедевров немого кино.

«Перекрестный» 
российско-британ-
ский год стартует в 
период весьма се-
рьезного охлажде-
ния отношений меж-
ду двумя государст-
вами, которое выз-
вано множеством 
объективных и субъ-
ективных причин, 
различным подхо-
дом к поиску реше-

ний острых проблем современной мировой  политики, 
нередко несхожим пониманием того, что принято назы-
вать европейскими ценностями. 

Британская русофобия, истоки которой восходят еще 
к первой четверти XVIII столетия, получила свое разви-
тие на протяжении последующих столетий и в высшей 
степени сильна и поныне. (У нас, к примеру, не любят 
вспоминать о том, что еще Дж. Свифт характеризовал 
русских как «нацию варваров и дикарей», которые явля-
ются большей угрозой для цивилизованного мира, чем в 
свое время готы и вандалы.) В свою очередь, в России и 
поныне сильна уверенность в том, что «англичанин га-
дит». Российская и Британская империи были историче-
скими соперниками на протяжении двух столетий, что, 
впрочем, не мешало им вступать в союзы, когда возника-
ла угроза их представлениям, как должен быть устроен 
мировой порядок, например, в период войны с Наполео-
ном. Замечу, что подобный — вполне прагматичный — 
подход в отношениях с Великобританией был унаследо-
ван и Советским Союзом, достаточно вспомнить перепи-
ску Сталина и Черчилля времен Второй мировой войны. 

Но как бы ни складывались политические и экономи-
ческие отношения между нашими странами, взаимный 
интерес проявился еще в середине XVI столетия. Хотя не-
которые исследователи считают, что первыми англома-
нами были Александр и Семен Воронцовы, — такую, по 
его мнению, обидную кличку дал им один из фаворитов 
Екатерины Великой Платон Зубов, но англоманами мож-
но считать и Ивана IV, и Бориса Годунова, не говоря уже о 
Петре I. Петр I провел в Великобритании почти четыре 
месяца, дружественно встреченный королем Вильгель-
мом Оранским. Будущий российский император со свой-
ственной ему основательностью изучил все достижения 
современной Британии — от политического устройства 
до строительства военного флота и организации артил-
лерийского дела. Самые прозорливые английские умы 
увидели в нем «одного из великих правителей мира» (Ри-
чард Стиль). Не случайно конец XVII — начало XVIII века 
считают вторым «золотым периодом» британской Рос-
сики (первый был во второй половине XVI столетия). Раз-
умеется, русская аристократия и в XVIII, и в XIX веках 
ориентировалась 
прежде всего на кон-
тинентальную Евро-
пу. Первая англий-
ская школа была от-
крыта в Санкт-Пе-
тербурге  Джоном 
Элмаром только в 
конце 1793 года. Но 
ведь из истории на-
ших отношений не 
выбросишь замеча-
тельное суждение 
княгини Екатерины 
Романовны Дашко-
вой из ее «Путевых 
заметок»: «Англия 
мне более других го-
сударств понрави-
лась. Правление их, воспитание, обращение, публичная 
и приватная их жизнь, механика, строения и сады, все за-
имствует от устройства первого и превосходит усильст-
венные опыты других народов в подобных предприяти-
ях». Это не поверхностные суждения путешественницы, 
княгиня Дашкова жила в Эдинбурге, где учился ее сын с 
1776 по 1779 год. Там  она общалась с экономистом Ада-
мом Смитом, философом Дэвидом Юмом, историком Уи-
льямом Робертсоном. Она стала почетной гражданкой 
Эдинбурга, а в 2010 году ее именем назвали учрежден-
ный в местном университете Русский центр.

События нынешнего Года языка и литературы двух 
стран связаны с  датой, которую отмечают во всем мире, 
— 400 лет назад, 23 апреля 1616 года, умер Шекспир. В 
его честь один из поездов Московского метрополитена 
на год станет шекспировским, его пассажиры смогут 
услышать строки великих произведений автора «Гамле-
та» и «Короля Лира». (Надеюсь, что аналогичный поезд, 
посвященный русской литературе, мы сможем запу-
стить в лондонском метро). После Великобритании пье-
сы Шекспира чаще всего ставят в России, он давно стал 
частью и русской культуры, но и русской жизни. Не слу-
чайно Павла I в Европе называли «русским Гамлетом». 

 О взаимовлиянии русской и английской литературы 
XIX и XX веков написаны блестящие исследования. В 
этих связях немало возвышенного и авантюрного. До-
статочно вспомнить имя Марии Игнатьевны Закрев-
ской-Бенкендорф- Будберг, «музы двух писателей и двух 
разведок». О ней, равно как и Максиме Горьком, и Гер-
берте Уэллсе, чьей любовницей она была, наверняка бу-
дут вспоминать не раз в течение этого года. И еще о мно-
гом, что сближает наши культуры и наши народы, бри-
танцев и россиян, «две равно уважаемых семьи».                        

Англоманами 
можно считать 
и Ивана IV, и Бориса 
Годунова, не говоря 
уже о Петре I

После 
Великобритании 
пьесы Шекспира 
чаще всего ставят 
в России, он давно 
уже стал частью 
русской культуры 
и русской жизни 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Смотрите фото с выставки 
на сайте
www.rg.ru/art/1225496
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Эрос Рамазотти по-прежнему пле-
няет фирменно-напевной и страст-
ной музыкой Италии.

Акцент

 Утонченность стиля рококо 
не педалирует чувства, 
но лишь намекает на них
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Берлинский 
кинофестиваль: 
все новости 
в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/sujet/5634
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АВИАЦИЯ Завершился 
авиасалон 
Singapore Air Show 2016

Крылья Азии

Игорь Черняк 

ХОЗЯЕВА позиционируют Singapore Air Show 2016 как 
3-й в мире после Ле Бурже и Фарнборо. Но на самом деле 
этот авиасалон мало чем отличается от других регио-
нальных авиавыставок — от Дубая и Джухая до Берлина и 
Лангкави. Да и наш МАКС по ряду показателей выглядит 
не хуже.

Коммерческие итоги Sing apore Air Show 2016 также 
не стали прорывом — заключено 10 сделок общим объе-
мом $12,3 млрд, что вдвое ниже, чем 2 года назад. Са-
мые крупные, как обычно, заключили Airbus и Boeing.

Наши подписали контракт на поставку 7 вертолетов 
Ка-32 и 2 Ми-171 Китаю, но на большее и не рассчиты-
вали — все серьезные сделки у нас обычно приурочива-
ются к МАКСу или к авиасалонам в Китае и Индии, где 
российские позиции традиционно сильны. А в Синга-
пуре, опять же по традиции, — не наш праздник.

В чем не откажешь здешнему авиасалону, так это в 
уровне организации. Изумительная чистота, оснащен-
ность, продумано все до мелочей. Скажем, в разных ча-
стях выставки были размещены стенды для зарядки 
гаджетов. Подходишь, кладешь телефон в ячейку, где 
провода с разъемами на любой вкус, закрываешь на 
ключ и идешь по своим делам. Все  бесплатно. Воду в бу-
тылках посетителям тоже предлагали просто так, что 
при жуткой духоте выглядело отнюдь не лишним.

А журналистов в пресс-центре кормили до отвала 
опять же бесплатно. Организаторы не скупились, пото-
му как понимают: голодный журналист — злой журна-
лист. И еще местная особенность — на всей территории 
авиасалона оказа-
лось всего 2 места 
для курения 2 на 2 
метра. Закуришь 
где-то еще — штраф 
1000 местных дол-
ларов (750 амери-
канских). Все со-
блюдают и боятся.

Россия в Синга-
пуре, в целом, вы-
глядела достойно. 
Три наших компа-
нии — ОАК, «Верто-
леты России» и 
«ИСС им. академика Решетнева» — занимали стенды в 
самом центре выставки. Из Якутска прилетел «Суперд-
жет», пилоты которого с гордостью рассказывали, что 
у них дома было минус 40, здесь плюс 35, а самолету 
хоть бы что. У некоторых посетителей, правда, возни-
кли вопросы,  а почему самолет в Якутске не поставили 
в теплый ангар и в чем, собственно, достижение, когда 
любой самолет постоянно летает на высоте, где темпе-
ратура за бортом ниже минус 60. Но летчики им терпе-
ливо объясняли, что одно дело холодина снаружи, а 
другое — внутри. И что тот же «Боинг-737» недавно ис-
пытания морозом в Якутии не выдержал — несмотря на 
то, что имел сертификат, разрешающий полеты при ми-
нус 45, уже при минус 40 у него потекла гидравлика. 
А возможность не загонять самолет на стоянке в ангар 
важна для небогатой авиакомпании, позволяя ей эко-
номить средства и освобождая место для других, не 
столь морозостойких машин.

Для сингапурцев, привыкших к теплу круглый год, 
все эти проблемы были немного в диковинку, но кива-
ли они уважительно.

На авиасалоне впервые в Юго-Восточной Азии был 
продемонстрирован и пилотажный тренажер нашего 
строящегося МС-21 — оборудованный всем необходи-
мым макет кабины самолета, где можно учить летчи-
ков. Выкатка МС-21 должна состояться летом, а пер-
вый испытательный полет намечен на конец года. 
В корпорации «Иркут», где идет работа над этой глав-
ной на сегодня надеждой нашей гражданской авиации, 
способной заменить целый парк Ту-154 и «боингов», 
не сомневаются, что МС-21 будет востребован и в этих 
краях.

Холдинг «ИСС им. академика Решетнева» предста-
вил технологии в сфере космоса. Как с удивлением уз-
нали в ИСС уже в ходе салона, они стали первопроход-
цами — до них сюда с космической продукцией не при-
езжал никто. Остается надеяться, что энтузиазм кра-
сноярцев не пропадет даром и их техника будет востре-
бована.

Из других российских предложений можно выделить 
истребитель Су-30СМЭ (развитие Су-30МКИ), впервые 
представленный за границей. Истребители этого семей-
ства успешно эксплуатируются в Индии, Алжире, Ма-
лайзии и в российских ВВС.

Летная программа была скромной. Оживить ее мо-
гли бы наши «Витязи» или «Стрижи», но сейчас высту-
пления наших асов за границей решено ограничить. 
«Это делается в связи с экономическим кризисом и по-
вышением цен на участие в летных программах», — по-
яснил замгендиректора авиаконцерна «Сухой» Алек-
сандр Клементьев. 

Но российский истребитель сингапурцев все-таки 
поразил. Это Су-30МКМ, которые закупила Малайзия. 
Один такой демонстрировал тут всю мощь малайзий-
ских ВВС. Летчик на нем выделывался как хотел — и «Ко-
бру» показал, и «Колокол». Причем делал это ничуть не 
хуже российских пилотов. А значит, дело не только в 
том, кто за штурвалом, — просто машина отличная.

Американцы показали самый дорогой и единствен-
ный в мире истребитель 5-го поколения, стоящий на воо-
ружении, — F-22. Но российских специалистов супостат 
не поразил. «Наш Су-35С в чем-то и получше будет. 
Просто, как в песне, у нас есть такие приборы, но мы вам 
о них не расскажем», — усмехнулся один из них.

Оживить программу 
могли бы наши 
«Витязи» или «Стри-
жи», но их выступле-
ния за границей 
решено ограничить

Извещение о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «ДелоПортс» совместно с администрацией МО город-герой 
Новороссийск извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по проекту «Порт Новорос-
сийск. Юго-Восточный грузовой район (ЮВГР). Корректировка ге-
нерального плана развития. Причал № 38», материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и ТЗ на проведение ОВОС.

Техническим заказчиком проекта является ООО «ДелоПортс», 
353903, г. Новороссийск, Сухумское шоссе, 21. Генпроектиров-
щик — ООО «Морстройтехнология».

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), технического задания на проведение ОВОС можно ознако-
миться в общественной приемной, расположенной по адресу: г. Но-
вороссийск, ул. Пионерская, д. 21, ООО ЦБТС с 26 февраля 2016 г. 
по 29 марта 2016 г. с 9.30 до 16.30 в рабочие дни. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной и по указанным телефонам, а также 
после проведения общественных слушаний в течение 30 календар-
ных дней.

Общественные слушания состоятся 29 марта 2016 г. в 15.00 в ад-
министративном здании (2-й этаж) АО «Зерновой терминал «КСК», 
г. Новороссийск, Сухумское шоссе, 21. 

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС
ПАО «НМТП» совместно с администрацией МО город-герой 

Новороссийск извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по проекту «Реконструкция 
берегоукрепления № 2 морского порта Новороссийск с учетом ор-
ганизации складской зоны», материалам оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и ТЗ на проведение ОВОС.

Заказчиком проекта является ПАО «НМТП, 353901, г. Ново-
российск, ул. Мира, д. 2. Генпроектировщик — ООО «Морстрой-
технология».

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), технического задания на проведение ОВОС можно озна-
комиться в общественной приемной, расположенной по адресу: 
г. Новороссийск, ул. Пионерская, д. 21, ООО «ЦБТС», с 29 февраля 
2016 г. по 30 марта 2016 г. с 9.30 до 16.30 в рабочие дни. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной и по указанным телефонам, а так-
же после проведения общественных слушаний в течение 30 кален-
дарных дней.

Общественные слушания состоятся 30 марта 2016 г. в 15.00 в 
здании Морвокзала, ОАО «Новороссийский морской торговый 
порт», ул. Набережная адмирала Серебрякова, 2. 

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Майкопского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Третьего арбитражного 
апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 24 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Уведомление  
об изменении наименования 

ОАО «Собинбанк»  
клиентам (контрагентам)

Настоящим Акционерный банк «Содействие обществен-
ным инициативам» (открытое акционерное общество) /
ОАО «Собинбанк, далее — Банк/ уведомляет об изменении 
наименования Банка в связи с приведением в соответствие 
с Федеральным законом № 99-ФЗ от 05.05.2014. 

Согласно новой редакции Устава, согласованного Цен-
тральным Банком Российской Федерации 15.01.2016 г. и 
зарегистрированного Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве 22.01.2016 г., новые наименования 
Банка следующие: 

—  полное фирменное наименование: Банк «Содействие 
общественным инициативам» (акционерное обще-
ство);

—  сокращенное фирменное наименование: АО «Собин-
банк».

Генеральная лицензия Банка России № 1317 от 05.02.2016 
года.

Изменение наименования Банка не повлечет за собой 
каких-либо изменений прав и обязанностей Банка по от-
ношению к своим клиентам, контрагентам и партнерам. 
Переоформления договоров и доверенностей с использова-
нием нового наименования Банка не требуется, все действу-
ющие договоры и соглашения, заключенные Банком ранее, 
а так же выданные от имени Банка действующие доверен-
ности сохраняют законную силу. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Внеочередное Общее собрание акционеров ПАО «МДМ Банк» 
проводилось 16 февраля 2016 в форме заочного голосования. Спи-
сок лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем со-
брании акционеров, составлен по состоянию на 11 января 
2016 года. Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 
16 февраля 2016 года. Итоги голосования подводились по адресу: 
115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:
1. Об одобрении сделок, совершенных ПАО «МДМ Банк», в со-

вершении которых имеется заинтересованность.
2. Об одобрении сделок между ПАО «МДМ Банк» и  

ПАО «БИНБАНК», в совершении которых имеется заинтересо-
ванность, которые могут быть совершены в будущем в процессе 
осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяйственной де-
ятельности.

3. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении кото-
рых имеется заинтересованность, которые могут быть совершены 
в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обыч-
ной хозяйственной деятельности.

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня, которыми 
обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-
стие в Общем собрании акционеров, составляет 3 866 737 927.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
ПАО «МДМ Банк» по всем вопросам повестки дня Общего собра-
ния, определенное с учетом положений п.4.20 Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, составляет 91 318 277.

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня, которыми 
обладали лица, принимавшие участие в Общем собрании акционе-
ров, составляет 45 863 594 (50.2239% от общего количества голо-
сов, представленных голосующими акциями).

Согласно статье 13.17 Устава ПАО «МДМ Банк», по всем вопро-
сам повестки дня Общего собрания кворум имелся. Общее собрание 
акционеров ПАО «МДМ Банк» было признано правомочным.

1. Итоги голосования по первому вопросу:
«за» — 45 768 160  или 99.7951%;
«против» — 86 017  или 0.1876%;
«воздержались» — 7 674  или 0.0167%.
По первому вопросу повестки дня 2 бюллетеня с 266 голосами 

или 0.0006% признаны недействительными.
2. Итоги голосования по второму вопросу:
«за» — 45 767 975  или 99.7947%;
«против» — 86 060  или 0.1876%;
«воздержались» — 7 786  или 0.0170%.
По второму вопросу повестки дня 3 бюллетеня с 296 голосами 

или 0.0006% признаны недействительными.
3. Итоги голосования по третьему вопросу:

«за» — 45 768 163  или 99.7951%;
«против» — 86 017  или 0.1876%;
«воздержались» — 7 641  или 0.0167%.
По второму вопросу повестки дня 3 бюллетеня с 296 голосами 

или 0.0006% признаны недействительными.
Формулировки решений, принятых Общим собранием акцио-

неров:
1. Одобрить сделки, совершенные ПАО «МДМ Банк», в совер-

шении которых имеется заинтересованность, указанные в Прило-
жении № 1.

2. Одобрить совершение ПАО «МДМ Банк» сделок с  
ПАО «БИНБАНК» по оказанию услуг профессионального участни-
ка рынка ценных бумаг, банковских услуг, связанных с привлече-
нием и размещением денежных средств, совершением комиссион-
ных сделок (операций), принятием обязательств, включая услов-
ных (документарных) кредитного характера, связанных, в том чис-
ле, с выдачей  кредитов, открытием кредитных линий, предостав-
лением овердрафтов, гарантий, контргарантий,  аккредитивов; фи-
нансированием под уступку денежного требования, привлечением 
и размещением депозитов, совершением обеспечительных сделок 
(залог, поручительство, др.), инвестиционных и конверсионных 
сделок (операций), сделок уступки требования, перевода долга  и 
других сделок, предусмотренных лицензиями и действующим за-
конодательством, в том числе совершаемых для обеспечения 
а д м и н и с т р а т и в н о - х о з я й с т в е н н о й  д е я т е л ь н о с т и  
ПАО «МДМ Банк», в совершении которых имеется заинтересован-
ность лиц, указанных в Приложении № 2, которые могут быть со-
вершены в будущем, в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» 
его обычной хозяйственной деятельности на условиях, указанных 
в Приложении № 2.

3. Одобрить сделки ПАО «МДМ Банк», в совершении которых 
имеется заинтересованность, которые могут быть совершены в бу-
дущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» его обычной 
хозяйственной деятельности, указанные в Приложении № 3.

Функции счетной комиссии выполнял Регистратор  
ПАО «МДМ Банк».

Регистратор: Новосибирский региональный филиал Открыто-
го акционерного общества «Республиканский специализирован-
ный регистратор «Якутский Фондовый Центр». 

Место нахождения Регистратора: 630099, г. Новосибирск, пр. 
Димитрова, 16, офис 100.

Уполномоченный представитель Регистратора: А.Г. Кутазов.
Председатель 
в н е о ч е р е д н о г о  О б щ е г о  с о б р а н и я  а к ц и о н е р о в  

ПАО «МДМ Банк» О.В. Вьюгин
Секретарь 
в н е о ч е р е д н о г о  О б щ е г о  с о б р а н и я  а к ц и о н е р о в  

ПАО «МДМ Банк» О.Г. Шалгачева

Публичное акционерное общество «МДМ Банк» 
Российская Федерация, г. Москва

ОТЧЕТ об итогах голосования на внеочередном  Общем собрании акционеров
Публичного акционерного общества «МДМ Банк» 

Российская Федерация, г. Москва
г. Москва 16 февраля 2016 года

ПОДМОСКОВЬЕ Пенсии детям погибших военных хотят продлить

Кошелек студента
Ирина Рыбникова

П
одмосковные власти наме-
рены выступить с инициа-
тивой о поправках в феде-

ральное законодательство, продле-
вающих пенсионные выплаты де-
тям погибших военнослужащих до 
конца их обучения в вузах. Об этом 
на встрече, приуроченной к Дню 
защитника Отечества, попросили 
семьи военнослужащих губерна-
тора области Андрея Воробьева.

По закону дети из этих семей 
получают пенсии по потере кор-
мильца до 23 лет, если учатся в 
вузе. «Но многие заканчивают 
институты позже, в частности 
студенты медицинских вузов, где 
обучение длится не пять, а шесть 
лет», — говорит министр социаль-
ного развития региона Ирина 
Фаевская. Полноценно работать 
студенты дневных отделений еще 
не могут и на последнем курсе 
остаются без помощи от государ-

ства. В Подмосковье уверены, 
что на федеральном уровне ини-
циатива будет поддержана, ведь 
речь идет о немногочисленной 
категории льготников: в области, 
например, проживают всего 2,8 
тысячи представителей семей 
погибших военнослужащих, из 
них около 500 детей.

Для решения их проблем в об-
ластном правительстве будет со-
здана рабочая группа, которая, в 
частности, попробует претво-

рить в жизнь еще одну просьбу, 
прозвучавшую от семей погиб-
ших военных. Они попросили со-
действия в устройстве трудных 
подростков в Суворовское учи-
лище. А уполномоченный по пра-
вам человека в Московской об-
ласти Екатерина Семенова пред-
ложила привести к единому зна-
менателю льготы, которые пре-
доставляют семьям погибших 
военнослужащих на местном 
уровне. 

Москва «Лужники» будут готовы к концу 2016 года

Все ближе к играм

Сергей Жуков 

Р
еконструкция главного 
стадиона чемпионата 
м и р а  п о  ф у т б о л у  — 
«Лужников» — завер-
шится в конце 2016 

года, то есть на полгода раньше 
намеченного срока. Об этом мэр 
Москвы Сергей Собянин сооб-
щил на выездном заседании го-
родского штаба по строительству.

На арене, где в 2018 году 
пройдут церемония открытия и 
финал мирового футбольного 
первенства, круглые сутки рабо-
тают две тысячи человек. Строи-
тели закончили основные желе-
зобетонные работы и начали 
прокладку инженерных комму-
никаций и внутреннюю отделку 
помещений.

— Газон на футбольном поле 
будет готов уже предстоящим ле-
том, — пояснил Собянин. — Об-
новленные «Лужники» сохранят 
свой архитектурный облик. К 
концу года мы получим готовый 
стадион, который станем обжи-
вать в 2017 году. По качеству по-
каза матчей, условиям для зрите-
лей и журналистов в России ему 
не будет равных, да и в мире по-
добные арены можно пересчи-
тать по пальцам.

На верхнем ярусе стадиона по-
явится смотровая площадка, от-
куда болельщики и туристы смо-
гут любоваться видами россий-
ской столицы — Новодевичьим 
монастырем, высотками делово-
го центра «Москва-Сити» и глав-
ным зданием МГУ. Приятным 
сюрпризом для гостей чемпиона-

та станет канатная дорога, кото-
рая соединит спорткомплекс и 
Воробьевы горы. Но главное, от-
метил мэр, «Лужники» будут для 
горожан общедоступным цен-
тром спорта и отдыха. Для этого 
территорию вокруг стадиона 
приведут в порядок. Централь-
ным элементом благоустройства 
Собянин назвал Лужнецкую на-
бережную, на которой появятся 
дорожки для велосипедистов и 
катающихся на роликовых конь-
ках. Заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснул-
лин добавил: вокруг «Лужников» 
появятся 5 сервисных центров 
уличных видов спорта, площадка 
для подъема на воздушных ша-
рах, беговая дорожка протяжен-
ностью 3 км и 6 площадок для 

воркаута. Власти также намере-
ны реконструировать 11 истори-
ческих фонтанов и открыть ал-
лею славы у центрального входа 
на стадион. Вокруг посадят более 
60 деревьев и кустарников, разо-
бьют многочисленные цветники, 
установят более 500 лавочек уни-
кального дизайна, полностью за-
менят асфальт и бордюры. По пе-
риметру стадиона установят бо-
лее 1,5 тысячи камер видеона-
блюдения. «Система безопасно-
сти должна быть надежной, высо-
котехнологичной и в то же время 
дружелюбной к участникам и бо-
лельщикам чемпионата мира по 
футболу», — особо подчеркнул 
градоначальник.

ТРАНСПОРТ Третий пересадочный 
контур московского метро 
построят к 2020 году

В круге втором 

Сергей Бабкин

ВТОРОЕ кольцо московского 
метро будет готово к 2020 году. 
Такое заявление сделал заммэра 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Мо-
сквы Марат Хуснуллин, осмо-
трев сооружение станций Тре-
тьего пересадочного контура. 

Третий пересадочный кон-
тур, напомню, это официальное 
название второй кольцевой ли-
нии. Участки линии будут вво-
дить в строй поэтапно. Мэр Сер-
гей Собянин еще в прошлом году 
обозначил задачу: запустить 
движение на первом участке 
кольца до конца 2016-го.

— Работы идут неплохими 
темпами, — считает Хуснуллин. — 
Сейчас на линию вышли более 
3,5 тысячи специалистов — это 
на 800 человек больше, чем в 
прошлом году. 

На всех станциях первого 
участка работы идут по графику. 
Линия стартует от «Делового 
центра» на территории ММДЦ 
«Москва-Сити». Здесь можно пе-
ресесть на автобусы и Малое 
кольцо железной дороги на стан-
ции «Сити». По словам Хуснул-
лина, сейчас строители «увязы-
вают» подземку с платформой 
МКМЖД. Такие же процессы идут 
в районе стройки метро «Шеле-
пиха». Одноименная станция ма-
лого кольца железной дороги уже 
готова на 90%. Хуснуллин под-
твердил, что движение по 
МКМЖД планируется запустить 
к сентябрю этого года. 

Высокую оценку получили 
строители станции «Ходынское 

поле», которая также входит в 
состав первого участка нового 
кольца. Собянин поручил не 
только построить метро в этом 
районе, но и обеспечить Ходын-
ку социальной инфраструкту-
рой: разбить парк, построить 
детский сад. Готовы подключить-
ся к реализации этого проекта 
инвесторы, они высказали наме-
рение выделить 106 млн руб на 
развитие территории. В дальней-
шем на Ходынском поле могут 
построить и Центр современно-
го искусства. 

Окрестности Петровского 
парка, где развернулись сразу 
две масштабные стройки, посте-
пенно будут очищаться от забо-
ров. Напомню, что около метро 
«Динамо» реконструируется до-
машняя арена бело-голубых и 
станция Третьего пересадочного 
контура. Для безопасности про-
хожих пришлось загородить со-
лидную часть парка. Как расска-
зал Хуснуллин, через 2—3 месяца 
для горожан откроют проход по 
одной из улиц. Строители стан-
ции метро «Петровский парк» от 
графиков также не отстают. 

В 2017 году второе кольцо ме-
тро придет к станции «Нижняя 
Масловка» у Савеловского во-
кзала. Здесь пересекутся две 
станции метро и электрички Са-
веловского направления.  Далее 
начнется интенсивное строи-
тельство восточных участков 
ТПК. Например, Кожуховская 
линия соединит Некрасовку с 
центром города, а впоследствии 
она войдет в состав второго 
кольца. Полностью второе коль-
цо замкнется к 2020 году. 

На строительстве спортивной 
арены круглые сутки работают 
две тысячи человек. 
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ЦБ: в зоне уверенного приема
Сейчас мы наблюдаем 
крупные формы мошен-
ничества в двух секто-

рах. Во-первых, в страховании. 
Появился целый класс автоюри-
стов, которые, по сути, должны за-
щищать права автомобилистов, 
но на практике занимаются выби-
ванием как можно большего ко-
личества денег из страховых ком-
паний для наполнения собствен-
ного кармана. Схема простая: у 
потерпевшего в аварии выкупают 
его права за не самую большую 
сумму — платят наличными, на 
месте, без всяких разбирательств. 
Дальше посредством разных юри-
дических процедур накручивают 
сумму выплаты, включая в нее, к 
примеру, затраты оценщика, 
штрафы, которые могут быть на-
ложены на страховую компанию, 
если она в срок не успела выпол-
нить какие-то свои обязательст-
ва… В итоге получается очень не-
плохой доход.

Другая проблема в той же сфе-
ре страхования связана с полиса-
ми ОСАГО. После увеличения та-
рифов некоторым гражданам по-
купать полис стало более наклад-
но, чем раньше. Как результат — 
на рынке появились подделки. 
Бывают случаи, когда автолюби-
тели приобретают такие полисы, 
не зная, что это фальшивка. Им 
объясняют, что полис стоит чуть 
дешевле, потому что у страховой 
компании есть тарифный кори-
дор, в рамках которого цена мо-
жет варьироваться, сезонные 
скидки, что-то еще… Но очень ча-
сто граждане сознательно поку-
пают подделку. 

Как заявляет Российский 
союз автостраховщиков, на се-
годня порядка 10 процентов гра-
ждан, владеющих машинами, 
имеют поддельные полисы. Про-
верить эту цифру невозможно, 
но если так, то это несколько 
миллионов человек.

Что с этим делать? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Если говорить 
об автоюристах, с моей точки 
зрения, правильно было бы пере-
ходить с получения денег по ОСА-
ГО на непосредственный ремонт 
автомобиля страховой компа-
нией. Сегодня у потребителя есть 
выбор: либо он получает деньги, 
либо ремонтирует машину.

Но ведь смысл услуги страхо-
вания в том, чтобы после аварии 
вернуть автомобилю то же состо-
яние, как до ДТП. Поэтому по об-
щему правилу можно было бы 
предоставить страховым компа-
ниям возможность организовы-
вать ремонт, и только если они не 
в состоянии его обеспечить, де-
лать выплаты по расценкам, ут-
вержденным единой методикой. 

Сейчас, кстати, идут споры о 
том, адекватна ли единая методи-
ка по возмещению ущерба или нет. 
Так вот, если перейти на ремонт, то 
эта тема уйдет сама собой. 

ЦБ собирается инициировать та-
кие поправки?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Обсуждаем это 
предложение с Российским сою-
зом автостраховщиков. Думаю, в 
относительно ближайшем буду-
щем мы выйдем с целым ком-
плексом мер.

Если же говорить о фальшивых 
полисах, то, во-первых, речь долж-
на идти о более плотном взаимо-
действии как страхового сообще-
ства, так и регулятора с правоох-
ранительными органами, которые 
обязаны помогать выявлять и пре-
секать подобную практику. Вто-
рой момент, я очень надеюсь, что 
МВД совместно с Российским со-
юзом автостраховщиков запустят 
автоматизированную систему, ко-
торая позволит через установлен-
ные на дорогах веб-камеры по но-
меру автомобиля проверять, заре-
гистрирован ли на него полис в 
базе данных РСА. 

Мне кажется, это очень эф-
фективное решение, требуется 
только определенная докрутка 
программного обеспечения. 
Если это будет сделано, не то что-
бы проблема «сойдет на нет», но 
там, где на дорогах есть камеры, 
использовать фальшивки станет 
практически невозможно, так 
как это будет сразу приводить к 
автоматическому штрафу.

Финансовые пирамиды как вид 
мошенничества Центробанк 
беспокоят?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Это как раз 
вторая тема, которая актуальна в 
настоящее время. Приблизитель-
но с середины 2014 года по конец 
2015-го органы внутренних дел 
прекратили деятельность при-

мерно 250 финансовых пирамид. 
Мы в этой работе тоже принима-
ли участие. По ряду случаев были 
возбуждены уголовные дела, не-
которые лица привлечены к от-
ветственности. Масштаб дея-
тельности этих 250 пирамид из-
мерялся где-то двумя миллиарда-
ми рублей, собранных с граждан.

Это схемы, аналогичные 
«МММ»?
В Л А Д И М И Р  Ч И С Т Ю Х И Н :  Да,  схема 
«МММ» никуда не уходит, более 
того, появляются ее новые вариа-
ции. Необходимо отметить, что 
возникают и другие схемы, так с 
некоторых пор активизирова-
лись всякого рода «раздолжните-
ли». Компании обещают должни-
кам, что если они за некоторую 
сумму уступят им свой долг, то 
больше никогда не услышат о 
кредиторах. Потом мошенники 
какое-то время платят кредито-
рам, чтобы те своих должников 
не беспокоили и обман сразу не 
вскрылся. Живут «раздолжните-
ли» недолго: квартал, полгода — 
потом исчезают, а кредиторы с 
удвоенной энергией берутся за 
должника.

Когда говорят о таких финан-
совых махинациях, нередко упо-

минают микрофинансовые орга-
низации или кредитно-потреби-
тельские кооперативы. Чаще все-
го это организации, которые под 
них маскируются, к примеру, 
имеют в своем названии аббреви-
атуру КПК. Но у них она расшиф-
ровывается не как кредитно-по-
требительский кооператив, а как 
кредитная производственная 
компания. Деятельность таких 
фирм осуществляется без надзора 
со стороны Центрального банка.

Хотя, конечно, были случаи, 
когда такими махинациями зани-
мались и наши поднадзорные. В 
подобных ситуациях мы опера-
тивно принимаем меры, исклю-
чаем такие компании из реестра. 
Некоторые все равно продолжа-
ют работать, уже «всерую». И 
здесь, конечно, без помощи поли-
ции, органов прокуратуры не 
обойтись. Сейчас на уровне реги-
онов местные правоохранитель-
ные органы очень активно взя-
лись за решение этой проблемы. 
Иногда мы видим очень впечат-
ляющие результаты. Но порой хо-
телось бы, чтобы помощь с их 
стороны была более весомой.

Ломбарды: чистим рынок
Как вы оцениваете работу лом-
бардов, которые недавно попали 
в ведение регулятора?
В Л А Д И М И Р  Ч И С Т Ю Х И Н :  Наверное, 
можно было бы обозначить не-

сколько проблем, которые у нас 
сегодня существуют. Первая про-
блема — это сдача отчетности. До 
сих пор лишь примерно полови-
на ломбардов сдают ее вовремя.

Я как-то была на собрании пред-
ставителей ломбардного бизне-
са — они ругались страшно, что 
не понимают, как сдавать эту от-
четность и не могут добиться 
разъяснений от ЦБ.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Тут есть и прав-
да, и неправда, как обычно быва-
ет в нашей жизни. Дело в том, что 
многие ломбарды необходи-
мость регистрации в электрон-
ном кабинете, ведения и сдачи 
отчетности изначально воспри-
няли как что-то такое, что выпол-
нить невозможно. Но, как пока-
зала практика, ничего невыпол-
нимого нет. Отчетность содер-
жит достаточно простые формы, 
и то, что с ними разобраться не-
возможно, — это неправда.

В чем заключается правда: 
программный продукт, который 
ломбарды получили от нас, для 
многих оказался в диковинку. 
Он, например, не позволял пере-
носить старые данные, и это 
было неудобно. 

Ломбарды потратили очень 
большое количество времени на 
консультации с нами: звонили в 
наш колл-центр, в какие-то по-
дразделения Центробанка, и мы 
давали огромное количество 
разъяснений.

Мы проанализировали наш 
опыт взаимодействия, провели 
консультации с участниками 
рынка и подготовили изменения 
в отчетность. Надеемся, что они 
позволят оптимизировать и 
упростить процесс подготовки и 
сдачи отчетности ломбардами. 
Сейчас документ находится на 
регистрации в минюсте.

С ломбардами вообще слож-
ная история. Так, до сих пор у нас 
нет полномочий по ведению их 
реестра. В прошлом году к нам 
поступил законопроект, подго-
товленный в инициативном по-
рядке рядом депутатов. Мы его 
рассмотрели, высказали свои за-
мечания. Документ касался не 

только ведения реестра, но и бо-
лее широкого круга вопросов по 
регулированию деятельности 
ломбардов. Мы готовы поддер-
жать законопроект в целом, но 
пока он в Госдуму не внесен.

Значит, пока вы не собираетесь 
усиливать контроль и надзор за 
ломбардами? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: У нас в отноше-
нии ломбардов сегодня самые 
простые подходы. Сейчас мы пы-
таемся вычистить этот рынок, 
оставить на нем только тех, кто 
занимается ломбардной деятель-
ностью. Потому что, по нашим 

ощущениям, большое количест-
во ломбардов ломбардную дея-
тельность, как таковую, не ведут.

А что они делают?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Торгуют ово-
щами, вообще не работают... И 
здесь мы плотно взаимодейству-
ем с налоговой службой по пре-
кращению подобной практики. У 
нас есть два пути: либо мы идем в 
суд и пытаемся ликвидировать 
юридическое лицо, либо обраща-
емся в налоговые органы, кото-
рые обладают правом исключать 
недействующие или не находя-
щиеся по месту регистрации 

компании из реестра юрлиц. В 
2015 году мы проводили соответ-
ствующие надзорные мероприя-
тия, и примерно на две тысячи 
таких «мертвых» ломбардов, у 
которых за год не было ни одной 
операции, стало меньше. 

На данный момент судебными 
органами рассматриваются 602 
заявления о ликвидации ломбар-
дов. При этом сегодня функцио-
нируют свыше 6,5 тысячи лом-
бардов, а отчетность, как я уже 
сказал, сдают только 52 процен-
та. Что делает остальная часть, 
мы пока не знаем. Поэтому в ча-
сти регулирования есть планы 
создать систему реестра, чтобы 
ломбарды вступали в него, как 
это делают все остальные участ-
ники финансового рынка. Вот та-
кие планы на 2016 год: вычистка 
рынка и создание реестра.

Граждане в ЦБ на ломбарды ча-
сто жалуются?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Таких жалоб 
очень немного. В основном они 
связаны с невозвратом заложен-
ного имущества. Как показывает 
практика, чаще всего это не мо-
шеннические схемы, а либо ха-
латность, которая привела к уте-
ре заложенного имущества, либо 
злоупотребления со стороны от-
дельных сотрудников ломбар-
дов, которые, к примеру, уволь-
няясь, что-то унесли с собой.

Кредиты: микро и макси 
Давайте вернемся к микрофи-
нансовым организациям (МФО). 
Есть ли у ЦБ претензии к ним в 
части процентных ставок, под 
которые выдаются, к примеру, 
особенно популярные у населе-
ния займы до зарплаты?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Наши претен-
зии — это не вопрос ставки. По 
крайней мере, не в первую оче-
редь. У нас есть более серьезные 
вопросы, связанные с качеством 
информации, которую МФО пре-
доставляют потребителям. 

Часть, как микрофинансовых 
организаций, так и кредитных 
потребительских кооперативов, 
ломбардов не соблюдают требо-
вания законодательства о потре-
бительском кредитовании. К 
примеру, несмотря на установ-
ленные законом правила, не рас-
крывают всю информацию, необ-
ходимую потребителю, в частно-
сти, полную стоимость кредита, 
или подают ее не в той форме. 
Пытаемся эти случаи выявлять и 
наказывать виновных. 

Что касается процентных ста-
вок, то у МФО они по определе-
нию выше, чем, скажем, у банков. 
У этих двух институтов совершен-
но разные бизнес-модели. У про-
центной ставки четыре составля-

ющих. Первая — стоимость фонди-
рования, то есть за сколько я по-
лучаю финансовые ресурсы. Вто-
рая — расходы: на персонал, на 
офис, на все что угодно. Третья — 
риск, который я закладываю, вы-
давая займ. И последняя составля-
ющая — это маржа, то есть сколько 
я хочу на этом заработать. 

Совершенно очевидно, что 
микрофинансовые организации 
от банков отличаются как мини-
мум по двум параметрам — стои-
мости фондирования и риску. У 
МФО нет такого фондирования 
как у банков — они не допущены к 
системе рефинансирования ЦБ. 
Все, что они получают, они уже 
получают с некоторой надбав-
кой. То есть изначально для них 
средства стоят дороже, чем для 
банков. 

Второй момент — МФО чаще 
всего работают с более рискован-
ными сегментами заемщиков. 
Вполне естественно, что процен-
тная ставка с учетом этих двух 
факторов увеличивается.  

Вопрос процентной ставки 
очень важный, но может быть об-
манчивым, ведь зачастую в дого-
вор помимо ставки могут быть 
заложены какие-то другие плате-
жи. И хотя закон о потребитель-
ском кредитовании достаточно 
жестко описал: что в договоре 
должно быть, а чего не должно, я 
бы посоветовал гражданам вни-
мательнее читать договоры на 
предмет подводных камней.

Напомню, что для защиты 
прав заемщиков мы ввели требо-
вание так называемых «четырех 
икс». По нему сумма общего дол-
га не может быть больше четырех 
тел займа. Поясню: допустим, я 
занял 100 рублей, таким обра-
зом, больше 400 рублей со всеми 
процентами и штрафами с меня 
никто требовать не может.

Планируем посмотреть, как 
эта схема будет работать на пра-
ктике, и, может быть, позже под-
умаем о некотором сокращении 
предельного значения долга.

В долговую яму часто попадают 
из-за банальной финансовой 
неграмотности.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: В точку. Мы в 
Основных направлениях разви-
тия финрынка на период 2016—
2018 годов очень большое внима-
ние уделяем как раз финансовой 
грамотности. Будем разъяснять 
потребителю, с какими финансо-
выми посредниками и с какими 
финансовыми инструментами он 
может иметь дело, а от каких ин-
струментов или посредников ему 
лучше держаться подальше. 

Каким образом собираетесь 
разъяснять?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Планируем со-
здать сайт по развитию финансо-
вой грамотности — он должен 
быть готов в 2017 году. Мы обяза-
тельно будем использовать воз-
можности мультимедиа, сделаем 
полезные мобильные приложе-
ния, разработаем совместно со 
специалистами «умные» игры, 
будем выпускать брошюры.

Еще я очень надеюсь, что Цен-
тральный банк в ближайшее вре-
мя все-таки выйдет в социальные 
сети. Думаю, что там тоже можно 
будет давать все эти разъясни-
тельные материалы. 

И наконец, в наших планах со-
здание и внедрение специальных 
образовательных программ по 

финансовой грамотности для 
школьников, с тем, чтобы еще со 
школьной скамьи закладывать 
основы понимания финансового 
рынка, его возможностей и ри-
сков.

Облигации: успеть за 24 часа
Как ЦБ планирует развивать ры-
нок ценных бумаг?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы действуем 
по нескольким направлениям. С 
точки зрения развития строим 
рынок таким образом, чтобы вы-
пуск ценных бумаг был очень 
простым и быстрым.

Сегодня, если вы захотите по-
лучить финансирование и пойде-
те в банк, который знает вас как 
клиента, он при необходимости 
может в один день решить вопрос 
выдачи кредита. Пусть с чуть бо-

лее высокой процентной став-
кой, но все будет сделано опера-
тивно. А если вы нашли инвесто-
ров на облигации, то их выпуск в 
среднем займет от 14 дней до 17 
дней. Мы хотим, чтобы это зани-
мало 24 часа.

Амбициозно.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Я тоже так счи-
таю. Но если удастся уменьшить 
срок выпуска хотя бы до несколь-
ких дней, это уже будет большой 
прорыв.

Что касается надзора, то мы 
пытаемся создать такую систему 
правил и нормативов, чтобы она 
учитывала риски и повышала 
устойчивость профучастников. 
При этом важно отметить, что в 
этом направлении Банк России 
действует очень постепенно, с 
учетом того, что ситуация сейчас 
очень непростая. 

Проблемы профучастников 
рынка ценных бумаг накаплива-
лись долгое время. Один из во-
просов, который нас беспокоит, 
это состав источников собствен-
ных средств компаний. Мы хо-
тим, чтобы эти источники состо-
яли из действительно надежных 
активов, и при необходимости 
эти активы могли бы быть реали-
зованы очень быстро, с мини-
мальной потерей стоимости. 

Если мы сегодня эти принци-
пы внедрим, то огромное коли-
чество профучастников будут 
испытывать большое количест-
во проблем. Они не сумеют за 
короткий период времени пере-
ложиться из тех активов, кото-
рые у них есть сейчас, в какие-то 
другие. Поэтому мы оговарива-
ем достаточно длительный пере-
ходный период — до конца 2017 
года. 

В России отмечается перекос фи-
нансовых предпочтений росси-
ян в сторону банковских депози-
тов. Как вы надеетесь эту ситуа-
цию изменить, и вообще, стоит 
ли это делать? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Банковский де-
позит — самый простой и надеж-
ный инструмент, наилучший по 
соотношению риска и доходно-
сти. Для большинства граждан 
именно он является наиболее 
подходящим. Поэтому вряд ли 
стоит «бороться» с депозитами. 
Но нам бы хотелось, чтобы не-
большой процент населения, у 
которого есть накопления, пре-
вышающие сумму, необходимую 
на «черный день», задумались не 
только о депозитах, но и о других 
простых инструментах. Это мо-
гут быть, к примеру, облигации, 
выпускаемые крупной россий-
ской корпорацией или россий-
ским банком. По надежности они 
мало чем отличаются от депози-
та, а доходность может быть 
выше. 

Но нужна система гарантирова-
ния средств граждан на фондо-
вом рынке.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Сейчас обсу-
ждается тема создания разных 
гарантийных фондов. Я пока 
скептически к этому отношусь. 
Но вопрос, безусловно, заслужи-
вает обсуждения. 

Какой процент любителей депо-
зитов вы в перспективе надее-
тесь заинтересовать фондовым 
рынком? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мне сложно 
рассуждать в цифрах на эту тему. 
Думаю, если хотя бы пять про-
центов тех, кто сегодня держит 
деньги только на депозитах, че-
рез три года решат какую-то 
часть средств переложить в обли-
гации, это будет фантастический 
успех.

Владимир Чистюхин: Схема «МММ» 
никуда не уходит, более того, появ-
ляются ее новые вариации.

ЧП с авто — проблема для его вла-
дельца, а для недобросовестных 
автоюристов — средство заработка.

Акцент

 Поклонников банковских 
депозитов Центробанк 
надеется заинтересовать 
облигациями
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 Для борьбы с недобросовест-
ными автоюристами в ЦБ 
предлагают перейти с получе-
ния денег по ОСАГО на непо-
средственный ремонт автомо-
биля страховой компанией

ЦЕНТРОБАНК НАЧИНАЕТ ПРИЕМ 

Банк России недавно завершил презентацию «Основных 
направлений развития финрынка в регионах». Подели-
тесь выводами. 
Владимир Чистюхин | На сегодняшний день в этом доку-

менте собраны главные приоритеты Банка России на бли-

жайшие три года. Важно обратить внимание, что документ 

распространяется на все сегменты финансового рынка, в 

том числе и на банковский.

Работая над этим документом, мы хотели, чтобы он отра-

жал не только взгляд Центрального банка на то, что проис-

ходит на финансовом рынке, но и учитывал точку зрения 

его участников. Поэтому мы устроили несколько встреч в 

Москве и ряд совещаний в регионах с представителями 

различных индустрий финансового рынка, государствен-

ных органов, а также с публичными акционерными обще-

ствами.

Надо сказать, что регионы откликнулись на это очень живо. 

Мне кажется, очень позитивно была воспринята идея обсу-

ждения ЦБ с профессиональными участниками приори-

тетных направлений развития финрынка.

Не ожидали?
Владимир Чистюхин | Вот именно. При этом было общее 

впечатление, что рынок оказался достаточно подготовлен 

к обсуждению данного документа. Было ясно, что он не 

просто прочитан, но и серьезным образом проанализиро-

ван. 

К примеру, в «Основных направлениях…» уделяется боль-

шое внимание рынку облигаций. Так вот ряд коллег сказа-

ли, что, по их мнению, надо в документе более четко пропи-

сать стимулы не только для эмитентов, но и для инвесто-

ров, то есть тех, кто будет покупать эти облигации. Речь шла 

о налоговых льготах, о повышении прозрачности деятель-

ности эмитентов…

Я очень надеюсь, что по итогам этого обсуждения мы суме-

ем скорректировать документ. В целом он носит рамочный 

характер, но мы планируем каждый год выпускать подроб-

ный план мероприятий, чтобы все участники рынка и заин-

тересованные лица понимали, что конкретно ЦБ и другие 

ведомства будут делать. И по итогам каждого года мы пла-

нируем отчитываться о том, как реализуются «Основные 

направления…».

Первый план конкретных действий будет рассчитан на 
2017 год?
Владимир Чистюхин | Нет, на 2016-й, но это будет усечен-

ный план. Думаю, что весной мы уже начнем обсуждать его 

с рынком.

Конкретика уже есть?
Владимир Чистюхин | В нем будет многое из того, о чем мы 

говорили в своих выступлениях по время презентации до-

кумента участникам рынка. 

Мы планируем запуск общественной приемной. Мини-

стерство образования при нашем активном участии сей-

час разрабатывает программы, проводит обучение тьюто-

ров и школьных учителей, поскольку уже с 1 сентября 2016 

года во многих школах России начнутся уроки финансовой 

грамотности. 

В части рынка облигаций совершенно очевидно, что во-

просы упрощения эмиссии и перехода на электронный до-

кументооборот, нужно будет решать в 2016 году.

Отдельные проблемы корпоративного управления и про-

тиводействия недобросовестным практикам также будут 

решаться в текущем году. В общем, много чего.

А вопрос льгот по облигациям?
Владимир Чистюхин | Поправки подготовлены. Если нам 

удастся быстро провести их через Госдуму, думаю, они 

тоже будут в плане 2016 года.

Какой формат работы будет у общественной прием-
ной? 
Владимир Чистюхин | Пока она будет только в Москве. 

При этом мы рассматриваем вопрос, чтобы в тех регионах, 

где находятся наши главные управления, тоже создать об-

щественные приемные. Там граждане смогут получить 

консультацию, разъяснения по интересующим их вопро-

сам, подать жалобу. 

У ЦБ уже есть интернет-приемная. Зачем нужна, по сути, 
еще одна? 
Владимир Чистюхин | Интернет-приемная — это контакт 

на расстоянии, а общественная приемная — место, куда 

гражданин физически может прийти.

Не боитесь, что ходоков будет слишком много? 
Владимир Чистюхин | Да, потребуются ресурсы, но наша 

задача думать не о том, насколько комфортно будет нам. 

Стоит задача — создать условия, которые были бы ком-

фортны потребителю. Как показала практика, бесконтак-

тная связь через интернет-приемную ментально не всегда 

устраивает потребителя. Многие граждане хотят прийти, 

высказать свои пожелания в личной беседе, подать жало-

бу, получить разъяснения. Им это легче сделать физиче-

ски, чем направлять письмо.

Роспотребнадзор тоже занимается защитой прав потре-
бителей в сфере финансовых услуг. Как будете делить 
фронт работ?
Владимир Чистюхин | У нас сейчас действительно есть не-

которые пересечения с Роспотребнадзором в части защи-

ты прав потребителей финансовых услуг, но мне кажется, в 

финансовой сфере такое количество злоупотреблений, 

что и нам, и Роспотребнадзору хватит работы. К тому же у 

нас с Роспотребнадзором заключено соглашение об обме-

не информацией, и мы пытаемся нашу деятельность син-

хронизировать, чтобы не было дублирования. 

Некоторые профессиональные участники финансового 

рынка в ряде случаев выражают свое недовольство тем, 

что сегодня к ним пришли из Центрального банка, а завтра 

— из Роспотребнадзора... 

Но наш ответ в этом плане достаточно простой: оказывай-

те качественные услуги потребителю, чтобы он на вас не 

жаловался, и тогда к вам не придет ни та, ни другая органи-

зация.
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РИСКИ Предприятия стали реже 
страховать ответственность

Полис побоку

Елена Березина

СЕГОДНЯ Госдума рассмотрит 
во втором чтении поправки в за-
кон об обязательном страховании 
гражданской ответственности 
владельца опасного объекта. За-
конопроект предусматривает 
рост страховых и компенсацион-
ных выплат по возмещению вре-
да, причиненного имуществу фи-
зических лиц до 500 тысяч руб-
лей, юрлиц — до 750 тысяч.

Владельцам опасных объек-
тов, хочешь не хочешь, покупать 
страховые полисы придется. 
Другое дело — не обязательное, 
а добровольное страхование от-
ветственности. Несмотря на воз-
росшие риски, бизнес воротит 
нос от страховщиков. «Предпри-
ятия стремятся сократить свои 
траты. В первую очередь уреза-
ются непрофильные расходы, 
в том числе на страхование», — 
констатирует Наталья Гамова, 
директор по страховым рейтин-
гам рейтингового агентства 
RAEX («Эксперт РА»).

По его прогнозам, в 2016 году 
объем рынка будет сокращаться. 
Доля страхования ответственно-
сти в портфелях страховщиков, 
как правило, не превышает 
3—5 процентов. В 2015 году уже 
наблюдалось заметное падение 
взносов по страхованию ответст-
венности юридических лиц. Объ-
ем рынка страхования ответст-

венности в рамках строительно-
монтажных рисков упал на 30—
40 процентов, объем рынка стра-
хования ответственности в рам-
ках саморегулируемых организа-
ций — на 15—25 процентов, стра-
хование ответственности пред-
приятий — источников повышен-
ной опасности — на 1—5 процен-
тов. В этом году неутешительный 
тренд продолжится.

По данным ЦБ за 9 месяцев 
2015 года, рынок страхования 
гражданской ответственности 
продемонстрировал рост 
в 11,4 процента по сравнению 
с этим же периодом 2014 года. 
В 2016 году в лучшем случае рост 
в этом сегменте будет около 
5 процентов, прогнозирует Юрий 
Маркин, руководитель отдела 
страхования гражданской ответ-
ственности AIG в России: «Ос-
новных негативных факторов 
два. Во-первых, оплата страховой 
премии из прибыли. Во-вторых, 
снижение издержек на страхова-
ние в целом у хозяйствующих 
субъектов. Особенно это касает-
ся малых и средних предприя-
тий».

Они отказываются от полисов 
в первую очередь. Более стабиль-
ный спрос на страхование даже 
в условиях кризиса предъявляет 
крупный бизнес. «Высокий уро-
вень проникновения страхования 
наблюдается только в высокорис-
ковых отраслях экономики, та-

ких как ТЭК, транспортная, кос-
мическая, химическая отрасли 
и т.д. Малый и средний бизнес 
в большинстве случаев приобре-
тает полисы страхования либо 
в связи с требованиями законода-
тельства, либо по требованию 
кредитных учреждений или ли-
зинговых компаний», — говорит 
Дмитрий Малышев, директор по 
страхованию корпоративных 
клиентов Группы «СОГАЗ».

Мотивом к страхованию от-
ветственности часто становятся 
требования контрагентов, ска-
жем, когда арендатор страхует от-
ветственность по требованию 
арендатора. «И здесь мы наблюда-
ем определенные тенденции 
к смягчению требований из-за па-
дения спроса на аренду площа-
дей», — отмечает Денис Зенка, ди-
ректор департамента страхова-
ния финансовых рисков и ответ-
ственности « АльфаСтрахование».

Из-за падения загруженности 
арендных площадей на 7—8 про-
центов и экономии со стороны 
бизнеса сборы в 2016 году будут 
существенно ниже. Частично па-
дение может быть компенсирова-
но ростом страховых сумм в ру-
блевом эквиваленте у крупных 
холдингов, так как эти суммы 
часто устанавливаются в долла-
рах, предполагает Галина Ионо-
ва, глава управления андеррай-
тинга и методологии корпоратив-
ного бизнеса СК «Сбербанк стра-
хование».

Одним из последствий резко-
го падения курса рубля стало 
пропорциональное снижение 
страховых сумм, заявленных 
в прямых договорах страхования 
в рублях, и перестрахованных на 
международном рынке в валюте, 
отмечает Дмитрий Малышев: 
«В такой ситуации международ-
ные перестраховочные компании 
либо будут воспринимать это как 
неполное имущественное страхо-
вание, либо будут просто повы-

шать тариф, что в целом может 
привести к удорожанию страхо-
вой защиты».

Другая тенденция, которая 
традиционно проявляется в пери-
од кризисов, — рост страховых вы-
плат. Так, выплаты по страхова-
нию имущества юридических лиц 
по итогам 9 месяцев 2015 года вы-
росли на 34,5 процента.

«По всей вероятности, рост 
убытков в корпоративном сег-
менте продолжится и будет свя-
зан с увеличением количества 
природных катастроф и техноген-
ных аварий. В том числе из-за не-
достаточных вложений в безопа-
сность предприятий на фоне об-
щего сокращения инвестиций 
в производство», — считает экс-
перт.

В этом году страховщики не 
ожидают принципиального улуч-
шения ситуации в корпоратив-
ном страховании. «Концентра-
ция рынка, постепенный дем-
пинг, устранение финансово неу-
стойчивых игроков, рост доли 
коробочных решений, проявле-
ние подхода экономии бизнеса 
к расходам на страхование», — 
перечисляет общие тенденции 
рынка Ионова. Они, скорее всего, 
сохранятся, хотя падение рынка 
будет не таким стремительным. 
При этом концентрация рынка 
будет возрастать за счет ухода 
с него  небольших региональных 
компаний.

ФИНАНСЫ Задолженность 
по зарплате за месяц 
выросла на 20 процентов 

Транспортники 
тормозят у кассы 

Сергей Куликов

ОПТИМИЗМ, связанный с постепенным снижением 
долгов по зарплате, посетивший было экспертов в конце 
прошлого года, разбился о данные Росстата за январь. 
Всего за месяц задолженность перед работниками выро-
сла на 760 миллионов рублей. 

С одной стороны, данные января, треть которого 
страна практически не работала, являются не очень по-
казательными. С другой — ситуация в экономике остает-
ся сложной. Есть риск, что объем долгов будет расти. 
Пока же по итогам января сумма задолженности выро-
сла сразу на 21,3 процента — до 4,3 миллиарда рублей. 
35 процентов долгов приходится на транспортную сфе-
ру, 29 процентов — на обрабатывающее производство, 
19 процентов — на строительство, 5 процентов — на добы-
чу полезных ископаемых и так далее. Кровно заработан-
ных денег вовремя не получили 74 тысячи человек.

Задолженность 
по зарплате за по-
следний месяц в об-
щем объеме просро-
ченной задолженно-
сти составила 
28 процентов. 
83 процента долга 
пришлись на сферу 
здравоохранения 
и предоставления 
социальных услуг, 
74 процента на сфе-
ру образования, 
52 процента на про-
изводство и распре-
деление электроэ-
нергии, газа и воды. Ситуация очень тревожная, говорит 
первый заместитель гендиректора Всероссийского цен-
тра уровня жизни Николай Волгин. По его прогнозам, 
рост долгов по зарплате продолжится в ближайшие меся-
цы. Но и паниковать пока рано, уверяет в ответ доктор 
экономических наук, ведущий научный сотрудник Ин-
ститута научной информации по общественным наукам 
РАН Сергей Смирнов.

«Часть месяца приходится на праздники, и новые 
контракты с работодателями или еще не заключены, или 
не продлены». Кроме того, как отмечает Смирнов, сейчас 
повторяется ситуация 1990-х годов, когда работодатели 
старались народ не увольнять, сохраняя занятость, 
но при этом придерживая выплаты.

«К тому же была информация о том, что сейчас растет 
масштаб обналички. Это может говорить о том, что дохо-
ды сейчас начинают скрываться в конвертах», — рассу-
ждает эксперт. В результате долги по зарплате формаль-
но растут, а фактически люди деньги все-таки получают.

Почему главными проблемными точками стали тран-
спорт и строительство? В первой сфере идет снижение 
объема перевозок, чему способствовали и сами власти, 
вводя новые виды сборов, — взять тех же владельцев 
большегрузов, перечисляет Смирнов. Со строительст-
вом тоже понятно — в условиях падения цен на недвижи-
мость вкладываться в эту отрасль становится менее вы-
годно, а реализовать уже имеющиеся объекты сложнее.

Тем не менее зарплату людям надо платить. И власти 
готовятся ужесточить наказание в отношении нарушите-
лей трудового законодательства. Правительством РФ 
в конце января в Госдуму внесен законопроект о повы-
шении штрафов, по которому максимальный порог по-
вышен с нынешних 50 тысяч до 100 тысяч рублей.

Впрочем, одними карательными мерами системно ре-
шить проблему не получится, уверен Смирнов. Нужны 
еще и экономические стимулы, чтобы оживить тот пер-
спективный бизнес, которому сейчас особенно худо. 
Но главное, надо помочь людям, оказавшимся в непро-
стой ситуации, говорит Волгин: «Вероятно, стоит под-
умать о выплате работникам некоего пособия, чтобы ба-
нально свести концы с концами. Ведь задержки по зарпла-
те иногда длятся и три месяца, и полгода, и даже год».

ОПРОС Россияне ждут от компаний вакансий и справедливых цен

Частник нам поможет
Ангелина Жукова

Б
изнес должен помочь прео-
долеть россиянам кризис, 
уверены наши сограждане. 

Они считают, что он должен обес-
печить людей работой (61 про-
цент), производить качественную 
продукцию и сервис (45 процен-
тов), устанавливать справедливые 
цены (41 процент). Таковы резуль-
таты исследования GfK. А вот, что 
важно для всего мира, россиян по-
чему-то не интересует. Так, мы не 
ждем от бизнеса экологической 
чистоты, оплаты налогов, честной 
рекламы, инвестиций в исследо-
вания и технологии.

Примечательно, что 2015 год 
плохим назвали только 16 процен-
тов россиян, а 47 процентов — хо-
рошим. За нарастающим опти-
мизмом понятна экономическая 
подоплека. Интересно посмотреть 
на аналогичные показатели за 15 
лет: кризисный 1999 год назвали 
плохим 36 процентов россиян, а 
23 процента — хорошим, 2009 год 
считали плохим уже 20 процен-
тов, а 39 процентов считали его 
хорошим.

Прошлый год открыл новые 
возможности для бизнеса, считает 
Елена Дыбова, председатель ко-
митета ТПП РФ по развитию част-
ного предпринимательства, мало-
го и среднего бизнеса. На введение 
продуктового эмбарго наши пред-
приниматели отреагировали по-
ложительно, получив шанс нара-

щивать собственное производст-
во, но упала платежеспособность 
населения. «Люди сегодня стара-
ются экономить на всем, даже на 
еде», — говорит Елена Дыбова.

Россияне перешли на более де-
шевые товары, подтверждает 
Дмитрий Леонов, зампред правле-
ния ассоциации производителей и 
поставщиков продовольственных 
товаров «Руспродсоюз».

При выборе отечественных 
или импортных товаров, россияне 
склоняются в пользу первых. По 
данным опросов Роскачества и 
ВЦИОМ, почти половина потреби-
телей считают, что качество отече-
ственных продуктов выше импор-
тных. «Наибольшее доверие среди 
потребителей вызывают наши мо-
лочные и мясные изделия, макаро-
ны, шоколад, фрукты», — отмечает 
Леонов.

При этом россиян беспокоит 
повышение цен и экономическая 
нестабильность. В благополучные 
годы эти опасения были значи-
тельно ниже. Большую часть ме-
сячного дохода россиянин тратит 
на потребление, меньше отклады-
вает и инвестирует. По данным 
GfK, средний россиянин тратит 76 
процентов своего месячного дохо-
да, откладывает —15 процентов, 5 
процентов — инвестирует, 3 про-
цента — дарит. Если сравнивать с 
потребителями в мире, где люди 
тратят почти на 20 процентов 
меньше, то мы живем, что называ-
ется, «от зарплаты до зарплаты».

Прогноз В этом году наибольшую прибыль принесут 
внутренний туризм, продукты питания и агрокомплекс

Принимать внутрь

Ирина Жандарова

П
родажа продуктов 
питания станет един-
ственным направле-
нием бизнеса, гаран-
тирующим в этом 

году его владельцу стабильность 
и доход. Рост также возможен в 
агрокомплексе и внутреннем ту-
ризме. Больше заработать мало 
где удастся.

Эксперты советуют бизнес-
менам ориентироваться на ос-
новные потребности населения, 
развивать бытовые услуги и дер-
жать на минимуме цены, что по-
зволит сохранить клиентов в пе-
риод падения доходов россиян.

Быстрее всего вернуть вло-
женные средства можно, открыв 
продуктовый магазин (2,1 года) 
или туристическую фирму (3 
года). Об этом свидетельствует 
исследование,  проведенное 
компанией «2Б Диалог». Кроме 
того, продуктовый и туристиче-
ский бизнес — единственные от-
расли, которые позволяют со-
хранить темпы рентабельности. 
Супермаркеты, которые прино-
сили в 2013 году 16 процентов 
дохода, в 2015-м показали 20 
процентов.

«Торговля продуктами пита-
ния остается рентабельной, так 
как невозможно сильно снизить 
потребности в еде и предметах 
первой необходимости», — счи-
тает Дмитрий Липатов, член Эк-
спертного совета по налоговой 
политике при Уполномоченном 
по защите прав предпринимате-
лей в городе Москве. Статистика 
крупнейших сетей это подтвер-
ждает. Их выручка по итогам ян-
варя 2016 года выросла в сред-
нем на 15 процентов. «Повыше-
ние цен на продукты питания се-

рьезным образом на ретейлерах 
не сказывается. Безусловно, они 
несут потери в выручке в валю-
те, но рублевый рост их миними-
зирует», — говорит Валентин Ос-
тровский, руководитель проек-
тов аутсорсинговой компании 
«Интеркомп».

Рентабельность туристиче-
ского бизнеса составляет всего 
8 процентов, однако эксперты 
отмечают его большой потенци-
ал. Развитию внутреннего ту-
ризма способствует закрытие 
ряда зарубежных направлений 
вместе с ростом цен из-за коле-
баний валют. «Есть стимулы и 
предпосылки для воссоздания и 
развития недостающей отечест-
венному отдыху инфраструкту-
ры», — считает Светлана Кудря-
шева, руководитель программы 
«МВА-менеджмент туризма и 
гостеприимства» Института 
МИРБИС.

Рост малому и среднему биз-
несу в 2016 году эксперты пред-
рекают и в группе отраслей, ко-
торые последние годы не подвер-
гались спаду. В частности, это 
ИT-сектор и все, что с ним связа-
но. «Информационный сектор, 
производство софта, обслужива-
ние ИT-технологий», — перечи-

сляет Дмитрий Несветов, руко-
водитель Комитета по бытовому 
обслуживанию Московского от-
деления «ОПОРЫ России».

В 2016 году эксперты также 
прогнозируют активное разви-
тие сельского хозяйства и агро-
комплекса. «Запущены меха-
низмы импортозамещения, сек-

тор поддерживает государство. 
Кроме того, изменилась ситуа-
ция на рынке, искусственным 
образом ограничена конкурен-
ция, ценовая политика доста-
точно произвольная, есть плате-
жеспособный спрос», — говорит 
Несветов.

В 2015 году наиболее рента-
бельными показали себя хосте-
лы (37 процентов), детские цен-
тры (30 процентов) и автомойки 
(30 процентов). Однако их эк-
сперты не считают перспектив-
ными с точки зрения инвести-
ций. Резко вырос срок окупае-
мости проектов этих направле-
ний. Так, автомойки и автосер-
висы окупаются теперь более 
десяти лет, а еще три года назад 
на это уходило около года. Вер-
нуть вложения в хостел можно 
за 6,5 года (вместо 1,3 года в 
2013 году).

Акцент

 Средний россиянин 
тратит 76% своего 
месячного дохода, 
а откладывает 
лишь 15%

Акцент

 Рентабельность 
туристического бизнеса 
составляет всего 8 процентов, 
однако у него большой 
потенциал

РЫНОК В ЦИФРАХ 

На корпоративное страхование приходится примерно 45 процентов рынка 

страхования. А без учета личных видов страхования, таких как ДМС и страхова-

ние от несчастных случаев, — почти 40 процентов. По итогам 9 месяцев 

2015 года основные сегменты корпоративного страхования заметно просели. 

Так, сборы по страхованию имущества предприятий сократились более чем на 

10 процентов, до 80,6 миллиарда рублей, по страхованию грузов — на 9,8 про-

цента, до 13,9 миллиарда, по сельхозстрахованию — почти вдвое, на 5 процентов 

сократились сборы по обязательному страхованию ответственности владель-

цев опасных объектов. Исключением стало страхование водного и воздушного 

транспорта — сборы по этим направлениям выросли на 28 и 45 процентов соот-

ветственно. Однако этот рост носил скорее искусственный характер. Большин-

ство договоров страхования морских и воздушных судов номинированы в дол-

ларах или евро. При их перезаключении стоимость страхования в рублях выро-

сла из-за падения курса рубля.
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35% долгов 
по зарплате 
приходится 
на транспорт, 29% — 
обрабатывающее 
производство, 19% — 
на строительство 

БИЗНЕС, НА ВЫХОД!

Наибольшие потери понес аптечный рынок. Аптеки установили антирекорд 

по окупаемости.

Вложения в этот бизнес удастся вернуть только через 12,9 года вместо 1,4 года 

в 2013 году. Рентабельность аптек составила всего 8 процентов, в 2014 году 

она достигала 19 процентов.

«Очевидна тенденция россиян покупать дешевые аналоги дорогих лекарств, 

более внимательно относиться к покупаемым лекарствам. Привычка перепла-

чивать за бренд уходит», — подчеркивает Валентин Островский.

Проблема фармацевтической отрасли в том, что более чем на 70 процентов 

она зависит от поставок из-за рубежа. «Государство осуществляет регулиро-

вание цен только на жизненно необходимые лекарства», — отмечает эксперт. 

При таком росте цен и одновременном падении доходов населения Остров-

ский прогнозирует дальнейшее падение прибыли этого бизнеса.

В плохие времена предприниматели задумываются о выходе из бизнеса. Но 

пока продажа основного дела интересует немногих, а вот реализация непро-

фильных активов становится причиной 58 процентов сделок по продаже ком-

паний. 

Переезд на другое местожительство назвали причиной продажи бизнеса 

49 процентов респондентов. Каждая пятая компания продается в состоянии, 

близком к банкротству. Еще 17 процентов бизнесменов не имеют средств на 

развитие дела и принимают решение найти для него более состоятельных вла-

дельцев.
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Доля страхования 
ответственности 
в портфелях 
страховщиков 
не превышает 
3—5 процентов

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52

E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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БИАТЛОН  Сегодня стартует 
чемпионат Европы

В Тюмень 
для разогрева

Иван Ильин

ОДИНОЧНАЯ смешанная эстафета станет первой гон-
кой стартующего сегодня в Тюмени чемпионата Европы 
по биатлону. Этот турнир пройдет на новеньком ком-
плексе «Жемчужина Сибири», который уже в следую-
щем сезоне примет этап Кубка мира.

К европейским первенствам в биатлонной среде отно-
сятся без пиетета. Они считаются соревнованиями вто-
рого эшелона, где можно посмотреть ближайший резерв. 
Но постепенно их статус меняется, и нынешний турнир 
тому подтверждение. На нем не будет разделения на 
юниоров и взрослых участников — у молодежи будет 
свой турнир, а здесь все возрастные ограничения сняты. 
Кроме того, чемпионат Европы носит статус открытого, 
то есть приехать могут и биатлонисты, представляющие 
другие континенты. Ну и, наконец, сама программа со-
ревнований нацелена прежде всего на зрелищность. В 
ней лишь одна гонка, где победитель определится не в не-
посредственной контактной борьбе на дистанции — речь 
о спринте. Утомительная по нынешним временам «инди-
видуалка» отсутствует, и «гвоздем» чемпионата станут 
воскресные гонки с общего старта. Ну а «для разогрева» 
зрителям предложат новомодные смешанные эстафеты. 

Что касается состава участников, то он тоже весьма 
солидный. Сборная России так и вовсе выставила пра-
ктически тех же людей, кто поедет в марте в Норвегию на 
чемпионат мира. Из первой мужской команды не будет 
Антона Шипулина, зато в Тюмени очень рады приезду 

Евгения Гараничева, входящего сейчас в Топ-10 общего 
зачета Кубка мира. Гараничев живет в Тюмени, так что 
для него этот старт совершенно точно будет особенным. 
Кроме Евгения в составе россиян также Алексей Слепов. 
А для Антона Бабикова и Матвея Елисеева этот старт по-
чти наверняка станет определяющим, и успешное высту-
пление позволит им отобраться на чемпионат мира. Что 
же касается молодежи, то свой шанс получили Петр Па-
щенко, Семен Сучилов и Эдуард Латыпов.

В женской сборной тоже хватает знакомых имен. 
Главная интрига — выступление Светланы Слепцовой, 
которая пока не может вернуться в основную обойму. 
Кроме нее в составе россиянок значатся Анастасия Заго-
руйко и Галина Нечкасова, а также Ольга Якушова, Вик-
тория Сливко, Анна Щербинина и Светлана Миронова.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ От «Сити»  
и «Атлетико» ждут 
выездных побед 

Гости в фаворе

Артур Нанян 

ВЧЕРА в Лиге чемпионов состоялось два матча 1/8 фи-
нала. Встречи «Арсенал» — «Барселона» и «Ювентус» — 
«Бавария» завершились уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Еще два матча этой стадии турнира пройдут сегодня. 
В одном из них в Эйндховене соперник ЦСКА по группо-
вому этапу Лиги чемпионов ПСВ, не пустивший «кра-
сно-синих» в плей-офф еврокубков, примет «Атлетико».   

На первый взгляд, фаворит в противостоянии голланд-
ского клуба с командой Диего Симеоне очевиден. «Атле-
тико» еще недавно выходил в финал Лиги чемпионов, в те-
кущем сезоне идет на втором месте в национальном пер-
венстве. По сравнению с ПСВ, от которого никто не ждет 
больших успехов в еврокубках, «матрасники» рассматри-
ваются как одни из фаворитов турнира. Букмекерская 
контора William Hill принимает ставки на победу «Атлети-
ко» в Лиге чемпионов с коэффициентом 1 к 13, а на ПСВ — 
1 к 251. Выше мадридцев котируются лишь три топ-клуба 
— «Барселона», «Реал» и мюнхенская «Бавария». 

С другой стороны,  в противостояниях с командами из 
Страны тюльпанов в плей-офф еврокубков «Атлетико» 
ни разу не добивался успеха. Испанцы четырежды пере-
секались с голландскими клубами на стадии выбывания 
и всегда проигрывали по сумме двух встреч. 

 Тем временем в Киеве «Динамо» встретится с «Ман-
честер Сити». И эта игра привлекает к себе внимание в 
основном из-за ситуации с допуском болельщиков на ста-
дион «Олимпийский». Напомним, Союз европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) наказал «Динамо» про-
ведением двух домашних матчей без зрителей из-за ин-
цидента с избиением темнокожих фанатов во время игры 
в Киеве против «Челси» в прошлом году. Почти сразу же 
украинский клуб подал апелляцию, после рассмотрения 
которой  УЕФА неожиданно изменил свое решение. Впро-
чем, по мнению букмекеров, даже поддержка трибун не 
поможет сегодня киевлянам: ставки на победу хозяев 
принимаются с коэффициентом 1 к 3,8, а на команду Ма-
нуэля Пеллегрини — 1 к 2. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обновил рекорд по количеству побед подряд, а защитник армейцев 
первым в Единой лиге набрал 1500 очков

Фридзон атакует
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА, одолев 
в гостях таллинский «Ка-
лев» — 105:78, выиграл 

19-й матч подряд, обновив ре-
корд баскетбольной Единой лиги  
по продолжительности победной 
серии.

А вот «Химки», которым при-
надлежало прежнее достижение, 
датируемое сезоном 2013/2014, 
на своей площадке уступили 
«Нижнему Новгороду» — 74:82 и 
ощутимо отстали в погоне за ар-
мейцами в регулярном чемпио-
нате. Но обо всем по порядку.

Если кому-то и дано прервать 
уверенную поступь «красно-си-

них», то, уж, наверно, не «Кале-
ву». Хотя перед встречей с гроз-
ным соперником эстонцы набра-
ли неплохой ход, одержав две по-
беды кряду.  Но одно дело обыг-
рывать грузинскую «Виту» и лат-
вийский ВЭФ, и совсем другое — 
ЦСКА. Борьбы как таковой не по-
лучилось. Подопечные Димитри-
са Итудиса ни разу не пропусти-
ли эстонскую команду вперед, 
доведя дело до разгрома. 

Хозяевам не помог и тот факт, 
что их атакующий защитник Мо-
рис Карри с 23 очками стал са-
мым результативным игроком 
встречи. Впрочем, будь на его ме-
сте даже однофамилец Стефан, 
ставший самым ценным игроком 

прошлого сезона НБА, на исход 
матча это вряд ли бы повлияло.

А у победителей нужно от-
дельно отметить Виталия Фрид-
зона. Атакующий защитник на-
брал в этой игре не самые выдаю-
щиеся 10 очков, но вот то, что он 
стал первым баскетболистом 
Единой лиги, перевалившим за 
рубеж 1500 баллов, — безуслов-
но, грандиозное для Виталия до-
стижение.

— Поздравляю команду с оче-
редной выездной победой, — от-
метил наставник ЦСКА Итудис. 
—  Очевидно, что с нападением 
сегодня проблем не было. А вот 
в обороне нам не хватало кон-
центрации. После перерыва мы 

внесли коррективы и ограничи-
ли результативность лидеров 
«Калева».

Другому российскому топ-
клубу, «Химкам», до армейской 
стабильности пока далеко.  В мат-
че с «Нижним Новгородом» клю-
чевым моментом стала ужасная 
реализация трехочковых у под-
московной команды. К примеру, 
Алексей Швед не использовал ни 
одну из восьми попыток из-за 
дуги, а финский снайпер «Хи-
мок» Петтери Копонен попал 
лишь одну «треху» при шести 
промахах. Совокупный процент 
точности трехочковых  у проиг-
равших составил ничтожные 13 
процентов (3 из 24). Для сравне-
ния, волжане выбросили из-за 
дуги столько же, но попали в три 
раза больше. А главным героем 
матча оказался разыгрывающий 
«Нижнего» Дмитрий Хвостов, 
который с 22 очками и 10 переда-
чами оформил дабл-дабл.

— Мы допустили много оши-
бок, не говоря уже о нашем 
основном оружии — трехочковых 
бросках, — посетовал главный 
тренер «Химок» Римас Курти-
найтис. — К сожалению, мы уже 
не в первый раз не на высоте. Се-
годня вообще забили лишь три 
«трехи» из 24, и с таким процен-
том очень тяжело выиграть.

Это поражение — уже пятое для 
химчан. У лидирующего ЦСКА та-
ковых лишь одно, у казанского 
УНИКСа — пока два проигранных 
матча. Угнаться за этими двумя 
«Химкам» будет очень сложно. 
Поэтому сейчас первоочередная 
задача для команды Куртинайти-
са — удержать третью строчку, на 
которую всерьез претендуют «Ло-
комотив-Кубань» и питерский 
«Зенит».

Кубок России
Турнир с 15-летней историей 

завершился сенсацией: в финале  
пермская «Парма» разгромила 
питерский «Зенит», выступаю-
щий в лиге рангом выше — 97:65.

«Зенит» вместе с волгоград-
ским «Красным октябрем» стали 
единственными представителя-
ми Единой лиги в Кубке страны. 
После того как волжане вылетели 
на первой стадии турнира, пи-
терцы оказались его главными 
фаворитами и считались таковы-
ми вплоть до финала.  Это даже 
несмотря на то, что решающий 
матч проводился в Перми.

Шансы несколько уравнивал 
пункт регламента, согласно кото-
рому в заявку команд можно 
было включать только россиян. 
«Парме» это было на руку: пер-
мяки, в отличие от «Зенита» и 
многих других клубов Единой 
лиги, полагаются исключительно 
на своих воспитанников.

И все равно, принижать зна-
чимость победы команды из Су-
перлиги, второго по значимости 
баскетбольного соревнования в 
России, не стоит. Тем более этот 
триумф дает возможность «Пар-
ме» попробовать свои силы в Ев-
рокубке в следующем сезоне.

Пошли разговоры и о том, по-
чему бы Перми не перебраться и 
в Единую лигу. По мнению прези-
дента Российской федерации ба-
скетбола Андрея Кириленко, та-
ланта команде хватит. Вопрос в 
соответствии техническим кри-
териям.

Любопытно, что «Парма» ста-
ла второй пермской командой, 
которой покорился Кубок Рос-
сии. 12 лет назад  трофей завое-
вал «Урал-Грейт», одолевший в 
финале столичный ЦСКА.

Хоккей СКА победил в Ярославле без Ильи Ковальчука 

Капитан 
за бортом
Илья Зубко 

П
лей-офф Континен-
тальной хоккейной 
лиги  стартова л  с 
большого скандала. 
Тренерский штаб 

действующего обладателя Кубка 
Гагарина питерского СКА досроч-
но отправил домой капитана ко-
манды Илью Ковальчука. Вчераш-
ний матч против ярославского 
«Локомотива» армейцы с Невы 
провели без своей главной звезды 
и победили 3:2.

Двумя днями ранее с тем же 
счетом, правда по итогам овер-
тайма, выиграли «железнодорож-
ники». После чего грянул гром. 
Илью Ковальчука увидели на во-
кзале — капитан СКА ехал в Пи-

тер, хотя его команда продолжа-
ла готовиться ко второму матчу 
серии в Ярославле. Вскоре появи-
лось и сообщение на официаль-
ном сайте питерского клуба. 

— По решению тренерского 
штаба Илья Ковальчук выведен 
из состава команды и тренирует-
ся по индивидуальной програм-
ме, — заявил тренер СКА Максим 
Соколов. 

Эффект новость произвела 
оглушительный. Поскольку сам 
Ковальчук встречавшим его на 
Московском вокзале журнали-
стам ситуацию комментировать 
не стал, тут же появилась куча 
версий, одна другой смелее. Гово-
рили и о возможном нарушении 
режима, и бытовом конфликте, и 
о решении верховного руководст-
ва. Трудно сказать, какое из этих 
предположений хоть немного от-
ражает действительность. Все 
знают, что Илья — человек доста-
точно резкий. И на эмоциях после 
поражения, теоретически, мог 
сказать что-то чересчур жесткое 
кому-то из тренеров. Но люди хок-
кейные в первую очередь загово-
рили о чисто игровых причинах 
отчисления.

Дело в том, что Ковальчук этот 
сезон в принципе проводит не-
важно. По набранным очкам у 
него второй показатель в команде 

и общая результативность вроде 
бы на уровне — 49 очков в 50 мат-
чах «регулярки». Но при этом 
Илья стал гораздо меньше заби-
вать — 16 шайб в этом сезоне про-
тив 25 в предыдущем. И, что важ-
нее, игровой спад капитана при-
шелся как раз на решающую 
часть сезона. В этом календарном 
году он отличился всего четыре-
жды, причем поражал ворота ис-
ключительно аутсайдеров — ново-
кузнецкого «Металлурга», 
«Югры» и «Северстали». А вот в 
матчах против равных по классу 
оппонентах, то есть уровня плей-
офф, Ковальчук вообще никак не 
выделялся. Для человека с огром-
ным контрактом, получающего 
больше 20 минут игрового време-
ни за матч и являющегося одной 

из главных звезд всей Лиги, 
ситуация как минимум тре-
вожная.

На этом фоне игра в 
Ярославле могла попро-
сту стать для тренеров 
последней каплей. Вот 
сухая статистика ка-
питана СКА в первом 
матче: 29 смен, 24 ми-
нуты и 26 секунд вре-
мени на льду, 1 бросок 
по воротам, 0 очков и 
показатель полезности «-2». То 
есть дважды, когда забивал «Ло-
комотив», на площадке был 
именно Ковальчук. Присутство-
вал он на льду и в роковой для 
СКА момент в овертайме, и в 
нем, прямо скажем, не блеснул. 

Понятно, что винить теперь в 
поражении 
и с к л ю ч и -
тельно ка-
питана пи-
терцев аб-
солютно не-
верно. Но причины для того, что-
бы попробовать следующий матч 
провести в другом составе, у тре-
неров были весомые. Вопрос 
лишь в том, в какую форму это об-
лечь. В СКА выбрали эффектный 
вариант «чемодан—вокзал—Пе-
тербург». Но клубные боссы вся-
чески подчеркивают, что мера эта 

временная. Ско-
рее всего, списы-

вать Ковальчука со 
счетов действительно 

никто не собирается, и его 
хотят лишь «взбодрить».  
Но, учитывая результат 

второго матча в Ярославле, 
«ссылка» капитана может быть 
продлена. Ведь без него получи-
лось лучше. Первые два периода 
армейцы и вовсе действовали 
образцово-показательно. Бара-
банов на 15-й минуте открыл 
счет, а Широков и Коскиранта 
после перерыва увеличили преи-
мущество гостей до трех шайб. 
Но в заключительной 20-минут-

ке «Локомотив» с ходу размо-
чил Коскинена. А затем гостей 
подвел Бучневич, получивший за 
грубость матч-штраф. Пятими-
нутное большинство ярославцы 
использовали лишь раз, так что 
на последних минутах у ворот 
Коскинена было очень жарко. Но 
питерцы удержали минималь-
ную победу 3:2 и сравняли счет в 
серии — 1:1. Таким образом, про-
тивостояние до четырех побед 
продлится не меньше пяти мат-
чей. Следующие два поединка со-
стоятся в Санкт-Петербурге, и 
сыграет ли в них Ковальчук — 
главный вопрос. Без него получи-
лось лучше, хотя идеальной игру 
СКА все равно не назовешь. 

Тем временем московское 
«Динамо» одержало вторую под-
ряд гостевую победу над «Сочи», 
на этот раз 3:2. ЦСКА также по-
вел в серии со счетом 2:0, но по-
вторный домашний поединок для 
армейцев получился тяжелым. 
«Слован» повел 2:0, москвичи 
смогли перевести встречу в овер-

тайм, где и 
д о ж а л и 
братислав-
ский клуб — 
3 : 2 .  В т о р о й 
матч «Йокерит» 
— «Торпедо» за-
в ер ш и л с я  п о с л е 
подписания этого но-
мера. В первом силь-
нее были нижегородцы — 
6:4. На Востоке в стартовых 
поединках были зафиксирова-
ны следующие результаты: 
«Авангард» — «Нефтехимик» — 
2:1, «Сибирь» — «Адмирал» — 4:2, 
«Металлург» Мг — «Автомоби-
лист» — 1:2, «Салават Юлаев» — 
«Ак Барс» — 4:1. 

Лучший снайпер Единой лиги Виталий Фридзон (на первом плане) играет в ней с момента основания турнира.

Акцент

 Учитывая результат второго 
матча в Ярославле, «ссылка» 
Ковальчука может продлить-
ся и дольше одной игры

НОВОСТИ

Число
участников
футбольного
ЧМ могут 
увеличить

ШИРЕ КРУГ

Артур Нанян

КАНДИДАТ на пост президента 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) Джанни Инфанти-
но предложил увеличить количе-
ство участников чемпионата 
мира с 32 до 40 сборных.

По мнению Инфантино, изме-
нение формата проведения тур-
нира необходимо для того, что-
бы повысить интерес к нему и 
конкуренцию. «Расширив пер-
венство планеты на восемь 
участников, мы предоставим 
этим странам возможность ис-
пытать более яркие впечатления 
от турнира», — цитирует Инфан-
тино издание AS.

Швейцарец привел в качестве 
положительного примера увели-
чение числа участников чемпио-
ната Европы с 16 до 24 сборных. 
«Это стало большим успехом со 
спортивной и коммерческой то-
чек зрения».

Напомним, выборы прези-
дента ФИФА пройдут 26 февраля 
в Цюрихе. Инфантино, которого 
поддержат большинство евро-
пейских стран, в том числе и Рос-
сия, является одним из основных 
кандидатов на победу.

Наши стали
третьими
на юношеской
Олимпиаде

МОЛОДЕЖЬ 
НЕ ПОДВЕЛА

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России заняла третье 
место в общекомандном зачете 
вторых зимних юношеских 
Олимпийских игр-2016, завер-
шившихся в норвежском Лилле-
хаммере.

Первое место досталось аме-
риканцам, завоевавшим десять 
золотых медалей. Столько же у 
южнокорейцев, но у них меньше 
«серебра». У россиян семь «зо-
лотых», зато по общему количе-
ству наград наши спортсмены 
стали абсолютно лучшими на со-
ревнованиях. В копилке у рос-
сийской сборной 24 медали — 7 
золотых, 8 серебряных и 9 брон-
зовых. В 12 видах на пьедестал 
поднимались 47 россиян.

— Важно, что мы первенство-
вали не только в традиционных 
для нас видах спорта, но и в тех, 
где раньше не было успехов — это 
слоупстайл, фристайл, бобслей-
одиночки, — отметил президент 
Олимпийского комитета России 
Александр Жуков.

Добавим, что наша сборная 
улучшила свой результат по 
сравнению с первыми  Играми в 
Инсбруке в 2012 году, когда мы 
стали лишь пятыми.

«Динамо»
пополнилось
очередным
новичком 

ТРЕТИЙ 
ПРИШЕЛ

Артур Нанян

МОСКОВСКОЕ «Динамо» 
арендовало защитника «Анжи» 
Андрея Ещенко до конца текуще-
го сезона. Об этом информирует 
официальный сайт махачкалин-
ского клуба. В ближайшие дни 
32-летний футболист пройдет 
медицинский осмотр в новой ко-
манде и присоединится к «бело-
голубым» на сборах в испанской 
Марбелье.

Ещенко стал третьим нович-
ком «Динамо» на этих сборах. 
Ранее москвичи приобрели чер-
ногорского нападающего Фатоса 
Бечирая и шведского защитника 
Себастьяна Хольмена. Не исклю-
чено, что до возобновления сезо-
на «бело-голубые» подпишут 
еще двух-трех игроков.

Что касается Ещенко, то, ве-
роятно, главный тренер «Дина-
мо» Андрей Кобелев будет ис-
пользовать его на позиции лево-
го защитника, поскольку справа 
в обороне достаточно стабильно 
выступает Алексей Козлов. Де-
бютировать в составе «бело-го-
лубых» Ещенко может 2 марта в 
четвертьфинальном матче Куб-
ка России в гостях против перм-
ского «Амкара». 

Евгений Гараничев живет в Тюмени, поэтому для него чемпи-
онат Европы точно станет особенным.
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За матчами КХЛ следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

В этом сезоне Илья 
Ковальчук играет 
не так, как ожидают 
от фигуры подобно-
го масштаба. И его 
«выведение из 
состава» для специ-
алистов не стало 
совсем уж неожи-
данным. 
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Онлайн-трансляция матча «Динамо Киев» — 
«Манчестер Сити» 
www.rg.ru/sujet/4504

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 февраля, среда, Матч ТВ
22.30 «Динамо» (Украина) — «Манчестер Сити» (Англия). Прямая 

трансляция

Матч! Футбол 1
22.30 ПСВ (Голландия) — «Атлетико» (Испания). Прямая трансляция
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня могут удачно пойти фи-
нансовые дела. Тщательно обду-
мывайте все свои действия, ина-
че эгоизм и упрямство могут по-
мешать гармоничному обще-
нию.

Телец 
Смело подписывайте  договоры и 
спокойнее реагируйте на выпады 
оппонентов. Этим вечером прои-
зойдет событие, которое  освежит  
ваши  супружеские отношения.

Близнецы  
В этот день лучше заниматься те-
кущей работой и поискать спосо-
бы для решения давних проблем.

Рак 
Ваши финансовые дела нормали-
зуются. И вас будут переполнять 
только положительные эмоции.

Лев 
Вам стоит воздержаться от ин-
тенсивного общения с новоиспе-
ченными партнерами по бизнесу.

Дева 
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами — ве-
ликолепный день для творческих 
поисков и реализации проектов.

Весы 
Вы вполне способны принять вы-
веренное решение — сможете вый-
ти без потерь из любой ситуации.

Скорпион 
Старайтесь  найти оптимальное 
решение в любом вопросе. От вас 
ждут  решительных действий.

Стрелец 
Благоприятный день для сбора 
информации. Вы сможете с успе-
хом преодолеть все сложности.

Козерог 
Чем больше внимания вы будете 
обращать на условности, тем 
сложнее вам будет сделать выбор. 

Водолей 
Внимательно отнеситесь к кон-
тактам с начальством и коллекти-
вом. Вас ждут полезные новости.

Рыбы 
Ваша нерасторопность или непо-
нимание важности момента мо-
гут лишить вас шанса преуспеть. 
Не стоит втягиваться  в интриги. 

24.02| 

СРЕДА

Премия от должника
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1225340
Минюст предлагает передать ФССП часть исполнитель-
ского сбора, который взыскивают с должников. Эти сред-
ства должны пойти на премии особо отличившимся при-
ставам. Размер исполнительского сбора — 7 процентов от 
суммы долга, но минимум — тысяча рублей. Мне бы лично 
хотелось напомнить, что заработная плата и есть возна-
граждение за труд в зависимости от квалификации работ-
ника, сложности, количества, качества и условий выпол-
няемой работы. Так же в систему оплаты труда включают-
ся условия, порядок выплаты и размеры доплат и надбавок 
компенсационного и стимулирующего характера, т.е. пре-
мии. Определенному кругу работников ФССП при дости-
жении отличительных показателей и выполнении ряда ус-
ловий может предусматриваться выплата премии, как воз-
награждение по итогам годовой работы, но никак, прости-
те, за счет части взысканных средств с должника. В таком 
случае, почему не предусмотреть выплаты премий работ-
никам специальных служб или иных правоохранительных 
органов от суммы предотвращенного хищения, найденно-
го или возвращенного имущества. Спасателям — от суммы 
спасенного имущества и т.д. Благодарю. 
Анатолий Урсул

На улицах запретят курить
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1225593
Курить на открытом воздухе могут запретить. Не везде, ко-
нечно, а на расстоянии менее пятнадцати метров от входов 
в образовательные, медицинские учреждения, учрежде-
ния культуры, спорта, органов по делам молодежи, а также 
от пляжей, детских площадок. В действующем законода-
тельстве уже есть запрет на курение на пляжах, детских 
площадках, в общественных местах и в различных учре-
ждениях. Но «пятнадцатиметровая» норма есть только в 
отношении транспортной инфраструктуры — на такое рас-
стояние надо отойти от входов в вокзалы, метро, аэропор-
ты, чтобы покурить на законных основаниях. Инициатива 
для меня, как для некурящего человека, прекрасная.  Но в 
целом за нарушение антитабачного мало кого наказыва-
ют! Мне кажется, за этим надо строже следить.
Tatyana Chebysheva

Гела Гуралиа начал гастрольный тур по России
Ирина Корнеева
www.rg.ru/art/1224817
Гела Гуралиа — финалист программы «Голос», обладатель 
редкого тембра тенора-альтино — представил свою новую 
программу и сольным концертом в Санкт-Петербурге на-
чал большой гастрольный тур по России. Хочу сказать 
большое спасибо автору материала, он распрекрасный! 
Вот это уровень профессионализма! Точные выражения, 
формулировки, проникновение в самую сущность темы и 
героя статьи. В каждой фразе живая эмоция. Редкий случай 
среди журналистов. Браво и спасибо! За Гелу очень рада. 
Этот артист может стать примером верности себе для лю-
бого человека. Успехов ему. 
Светлана Апшева

От героев былых времен
Игорь Елков
www.rg.ru/art/1224466
Если произнести слова «Есть такая профессия...» и сделать 
паузу, то большая часть взрослого населения России ее 
безошибочно завершит: «Родину защищать!» Эта фраза из 
одного из лучших советских фильмов — «Офицеры», кото-
рому в этом году исполняется 45 лет с момента выхода на 
экран. На мой взгляд, это очень содержательный, патрио-
тичный, любимый несколькими поколениями фильм. От-
личная игра героев картины. С удовольствием всегда смо-
трю. Спасибо создателям. Обязательно буду смотреть с 
внуком, многое буду комментировать, маловат еще.
Виталий Золотухин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+1, снег

Санкт-Петербург -3...0, снег

Анадырь -28...-26, облачно

Архангельск -5...-3, снег

Астрахань -1...+7, облачно

Благовещенск  -25...-12, солнечно

Владивосток -16...-10, облачно

Волгоград +1...+6, облачно

Воронеж +3...+5, дождь

Екатеринбург -3...+4, снег

Иркутск -17...-8, облачно

Казань -1...+1, снег

Калининград +1...+4, дождь

Краснодар +4...+14, дождь

Магнитогорск -6...+2, солнечно

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -2...+1, снег

Новосибирск -11...-2, снег

Омск -7...-1, облачно

Орел 0...+4, снег

Оренбург -2...+1, облачно

Пермь -3...+1, снег

Ростов-на-Дону +3...+12, дождь

Севастополь +5...+15, облачно

Симферополь +5...+14, дождь

Сочи +6...+16, дождь

Тамбов +3...+5, дождь

Тюмень -4...0, снег

Уфа -5...+2, дождь

Хабаровск -25...-16, облачно

Челябинск -6...+3, облачно

Чита -27...-13, солнечно

Элиста -1...+8, солнечно

Южно-Сахалинск -18...-10, снег

Якутск -36...-23, облачно

Ярославль -1...+2, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице ожидается пе-
ременная облачность. 
Атмосферное давление 
составит 740 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет пасмурной, 
вечером возможен снег. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ПЯТНИЦА
Днем небо прояснится. 
Атмосферное давление 
повысится до 746 мм 
ртутного столба.

Десять тысяч выстрелов салюта на 10 минут украсили небо Москвы — 23 февраля в 21:00 москвичи и гости столицы могли уви-
деть праздничную феерию сразу с 16 точек, где были размещены 72 специальные салютные установки. Самыми зрелищными 
местами праздничного салюта в Москве в честь Дня защитника Отечества стали Поклонная гора и Воробьевы горы. При этом 
стоит отметить, что залпы на Поклонной горе были прозведены из 18 знаменитых 76-миллиметровых артиллерийских орудий 
ЗИС-3 образца 1942 года. На главных салютных точках — в Парке Победы и на Лужнецкой набережной — было выпущено по две 
тысячи выстрелов. Салютные установки также были размещены в парке Победы, Новопеределкино, Лужнецкой набережной, 
ВДНХ, Измайловском парке и далее до Южного Бутово, Зеленограда и Троицка.

СОБЫТИЕ 

23.02| ВТОРНИК

У НАС за плечами печальные со-
бытия, которые унесли жизни 
людей, в том числе и маленьких 
детей. Поэтому безопасность в 
общественных местах, особенно 
на транспорте — главное условие 
нашего спокойного существова-
ния. И то, что теперь в самолетах 
и поездах, помимо членов экипа-
жа, нас будут встречать еще и со-
трудники полиции — для меня от-
личная новость и хороший по-
чин в обеспечении безопасности 
граждан. Тем более в преддверии 
чемпионата мира по футболу 

2018, финал которого должен со-
стояться в России. Как пишет 
«РГ» на 9-й полосе, спецслужбы 
планируют контролировать отъ-
езд и прибытие больших групп 
людей, в том числе и спортивных 
команд. 

Вокзалы и поезда, конечно, 
очень опасная зона, нуждающая-
ся в тщательной проверке, кото-
рая под силу порой только специ-
ально обученным людям. В суете 
перед вагонами нередко происхо-
дят кражи, разборки и потасовки, 
в вагон могут проникнуть неиз-
вестные. Поэтому я надеюсь, что 
совместный проект министерст-
ва транспорта и МВД по обеспече-
нию безопасности на транспорте 
в скором времени осуществится. 
Это поможет людям быть менее 
запуганными перед лицом терро-
ристической угрозы, разрядит 
напряженную атмосферу и среди 
спортсменов. 

Но, как и в любом деле, нашим 
защитникам понадобится хоро-

шая практика, много терпения, 
выносливости и ловкости. Они 
наверняка будут совершенство-
вать новые навыки. Ведь когда на-
чинаешь какое-то дело, всегда 
возникают определенные слож-
ности, непредвиденные повороты 
событий, шероховатости, особен-
но если оно касается экстремаль-
ных ситуаций. 

В других местах больших ско-
плений людей — в театрах, киноте-
атрах, филармонии, супермарке-
тах и торговых центрах — на мой 
взгляд, меньшая степень риска 
пострадать от воров, дебоширов и 
террористов. Но все равно, как в 
народе говорится, береженого 
Бог бережет — и охране стоит быть 
внимательнее. Ну, а на станциях  
метро сотрудники полиции сегод-
ня присутствуют почти постоян-
но, особенно в час-пик. Однако и 
здесь лишняя бдительность ни-
когда никому не вредила.

Подготовила Елена Кухтенкова

НАУКА Как ученые вырастили мини-мозг
www.rg.ru/art/1225120

ЗДОРОВЬЕ К 2050 году половина человечества будет 
страдать от близорукости
www.rg.ru/art/1225094

ОБЩЕСТВО Школьная задача поставила Сеть в тупик
www.rg.ru/art/1224781

ГАДЖЕТЫ Почему опасный вирус не заражает 
смартфоны на русском языке
www.rg.ru/art/1225554

ВИДЕО Песенка Винни-Пуха на разных языках 
очаровала Интернет
www.rg.ru/art/1225244

ФОТОРЕПОРТАЖ Британский робот-канатолаз
www.rg.ru/art/1225749

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Анатолий Бышовец,
футбольный тренер
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